
Эксперты исследуют новую 
загадку: что случится, 
если искусственный 
интеллект будет писать 
дипломы и сочинения

ТРАГЕДИЯ Крупнейшее за десятки лет землетрясение в Турции и Сирии: 
тысячи погибших, разрушенные памятники 

Турецкий разлом

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

Д
ачники смогут голосовать 
на портале госуслуг без 
проведения очных собра-

ний. Проект постановления 
правительства об этом сейчас 
проходит процедуру обще-
ственного обсуждения. Уже сей-
час по закону владельцы дачных 
участков могут голосовать даже 
в мессенджерах, сообщили на 
«прямой линии» в «Российской 
газете» статс-секретарь, замру-
ководителя Росреестра Алексей 
Бутовецкий и депутат Госдумы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин. 
Они также рассказали, почему 
дачники боятся, если их шесть 
соток войдут в состав близлежа-
щего поселка, начнут ли отби-

рать заброшенные участки, ста-
ло ли проще наследникам 
оформлять в собственность 
землю и популярна ли прописка 
на дачах. 

Большая проблема сейчас про-
вести общее собрание в СНТ. 
Можно ли его проводить в 
электронном виде?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Закон об элек-
тронном голосовании для дач-
ников уже вступил в силу. У нас 
были разные предложения — ис-
пользовать портал госуслуг или 

создать специализированные 
сайты, как ГИС ЖКХ. Но было и 
четкое понимание, что сложные 
процедуры не найдут поддерж-
ки. Поэтому мы сделали макси-
мально простой механизм: вы 
можете определить страницу 
товарищества, отдельную плат-
форму или даже голосовать в 
мессенджерах. Главное, чтобы 
за членом СНТ в реестре членов 
товарищества был зафиксиро-
ван номер телефона или адрес 
электронной почты. Если с них 
приходит сообщение председа-

телю или в чате, голос засчиты-
вается.

Разве можно провести голосо-
вание в электронной форме, 
если это не прописано в уставе 
СНТ?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: В уставе должен 
быть отражен порядок проведе-
ния такого голосования, пере-
чень вопросов, по которым оно 
возможно, используемый ре-
сурс. Садоводам следует принять 
решение о переходе на такую 
форму. Не все прибегнут к новым 
механизмам. Зачастую малень-
ким СНТ, где 30—50 участков, 
привычнее собираться очно.

Также принят закон о едином 
дне голосования, можно закре-
пить такой день в уставе 
и не рассылать дополни-
тельные уведомления.

Максим Макарычев

З
емлетрясение магни-
тудой 7,8,  которое 
п р о и з о ш л о  р а н о 
утром в понедельник, 
затронуло многие про-
винции Турции, Си-
рии и ряда ближневос-
точных стран. В 13.24 
по местному времени 

в центральной Турции повтори-
лось землетрясение такой же 
магнитуды. Cообщалось о под-
земных толчках в грузинском 
Батуми. Тектонические движе-
ния в земной коре в регионе 
Мраморного моря продолжа-
лись весь понедельник.

Число жертв природного 
бедствия на момент подписания 
номера в печать превышало 2,1 
тысячи человек (более 1650 в 
Турции и более 530 в Сирии). 
Более 12 тыс. числятся постра-
давшими, но данные постоянно 
обновляются по мере разбора 
завалов на месте рухнувших 
зданий. В Турции уничтожено 
более трех тысяч зданий. До 12 
февраля в стране объявлен на-
циональный траур.

Сирийский 30-тысячный го-
род Харим вблизи границы с 
Турцией был полностью стерт с 
лица земли, сообщили местные 
власти. В этом городе практиче-
ски нет ни специалистов, ни 
техники, с помощью которых 
можно было бы оперативно 
разобрать обломки на месте 
разрушений и спасти находя-
щихся под завалами людей.

Президент России Владимир 
Путин выразил главам Турции 
Реджепу Тайипу Эрдогану и Си-
рии Башару Асаду соболезнова-
ния в связи с мощным землетря-
сением. «Уважаемый господин 
президент, примите глубокие 
соболезнования по поводу 
многочисленных человеческих 
жертв и масштабных разруше-
ний, вызванных мощным земле-
трясением в вашей стране», — 
говорится в телеграмме, адре-
сованной президенту Турции. В 
послании Башару Асаду россий-
ский лидер выразил самые ис-
кренние соболезнования в свя-
зи с трагическими последствия-
ми землетрясения, произошед-
шего в северных районах Си-
рии. «Разделяем печаль и боль 
тех, кто потерял своих родных и 
близких, надеемся на ско-
рейшее выздоровление всех по-
страдавших и готовы оказать 
необходимое содействие в лик-
видации последствий этого сти-
хийного бедствия», — подчерк-
нул Путин, который также про-
вел с Эрдоганом и Асадом теле-
фонные переговоры.

Россия одной из первых 
стран предложила свою помощь 

Турции и Сирии. МЧС России 
выразило готовность отправить 
в регион профессионалов, кото-
рые имеют большой опыт раз-
бора завалов на месте рухнув-
ших многоэтажных зданий. 
НАТО, Евросоюз предложили 
помощь только Турции по поис-
ку выживших и локализации по-
следствий стихийного бедствия. 
Желания помочь Сирии, ра-
зоренной гражданской войной, 
страны Запада, ранее наложив-
шие санкции на президента Ба-
шара Асада, не выразили. Так, 
руководство ЕС мобилизовало 
более 10 поисково-спасатель-
ных групп для оказания помощи 
Турции, но не Сирии. Власти Из-
раиля заявили о том, что полу-
чили сирийский запрос о помо-
щи в ликвидации последствий 
землетрясения и готовы выпол-
нить его. Это будет крайне ред-
ким случаем сотрудничества 
между двумя враждующими го-
с у д а р с т в а м и ,  о т м е ч а е т 
Guardian.

Геологическая служба США 
сообщила, что очаг землетрясе-
ния находился примерно в 37 км 
от Газиантепа, крупного города и 
столицы одноименной провин-
ции. После землетрясения толь-
ко на территории Турции были 
зафиксированы десятки афтер-
шоков. Именно эта дополнитель-
ная «встряска» привела к тому, 
что днем в ряде городов Турции 
на глазах у сотен жителей и жур-
налистов начали разрушаться 
ранее пострадавшие строения. 
Турецкое издание Milliyet сооб-
щило о разрушении историче-
ской крепости Газиантепа, 
древнего каменного сооружения 
на вершине холма, которое во 
времена Римской империи ис-
пользовалось в качестве наблю-
дательного пункта. Землетрясе-
ние разрушило единственную 
взлетно-посадочную полосу 
аэропорта в провинции Хатай, 
который на долгий срок оказал-
ся лишен возможности прини-
мать самолеты. Почти все основ-
ные улицы Газиантепа покры-
лись огромными трещинами из-
за землетрясения, сделав невоз-
можным на неопределенное вре-
мя транспортное сообщение. 

Крупная больница Искенде-
рун в Турции была почти полно-
стью разрушена. Пострадали 
десятки пациентов и медиков. 
Также в разрушенных зданиях 
оказались под завалами извест-
ные спортсмены: 14 волейболи-
сток клуба «Хатай» из разру-
шенного одноименного города, 
игроки мужского волейбольно-
го клуба «Малатья Метрополи-
тен Беледиеспор», а также до 40 
членов борцовского 
клуба из городе Кахра-
манмараш.

ДИСКУССИЯ Дачникам больше не нужно собираться на общие 
собрания

Чатная собственность

ОБРАЗОВАНИЕ

А К Ц Е Н Т

Закон об электронном голосовании 
для дачников уже вступил в силу

Россия заняла 
четвертое место 
в мире по объему 
золотовалютных 
резервов

«Дмитрия Донского» сменит 
«Дмитрий Донской»: 
ракетоносец 
4-го поколения 
уже на стапеле

Суды решили, 
что желтый сигнал 
светофора — 
запрещающий. 
И начали штрафовать

Александр 
Лазарев 
поставил 
в «Ленкоме» 
вечный «Бег»
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СИТУАЦИЯ Жители 
жалуются на резкий рост 
квартплаты

Свели счеты

Марина Трубилина

Резкий рост квартплаты в начале года отмечают росси-
яне. По данным опроса, проведенного общероссий-
ским движением «Народный жилищный инспектор», 
коммунальные платежи у многих выросли на 35%.

Более 60% россиян, опрошенных в январе, отмети-
ли, что после повышения тарифов в конце прошлого 
года стоимость жилищно-коммунальных услуг вырос-
ла больше обещанных 9%, говорит лидер движения 
Сергей Креков. «Для них совокупный коммунальный 
платеж увеличился в среднем на 35%. Больше всего по-
высилась плата за отопление», — отмечает он. 

При этом 90% жителей частных домов не фиксиру-
ют рост коммунальных платежей, для них больше 
всего выросла стоимость трубопроводного газа. Рез-
кий рост ЖКУ имеет региональную привязку, отмечает 
Креков: в одних регионах повышение оказалось незна-
чительным, в других — фиксируется резкий рост.

Помимо повышения тарифов на коммунальные 
услуги с января, по данным движения, выросли взносы 
на капремонт (в 40 регионах — выше 9%). В некоторых 
случаях жители уже столкнулись с перерасчетами за 
отопление. Пересчитывают платежи тем, кто в течение 
года ежемесячно вносил за тепло одинаковые суммы. 
Также есть перерасчеты за коммунальные услуги, ко-
торые пошли на общедомовые нужды — ОДН 
(это нововведение с января нынешнего года). 
Некоторым это еще предстоит. 

ПРАВО Конституционный 
суд разбирает дело о сдаче 
квартиры посуточно

Отель — 
этажом выше

Наталья Козлова, 
Инесса Суворова, Санкт-Петербург

Сегодня Конституционный суд в открытом заседании 
приступит к обсуждению дела, у которого есть все 
основания привлечь внимание многих россиян. 

Главный суд страны рассматривает жалобу индиви-
дуального предпринимателя из Пскова.  Гражданин 
просит проверить нормы Жилищного кодекса РФ, при-
меняя которые, местные суды приравняли его бизнес 
по сдаче квартиры в аренду посуточно к оказанию го-
стиничных услуг. Точнее, предприниматель Павел Ба-
хирев просит суд проверить конституционность части 
3 статьи 17 Жилищного кодекса РФ. По мнению заяви-
теля, эта норма не соответствует Конституции РФ. 
Проверить норму Бахирев просит «в той мере, в какой 
она по смыслу, придаваемому ей правоприменитель-
ной практикой, в силу своей неопределенности допус-
кает возможность приравнивать посуточный найм 
квартиры к оказанию гостиничных услуг». Не секрет, 
что сдача жилья в аренду — серьезное подспорье для 
огромного числа семей. И большая головная боль для 
их соседей. Так что вопрос злободневный. В деле сказа-
но, что Бахирев сдавал свою квартиру в цен-
тре Пскова, в том числе в посуточный найм, 
платил налог по упрощенной системе.  

ДЕНЬГИ Крупнейшие банки 
РФ активно повышают 
ставки по вкладам в юанях

Поднебесные 
проценты

Гульнара Вахитова

Ряд крупнейших российских банков повысил ставки 
по вкладам в китайских юанях — у некоторых игроков 
они приближаются к уровню ключевой ставки ЦБ Ки-
тая в 2,75%. Тенденция по расширению сотрудниче-
ства России с Китаем приводит к тому, что возрастает 
необходимость в юаневом фондировании. Как ре-
зультат, банки повышают ставки по таким вкладам. 
Кроме того, кредитные организации, по-видимому, та-
ким образом стимулируют конвертацию сбережений 
граждан в валютах недружественных стран

В этом году ставки по вкладам в юанях повысили 
Сбербанк — до 2,59%, Альфа-банк — до 2,7%, Газпром-
банк и банк «Санкт-Петербург» — до 1,5%. О намере-
нии повысить ставки по таким вкладам сообщили «РГ» 
в пресс-службе ВТБ — с 7 февраля максимальная ставка 
по вкладам в юанях  достигнет 2,5% годовых. В ВТБ 
уточнили, что за 2022 год вкладчики открыли в банке 
почти 11 тыс. депозитов в китайской валюте на 4,7 
млрд юаней. Сопоставимый уровень ставок в «Тинь-
кофф», ВБРР, банке «Дом.рф», СДМ-Банке. «Из доступ-
ных альтернативных валют юань — самая перспектив-
ная. Предложение выгодных условий ставит целью 
привлечение и удержание вкладчиков», — счи-
тает профессор Финансового университета 
при правительстве РФ Валерий Хоружий. 
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Австралийский доллар  49,0170
Азербайджанский манат  41,5289
Армянский драм**  17,8002
Белорусский рубль  26,1604
Болгарский лев  39,4783

Бразильский реал  13,8356
Венгерский форинт**  19,5171
Вон Республики Корея***  56,3530
Вьетнамский донг****  29,9009
Гонконгский доллар*  90,1419

Грузинский лари  26,7006
Датская крона  10,3723
Дирхам ОАЭ  19,2211
Доллар США  70,5991
Евро  76,0347

Египетский фунт*  23,3268
Индийская рупия**  86,4600
Индонезийская рупия****  47,3883
Казахстанский тенге**  15,3915
Канадский доллар  52,7213

Катарский риал  19,3954
Киргизский сом**  81,8540
Китайский юань  10,3815
Молдавский лей*  37,6290
Новозеландский доллар  45,6988

Новый туркменский манат  20,1712
Норвежская крона*  68,7805
Польский злотый  16,1005
Румынский лей  15,4925
СДР  95,5594

Сербский динар**  64,9486
Сингапурский доллар  53,3186
Таджикский сомони*  68,4425
Таиландский бат*  21,0749
Турецкая лира*  37,5292

Узбекский сум****  62,3829
Украинская гривна*  19,1199
Фунт стерлингов  85,4602
Чешская крона*  32,5431
Шведская крона*  66,6375

Швейцарский франк  76,4390
Южноафриканский рэнд*  40,3405
Японская иена**  53,3427

Мощнейшие подземные толчки разрушили многоэтажку в турецком городе Османие. Всего землетрясение уничтожило в стране более 3 тысяч домов.

В масштабном бедствии находится место и историям спасения из-под завалов: этой малышке из сирийского Азаза повезло.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПОРТ   Кто 
заменит наше 
топливо в ЕС

РОКИРОВКА 
ЧЕРНОГО
Сергей Тихонов

Эмбарго ЕС на импорт россий-
ских нефтепродуктов с 5 февра-
ля перекроит мировой рынок 
сильнее, чем введенный 5 дека-
бря запрет ЕС на поставки на-
шей нефти и потолок цен для 
нее. 

Декабрьские санкции меня-
ли логистику поставок и выну-
ждали создавать новые инстру-
менты для торговли нефтью. 
Февральские ограничения в 
разы увеличивают роль на рын-
ке крупнейших импортеров 
сырой нефти — Китая и Индии, 
которые становятся важнейши-
ми для Европы поставщиками 
топлива. 

Они уже давно экспортиру-
ют нефтепродукты, но рынки 
сбыта у них в основном были 
локальные — соседние страны. 
Теперь же ЕС нужно заместить 
только по дизельному топливу 
(ДТ) 25 млн тонн в год поставок 
из России (вся Европа — более 
30 млн тонн) и схожий объем 
по мазуту. На Ближнем Вос-
токе избытка производствен-
ных мощностей нет, как нет их 
у крупнейшего экспортера ДТ 
— США. Эти страны уже постав-
ляют свои нефтепродукты на 
европейский рынок и прыгнуть 
выше головы не могут.

Увеличение нефтеперера-
ботки — процесс, мягко говоря, 
небыстрый, отмечает доцент 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Валерий Ан-
дрианов. Строительство новых 
НПЗ или дополнительных уста-
новок на уже функционирую-
щих заводах требует 5—7 лет. 
Безусловно, ближневосточные 
страны попытаются «поскре-
сти по сусекам» и повысить за-
грузку существующих мощно-
стей, но о быстром развитии 
нефтепереработки, способном 
покрыть значительную долю 
европейского спроса, речь не 
идет, считает эксперт.

А вот в Индии и Китае сво-
бодные мощности есть, особен-
но если часть экспорта обес-
печить за счет использования 
на внутреннем рынке топлива, 
импортируемого из России. А 
работая на дешевой россий-
ской нефти, местные произ-
водители топлива могут снять 
часть европейского дефици-
та. Это превратит их в ключе-
вых поставщиков сразу для 
двух регионов. Таковыми были 
пока только нефтедобывающие 
страны, да и то не все. К приме-
ру, Россия была ключевым по-
ставщиком для Европы, США — 
для стран Латинской Америки.

Ранее, как импортеры неф-
ти, Китай и Индия были скорее 
союзниками Европы в вопро-
сах противостояния с ОПЕК+, 
роста цен на сырье, увеличения 
добычи и прочем. Теперь же ЕС 
будет зависеть от них, в бли-
жайшей перспективе, не имея 
никаких альтернатив. А ОПЕК+ 
впору расширять взаимодей-
ствие не только со странами — 
экспортерами нефти, но и экс-
портерами нефтепродуктов.

России в этой ситуации 
остается роль поставщика де-
шевого сырья в Китай и Ин-
дию. Это сильно нивелирует 
санкции ЕС, поскольку добыча 
нефти, которая наполовину за-
висит от объемов экспорта, — 
основной источник доходов на-
шего бюджета. А цель санкций 
была именно снизить доходы 
российской казны.

Впрочем, и здесь все пока не 
до конца ясно. По мнению на-
чальника Управления аналити-
ческих исследований ИК «Ива 
Партнерс» Дмитрия Алексан-
дрова, говорить о гарантиях 
объемов экспорта нашей неф-
ти в Индию и Китай пока рано. 
Они готовы расширять потреб-
ление и на своем рынке, и за-
рабатывать на реэкспорте, но 
это будет определяться общей 
динамикой спроса и санкцион-
ным давлением. Многое зави-
сит и от нас — насколько быстро  
будет завершена перенастрой-
ка экспорта, налажены новые 
механизмы перевозок, страхо-
вания и торговли. 

Индия и Китай 
могут увеличить 
экспорт топлива в 
Европу, особенно 
если внутренний 
спрос на него 
закроют импортом 
из России

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин расширил правила выплат из материнского 
капитала на детей до трех лет

Семьям в доход
Владимир Кузьмин

П
олучать ежемесячные 
выплаты из средств ма-
теринского капитала 

смогут все семьи с детьми до 
трех лет, имеющие невысокие 
доходы. Порядок и условия та-
кой поддержки утвердил пре-
мьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Правительство продолжает 
выстраивать целостную систе-
му помощи семьям с невысоки-
ми доходами, воспитывающим 
детей. С января для них введе-

но единое пособие. «За первый 
месяц его действия такой воз-
можностью воспользовались 
родители более двух миллио-
нов ребят», — подчеркнул пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин вчера на оперативном со-
вещании со своими замести-
телями.

Теперь кабинет министров 
пересмотрел отдельные прави-
ла использования материнско-
го капитала. Раньше его могли 
использовать для ежемесяч-
ных выплат только семьи, вос-
питывавшие второго ребенка. 

При этом, обратил внимание 
глава правительства, для них не 
было предусмотрено регуляр-
ной поддержки от государства.

Ежемесячная выплата из 
маткапитала стала доступна 
всем семьям с доходами ниже 
двух региональных прожиточ-
ных минимумов на человека в 
месяц вне зависимости от оче-
редности рождения ребенка. 
Получать ее можно до тех пор, 
пока ребенку не исполнится 
три года. Если в семье несколь-
ко таких детей, то ее разрешено 
оформить на каждого. Подать 

заявление на получение еже-
месячной выплаты можно че-
рез портал госуслуг, при лич-
ном визите в МФЦ или отделе-
ние Социального фонда России.

Размер выплаты составляет 
один региональный прожиточ-
ный минимум на ребенка в ме-
сяц, в среднем по стране — 13,9 
тысячи рублей. При этом семья 
сможет получать как единое по-
собие, действующее с 1 января, 
так и выплату из маткапитала.

Кроме того, на совещании 
Михаил Мишустин сообщил о 
направлении семи миллиар-
дов рублей победителям седь-
мого Всероссийского конкурса 
проектов создания комфортной 
городской среды в малых горо-
дах и исторических поселениях. 
Это 80 муниципалитетов из 48 
субъектов Федерации. Регионы 
получат от 80 до 400 миллионов 
рублей. Средства пойдут на ре-
ализацию комплексных реше-
ний по перезапуску важных для 
городов мест — парков, набе-
режных, площадей и улиц.

Конкурс проходит ежегод-
но по инициативе президен-
та. За шесть лет в нем победи-
ли свыше 600 муниципальных 
образований практически всех 
регионов. В прошлом году гла-
ва государства поручил вдвое 
увеличить размер призового 
фонда — до 20 миллиардов руб-
лей. Поэтому правительство 
приняло решение организо-
вать дополнительный седьмой 
конкурс и разрешило участво-
вать в нем городам с численно-
стью населения до 200 тысяч 
человек.

— За все время проведения 
такой отбор проектов стал для 
регионов не просто важным 
событием. Это эффективный 
инструмент развития террито-
рий и изменения облика наших 
населенных пунктов, — заявил 
премьер-министр.

Еще одно решение прави-
тельства направлено на расши-
рение сотрудничества со стра-
нами, заинтересованными во 
взаимовыгодном партнерстве 
с Россией. Кабинет министров 
увеличивает субсидирование 
отечественных предприятий, 
занимающихся выстраивани-
ем новых логистических марш-
рутов. Работа ведется в рам-
ках национального проекта 
«Международная кооперация 
и экспорт». В его рамках пол-
года назад была запущена про-
грамма компенсации затрат на 
транспортировку промышлен-
ной продукции. Она оказалась 
востребована предприятия-
ми, подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

«Поэтому было принято ре-
шение повысить с 300 до 500 
миллионов рублей предель-
ный размер субсидии для од-
ной организации всех отраслей 
промышленности», — сооб-
щил председатель правитель-
ства. В том числе с 80 до 100% 
увеличивается максимальная 
компенсация фактических рас-
ходов на перевозки продукции 
лесопромышленного комплек-
са. Решение будет действовать 
для портов Северо-Западно-
го федерального округа до 30 
июня 2023 года. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Олегом Белозеровым 
работу РЖД

Рельсы ведут 
на Восток

Айсель Герейханова

В
первые за всю исто-
рию экономики же-
лезных дорог пере-
возки на сети РЖД 
на Восток превыси-
ли западные. Кроме 
того, заметно вырос-
ли перевозки с дру-
жественными стра-

нами. Об этом президенту Вла-
димиру Путину в ходе встречи 
рассказал глава РЖД Олег Бе-
лозеров.

«Экономика развернулась 
на Восток, в цифрах увидели 
за второе полугодие по факту. 
80 миллионов — на Восток, 76 
миллионов — на Запад, это тен-
денция именно второго полу-
годия», — сообщил Белозеров в 
начале беседы. По его словам, 
объем железнодорожных пере-
возок между РФ и дружествен-
ными странами по итогам 2022 
года вырос на 23%. При этом 
перевозки на ж/д сети с недру-
жественными странами снизи-
лись на 40%. «То есть кто не за-
хотел с нами работать, мы ви-

дим, что очень много чего те-
ряют», — пояснил он. Хороший 
результат по интеграции эко-
номик в рамках Союзного го-
сударства. «Говорят иногда, что 
немножко припала погрузка, 
а грузооборот растет. У нас по-
грузка в Белоруссии не входит в 
отчетность, а перевозка — кило-
метры — входит. Соответствен-
но, мы дали возможность как 
раз осуществлять транзит — это 
дает дополнительно хорошую 
работу и белорусским железно-
дорожникам, и нам», — добавил 
глава РЖД.

Белозеров также рассказал 
о развитии восточного направ-
ления, в том числе крупных ма-
гистралей — Транссиба и БАМа. 
«Было тяжело по Восточно-

му полигону, мы докладывали, 
но почти в два раза увеличи-
ли строительную программу и 
не просто выполнили, а пере-
выполнили строительную про-
грамму по Восточному полиго-
ну. Все целевые показатели вы-
полнены. Восточный полигон 
— 158 миллионов тонн, Севе-
ро-Запад — 145 [миллионов] и 
Азово-Черноморский бассейн — 
125 миллионов», — доложил он. 
«138 миллиардов освоили на 
Восточном полигоне?» — поин-
тересовался в ответ президент. 
Услышав утвердительный от-
вет, Путин заметил: «Прилич-
но». При этом в конце встречи 
президент отдельно высказался 
и о северном направлении. «У 
нас на слуху, конечно, Восточ-

ный полигон, но вы в конце ска-
зали про Мурманский транс-
портный узел: там очень много 
вопросов решается — и по тому, 
что это выход в океан практиче-
ски, перегрузка на корабли, на 
суда, и решение экологических 
вопросов тоже очень важно для 
города», — указал президент. 
Глава компании в свою очередь 
рассказал, что РЖД планиру-
ет запустить рабочее движе-
ние в Мурманском транспорт-
ном узле в порт Лавна в дека-
бре 2023 года. «Мы как раз пла-
нируем в декабре уже открыть 
рабочее движение. Закончим 
в следующем году», — доложил 
Белозеров.

Отдельное внимание в ходе 
разговора также было уделе-
но развитию квантовых ком-
муникаций. Белозеров заве-
рил, что все поручения прези-
дента в этой сфере выполнены 
в срок.  «В этом году достроим 
еще 1400 километров, мы на 
втором месте в мире — 1150 ки-
лометров. Уже по вашему пору-
чению прорабатываем с наукой 
и с высшими учебными заведе-

ниями разводку квантовых се-
тей и внутри, и подключение к 
магистральной сети», — расска-
зал он. Путин отметил, что это 
действительно важный вопрос. 
«Спасибо, это очень важно не 
только для транспорта, для «же-
лезки», но в целом для стра-
ны, для всей экономики», — по-
благодарил президент.

Белозеров также в целом до-
ложил об итогах работы РЖД 
в сфере грузовых и пассажир-
ских перевозок за 2022 год. 
Так, по его словам, больше 
четырех процентов вырос пас-
сажирооборот. «Здесь ограни-
чения, которые были введены 
по авиации, но, во всяком слу-
чае, мы постарались макси-
мально сгладить эти ограни-
чения», — пояснил он. Кроме 
того, есть прирост грузооборо-
та по отношению к другим ви-
дам транспорта. «87 процентов 
грузооборота — это железные 
дороги в России», — подчерк-
нул Белозеров. 

Олег Белозеров доложил президенту 
об итогах грузовых и пассажирских 
перевозок за 2022 год.

Михаил Мишустин поручил держать на контроле начисление выплат семьям с детьми.

А К Ц Е Н Т

Объем железнодорожных перевозок 
между РФ и дружественными странами 
по итогам 2022 года вырос на 23%

ПРОЕКТ Силовики смогут 
сбивать беспилотники 
не только в воздухе

Не доедет 
и не доплывет

Иван Петров

Депутаты планируют внести в Государственную Думу 
законопроект, который позволит силовым структурам 
пресекать движение не только воздушных, но и назем-
ных и водных беспилотников. Об этом сообщил ТАСС 
соавтор инициативы, глава Комитета Госдумы по ин-
формационным технологиям и связи Александр Хин-
штейн. 

«Сегодняшние реалии таковы, что беспилотники 
есть и наземные, и водные, и с их использованием уже 
начинают происходить различные террористические 
акты. Поэтому в ближайшее время мы планируем вне-
сти инициативу, которая расширит полномочия сило-
вых структур по пресечению не только полетов, но и 
незаконного движения беспилотников на соответству-
ющих вверенных 
им территориях», — 
рассказал депутат.

Хинштейн от-
метил, что сейчас 
силовые структу-
ры обладают пол-
номочиями пресе-
кать незаконные 
действия беспи-
лотников только 
в воздушном про-
странстве. 

В декабре 2019 
года был принят за-
кон о наделении силовых ведомств полномочиями пре-
секать незаконные полеты беспилотников. В числе та-
ких ведомств указаны ФСБ, ФСО, МВД, Служба внеш-
ней разведки, Росгвардия и ФСИН. Они могут пресе-
кать работу беспилотников посредством подавления 
или преобразования сигналов дистанционного управ-
ления, воздействия на их пульты управления, а также 
повреждения или уничтожения таких аппаратов. Со-
общалось, что документ направлен на обеспечение об-
щественной безопасности в местах проведения массо-
вых и публичных мероприятий, защищенности крити-
чески важных объектов и объектов инфраструктуры. 

ВЛАСТЬ В парламенте 
подведут итоги 
расследования 
по биолабораториям США 
на Украине

Раскроют 
правду

Татьяна Замахина

В Госдуме и Совете Федерации завершают работу над 
итоговым докладом о парламентском расследова-
нии комиссии по деятельности биолабораторий США 
на Украине. Документ планируется представить 15 
марта.

Дату завершения работы над докладом назвала ви-
це-спикер Госдумы, сопредседатель комиссии Ирина 
Яровая по итогам вчерашнего заседания. Расследова-
ние депутаты и сенаторы ведут уже почти год. «Сейчас 
уже можем говорить о том, что это будет серьезный до-
кумент, с глубоким детальным анализом и серьезны-
ми предложениями, которые, безусловно, важны для 
безопасности России и для мер безопасности во всем 
мире», — подчеркнула зампред палаты.

Главный вывод, 
который можно сде-
лать по результатам 
работы комиссии, 
состоит в том, что 
медико-биологи-
ческий проект Ва-
шингтона на Укра-
ине имеет исклю-
чительно военный 
характер, заявила 
зампред Государ-
ственной думы. 

«Он направлен 
на забор генети-
ческого материа-
ла, исследования 
с целью усиления 
свойств опасных 
патогенов, кото-
рые потенциально 
классифицируют-
ся в мире как аген-
ты биологического 
оружия», — пояс-
нила Ирина Яровая. Она уточнила, что политика Ва-
шингтона на Украине была связана исключительно с 
особым интересом к смертельным вирусам и патоге-
нам.  

Парламентарий обратила внимание и на то, что 
фактически США получили судебный иммунитет для 
проведения опытов над ее жителями: Киев взял обяза-
тельство не возбуждать судебных разбирательств и не 
требовать возмещения ущерба с США.

По ее словам, доклад американского Агентства по 
снижению угрозы безопасности (DTRA), анализ кото-
рого имеется в распоряжении российских парламен-
тариев, подтверждает, что Пентагон целенаправленно 
создавал глобальную систему биоразведки. В частно-
сти, речь идет о внедрении системы PACS, которая поз-
воляет непрерывно отслеживать перемещение и ис-
пользование всех особо опасных патогенов в амери-
канских лабораториях по всему миру. 

Ирина Яровая призвала коллег обратиться в парла-
менты мира с предложением запросить информацию о 
деятельности агентства и других структур Пентагона 
на территории своих стран.

Заместитель председателя Совета Федерации, еще 
один сопредседатель комиссии Константин Косачев 
добавил, что по итогам работы становится понятной 
вся вертикаль принятия решений о создании биола-
бораторий. В целом их 300, и 50 из них располагают-
ся вдоль границы РФ, заявил вице-спикер Совфеда. 
Константин Косачев добавил, что заказчиком таких 
разработок является Пентагон, который обслужива-
ет стратегию США по установлению военного преиму-
щества через разработку биологического оружия. И 
скрыть правду американским заказчикам уже невоз-
можно, уверен он. 

Силовые ведом-
ства сейчас впра-
ве пресекать поле-
ты беспилотников 
только в воздуш-
ном пространстве

— Читайте на сайте: Почему так 
важно знать, сколько стоит 
российская нефть
rg.ru/art/2489664

Вывод, который 
можно сделать 
по результатам 
работы комиссии, 
состоит в том, что 
медико-биологи-
ческий проект 
Вашингтона 
на Украине имеет 
исключительно 
военный характер
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КАК ОТКРЫВАЛИ «ГРОЗОВЫЕ ВОРОТА» 

Руслан Мельников, 
Луганская Народная Республика 

У
краинская сторона по-
следние годы активно 
укрепляла свои позиции 

в Донбассе. Местные жители 
рассказывают, что противник 
завозил огромное количество 
бетона к линии соприкосно-
вения и возводил там мощные 
фортификационные сооруже-
ния в несколько линий. Тем не 
менее, как показывает практи-
ка, неприступными эти укреп-
ления не являются. Корреспон-
дент «РГ» побывал на некото-
рых взятых штурмом позици-
ях ВСУ.

Огневой мешочек
Фортификации так называ-

емого 29-го блокпоста, контро-
лировавшего подступы к Лиси-
чанску в ЛНР, растянулись от 
перекрестка до перекрестка. А 
еще одно расположенное непо-
далеку украинское укрепление 
даже получило звучное назва-
ние «Грозовые ворота». 

— ВСУ укрепились здесь, по-
тому что отсюда шла прямая 
дорога на Лисичанск. Против-
ник держался тут долго, месяца 
три, наверное. И держался толь-
ко за счет своих мощных укреп-
лений. Но «Грозовые ворота» 
оторваны от населенного пунк-
та, а подходы к укреплению 
открыты. Поэтому получилось 
взять его благодаря определен-
ной тактике. 

Мы выявили все пути под-
хода и подъезда, выяснили, как 
идет снабжение. Квадрокопте-
ры давали картинку с подъез-
жающим транспортом, а наша 
артиллерия и минометы посто-
янно работали по нему. 

Мы взяли «Грозовые воро-
та» в этакой огневой мешочек и 
измотали противника. На опре-
деленном этапе у него сильно 
ощущался недостаток боепри-
пасов и личного состава для 
эффективной обороны такого 
большого укрепа. Поэтому его 
удалось взять, — рассказывает 
участвовавший в штурме боец с 
позывным Санта.

Деревья здесь посечены 
осколками, по обочинам и в 
полях возле «Грозовых ворот» 
передвигаться небезопасно: 
много мин, были подрывы ма-

шин. Но к одному из дотов тя-
нется приметная тропинка. По 
ней Санта ведет к «Грозовым 
воротам».

Крепкий дот. Был
Спускаемся в закрытые 

траншеи. Бревенчатые стенки 
и перекрытия. Темный проход к 
укрытому в земле бетонному со-
оружению, похожему на насто-
ящую мини-крепость. Внутрь 
можно попасть только через 
толстенную металлическую 
бронедверь на мощных петлях, 
запирающуюся изнутри. За ней 
— тамбур с бетонными стенами 
и еще одна такая же дверь. Там-
бур должен защитить вход в дот 
от ударной волны, если в тран-
шею залетит мощный фугас. На 
внутренней двери угадываются 
надписи: «Тут жили Cид, Беда, 
Руслан», «93омбр 2т.р.», «Миш-
ки». Сам дот довольно простор-
ный. На три стороны смотрят 
бойницы с тяжелыми бронеза-
слонками. В углу установлена 
буржуйка с выведенной нару-
жу трубой. Прямо здесь, не по-
кидая подземную крепость и 

не отходя от пулеметов, можно 
было греться и готовить пищу. 
Над головой нависает отколов-
шийся от потолка кусок бетона, 
удерживающийся на армату-
ре. Видимо, работа артиллерии 
не прошла бесследно. Но даже 
точное попадание 122-мил-
лиметрового снаряда не смог-
ло уничтожить фортификаци-
онное сооружение.

— Я корректировал огонь по 
этому доту из наших гаубиц 
Д-30. Есть даже видео с дрона, 
на котором снято прямое по-
падание в его крышу. Но когда 

я пришел сюда после штурма, 
чтобы посмотреть на результат 
работы артиллерии, оказалось, 
что у дота только чуть повре-
ждены бетонные перекрытия, — 
рассказывает Санта.

А под Светлодарском при-
шлось брать штурмом укра-
инские позиции, известные под 
названием «Крест», которые 
располагались всего в 150—200 
метрах от траншей бойцов ЛНР. 
Здесь базировались 30-я брига-
да ВСУ и украинские резерви-
сты. Быстрый и результативный 
штурм стал возможен благода-
ря мощному артудару.

— Украинские позиции были 
хорошо укреплены. У против-
ника имелось самое современ-

ное вооружение. Их постоянно 
поддерживала артиллерия. Но 
наша ствольная артиллерия и 
120-миллиметровые миноме-
ты нанесли мощный удар, и мы 
прорвались, — рассказывал по-
сле штурма боец с позывным 
Физрук. Снаряды и мины раз-
воротили глубокие траншеи с 
огневыми точками и блиндажа-
ми, разнесли бревенчатые пере-
крытия и брустверы, порвали 
маскировочную сеть. На уце-
левшей кухне остались консер-
вы с надписями на разных язы-
ках и натовские сухпайки. Были 

и другие трофеи: иностранные 
гранатометы, оптика, обору-
дование для беспилотников с 
инструкцией на английском.

Вагоны под землей
В ДНР украинские военные 

также создали на своих лини-
ях обороны настоящие крепо-
сти. Об этом свидетельству-
ют, в частности, тяжелые бои 
на Авдеевском и Марьинском 
направлениях, где приходится 
буквально вгрызаться в форти-
фикации противника. 

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» советник врио главы 
ДНР Ян Гагин, известны случаи, 
когда при строительстве своих 
укреплений противник закапы-
вал под землю целые вагоны. А 
сверху получившиеся таким 
образом бункеры прикрывали 
тремя метрами бетона и 50 сан-
тиметрами стали. Подобная за-
щита не боится прямого попада-
ния из самоходки. При этом от 
укрепления в разные стороны 
идут скрытые подземные ходы, 
и противник может появиться 
где угодно. 

По словам бойца штурмо-
вой пехоты ДНР с позывным 
Тема, в Марьинке ВСУ тоже со-
здали сложную систему укре-
прайонов, в которую входили 
практически все дома с под-
валами. В них располагались 
пункты боепитания с оружием 
и боеприпасами, в том числе и 
с иностранным вооружением.

— Все вокруг было изры-
то ходами сообщений, кото-
рые идут под домами. Когда 
мы шли на штурм и завязыва-
ли стрелковый бой, противник 
мог неожиданно исчезнуть и 

открыть огонь совсем с другой 
стороны. Там установлены спе-
циальные бронеколпаки, кото-
рые позволяли вести огонь не 
только на 180, но и на 360 гра-
дусов. При этом все залито бето-
ном, засыпано землей, закрыто 
бревнами. Использовались бро-
нестекла, бронелисты и уже го-
товые отлитые из бетона фор-
мы, которые закопали в землю, 
— рассказывает Тема.

Города-крепости
Соледар, Артемовск и Угле-

дар тоже практически превра-
щены в города-крепости. Да и 
в других городах, например в 
Волновахе и Мариуполе, про-
тивник устраивал огневые 

точки в жилых домах и часто 
запрещал покидать свои квар-
тиры мирным жителям, ис-
пользуя их в качестве живого 
щита. Многоэтажки превраща-
лись в настоящие крепости, в 
которых устраивались допол-
нительные проходы для бы-
строго перемещения. 

Например, в Мариуполе 
корреспонденту «РГ» прихо-
дилось видеть квартиры с про-
битыми стенами. Это позво-
ляло во время боя перебегать 
из комнаты в комнату и даже 
из подъезда в подъезд. Вход-
ные двери в квартиры просто 
выламывались. А подъездные 
двери блокировались изну-
три. Стрельба в таких много-
этажках велась практически 
во все стороны из квартир и 
подъездных окон, а взять штур-
мом подобные укрепления 
было весьма затруднительно. 
В перекрытиях между этажа-
ми на лестничных площадках 
украинские военные пробива-
ли дырки, чтобы удобнее было 
бросать сверху на лестницы 
гранаты, не подставляясь под 
пули. 

Нередко отступая из таких 
домов, националисты сжигали 
квартиры вместе с брошенным 
боекомплектом или минирова-
ли их. В одной из мариуполь-
ских квартир боец с позывным 
Дикий показал корреспонден-
ту «РГ» противопехотную мину 
направленного действия, уста-
новленную под столом. В тем-
ноте такую ловушку сложно за-
метить.

Укрепрайонами ВСУ также 
становились школы. А в под-
валах обустраивались пыточ-
ные. Например, в одной из ма-
риупольских школ было обна-
ружено тело женщины с лицом, 
превращенным в кровавое ме-
сиво, и с выжженной на живо-
те свастикой. Спортзал здесь 
определили под расположение 
личного состава, а в классах 
оборудовали огневые точки. 

А на въезде в Мариуполь на-
ционалисты обустроили бое-
вые позиции даже в похорон-
ном бюро.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Стандартный арсенал Ми-28Н «Ночной охотник» — 30-мм скорострельная пушка и четыре блока ракет,  по два с каждого борта. В боевых вылетах чаще используют боеприпасы большого калибра.

Националисты превращали в укрепления жилые дома. Отступая, бросали там оружие, снаряжение, документы. 

А К Ц Е Н Т

Специальные бронеколпаки позволяли 
вести огонь на 360 градусов. При этом 
все залито бетоном, засыпано землей, 
закрыто бревнами 

А К Ц Е Н Т

Нередко отступая из многоэтажек, 
националисты сжигали квартиры 
вместе с брошенным боекомплектом 
или минировали их

МИНОБОРОНЫ

ПРОТИВНИК РАСПЫЛЯЕТ ОТРАВУ НАД АРТЕМОВСКОМ И УГЛЕДАРОМ

Юрий Гаврилов

Т
ревожную новость 
сообщил вчера врио 
главы Донецкой На-
родной Республики 
Денис Пушилин. «По 
заявлениям команди-
ров не только на Арте-
мовском, но и на Угле-
дарском направлении 

есть факты применения хими-
ческих составов, которые вызы-
вают недомогание у наших во-
еннослужащих. Эти обращения 
приходят в мой адрес на протя-
жении, наверное, как минимум 
трех недель», — заявил руково-
дитель ДНР в эфире телеканала 
«Россия-24».

О применении ВСУ само-
дельных химических боеприпа-
сов, вызывающих рвоту и поте-
рю сознания, ранее сообщал ко-
мандир спецназа «Ахмат», зам-
командующего 2-м армейским 
корпусом ЛНР генерал Апты 
Алаудинов. Он, правда, огово-
рился, что «страшного эффекта 
они не несут».

Советник врио главы ДНР Ян 
Гагин заметил, что это не пер-
вые факты использования киев-
ским режимом химических ве-
ществ. Он напомнил, что сами 
украинские военные не скрыва-

ют наличие у них запрещенных 
типов вооружения. В интернете 
периодически появляются ви-
део, где представители ВСУ де-
монстрируют газовые гранаты 
иностранного производства и 
коптеры для их сброса.

Вчера же известие о возмож-
ном применении киевским ре-
жимом запрещенной «химии» 
прокомментировал пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. «Я, к сожалению, 
не располагаю такой информа-
цией. Я думаю, что если данные 
есть, то по линии наших воен-
ных они докладываются Вер-
ховному главнокомандующе-
му», — сказал он журналистам. 

А вот какие новости прихо-
дят с линии боевого соприкос-
новения. По оценке Дениса Пу-
шилина, положение противни-
ка в районах Угледара и Арте-

мовска заметно ухудшилось. 
Командование ВСУ вынуждено 
перебрасывать туда из Констан-
тиновки резервные части. А на 
Угледарском направлении — ми-
нировать многоэтажки на слу-
чай отступления. 

Продолжаются ожесточен-
ные бои на Марьинском направ-
лении. «Накануне были освобо-
ждены очередные девять соору-
жений, где противник оборудо-
вал свои позиции и достаточно 
серьезно их удерживал», — сооб-
щил руководитель ДНР. 

Эту информацию допол-
нила свежая сводка Миноборо-
ны России о ходе специальной 
военной операции. Там сказа-
но, что действующие на Донец-
ком направлении добровольцы 
штурмовых отрядов при огне-
вой поддержке ракетных войск 
и артиллерии «Южной» груп-

пировки войск «Юг» освободи-
ли Николаевку в ДНР. 

Кроме того, под Константи-
нополем ликвидировали склад 
с артиллерийскими боеприпа-
сами ВСУ и хранилище топлива 
для военной техники. «За сутки 
на данном направлении уничто-
жено до 90 военнослужащих, 
две боевые машины пехоты, две 
боевые бронированные маши-
ны и гаубица Д-30», — уточнили 
в Минобороны России. 

Подразделения группировки 
войск «Восток» нанесли на Юж-
но-Донецком и Запорожском 
направлениях поражение 1-й 
танковой и 72-й механизиро-
ванной бригад ВСУ, а также 110-
й бригады теробороны. Против-
ник потерял более 70 человек,  
один танк, БМП, а также гауби-
цы Д-20 и Д-30.

Большой урон вооруженные 
формирования Украины также 
понесли на Купянском, Крас-
но-Лиманском и Херсонском 
направлениях. Суммарные по-
тери ВСУ там составили около 
150 военнослужащих, две РСЗО 
«Град», три гаубицы, столько же 
самоходок, несколько бронема-
шин и автомобилей.

В районе Очакова в Никола-
евской области взлетел на воз-
дух вражеский склад боепри-

пасов. Под Великим Бурлуком 
в Харьковской области уничто-
жена многоканальная радиоло-
кационная станция наведения 
украинского зенитного ракет-
ного комплекса С-300. А око-
ло Двуречной —  РЛС контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-36 
производства США. 

Российские средства ПВО за 
сутки уничтожили на террито-
рии ДНР, ЛНР и на Херсонщине 
четыре вражеских беспилотни-
ка. Кроме того, над Кременной, 
Кирилловкой, Благовещенкой и 
Ольгинкой были сбиты 15 реак-
тивных снарядов американской 
РСЗО HIMARS.

Таким образом общее коли-
чество уничтоженной с начала 
спецоперации украинской во-
енной техники составило 382 
самолета, 206 вертолетов, 3027 
беспилотников, 403 зенит-
ных ракетных комплекса, 7759 
танков и других боевых брони-
рованных машин.

ВСУ также потеряли 1009 
реактивных систем залпового 
огня, 4012 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
8276 военных автомобилей.    

А К Ц Е Н Т

В интернете не раз появлялись видео, 
где представители ВСУ демонстрировали 
газовые гранаты иностранного 
производства и коптеры для их сброса

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще пятерых 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации. 

Штурмовой отряд под ко-
мандованием старшего лейте-
нанта Айнура Сафиуллина вы-
полнял боевую задачу по осво-
бождению южной части одно-
го из населенных пунктов. Под 
прикрытием артиллерии отряд 
выдвинулся на позиции для бло-
кировки противника. Оценив 
обстановку, офицер принял ре-
шение штурмовать поселок, в 
котором засели вээсушники. 

В ходе боя Айнур получил 
осколочное ранение, но, не-
смотря на это, продолжил руко-
водить наступлением и контро-
лировать исход боя.

«Решительные действия 
старшего лейтенанта Сафиул-
лина позволили выполнить по-

ставленную задачу без потерь 
среди личного состава», — отме-
тили в военном ведомстве. 

Доложив командованию об 
успехе, Айнур приказал лич-
ному составу занять круго-
вую оборону и приготовить-
ся к контрнаступлению про-
тивника. Более трех часов наш 
штурмовой отряд сдержи-
вал контратаку противника. 
Подразделение выполнило все 
поставленные задачи, не поне-
ся потерь. 

В результате успешного на-
ступления были уничтожены 
более двух взводов живой силы 
противника, взяты в плен 8 на-
ционалистов, захвачены образ-
цы ПТРК иностранного воору-
жения типа Javelin и NLAW.

Командир противотанково-
го взвода старший лейтенант 
Роман Лебедев с подчиненными 
выполнял боевую задачу по обо-
роне господствующей высоты. 
На протяжении полуторачасо-

вого боя офицер нанес огневое 
поражение противнику, при-
менив вооружение БМП-3. Ро-
ман уничтожил два автомоби-
ля повышенной проходимости 
иностранного производства и 
до 10 националистов. Благо-
даря этому удалось удержать 
господствующую высоту. 

Танковый экипаж под ру-
ководством лейтенанта Мусы 
Хамова вел наступление с юж-
ных окраин населенного пунк-
та. Несмотря на ожесточенное 
сопротивление противника, 
он успешно прорвал оборони-
тельный рубеж, уничтожив при 
этом более 10 боевых машин и 
экипажей ВСУ. 

Стремительный прорыв обо-
роны танкового взвода Мусы 
Хамова позволил в кратчайшие 
сроки взять под контроль насе-
ленный пункт и закрепиться в 
нем основным силам бригады.

В ходе наступления артил-
лерийская батарея, в которой 

действовал механик-водитель 
гаубичного самоходно-артил-
лерийского взвода старшина 
Андрей Мотов, попала под от-
ветный артобстрел. Укрыв и за-
маскировав машину, старшина 
обнаружил, что один из снаря-
дов противника попал в блин-
даж опорного пункта, обрушив 
часть перекрытий. 

Под непрекращающимся об-
стрелом с помощью тросов Ан-
дрей освободил выход из разру-
шенного укрытия и лично эва-
куировал оттуда получивших 
легкие ранения товарищей.

Наводчик отделения мор-
ской пехоты рядовой Сиражу-
дин Мурадалиев выполнял за-
дачу по организации безопас-
ного передвижения колонны 
морпехов. Сопровождая ее про-
движение на БТР, он обнаружил 
в прилегающей к дороге лесо-
полосе диверсионно-разведы-
вательную группу национали-
стов. Противник открыл огонь 

по колонне, выстрелом из РПГ 
подбил БТР, на котором пере-
двигался Сиражудин.

Мурадалиев, даже получив 
контузию, продолжил прикры-
вать колонну российских войск. 
Переместившись на фланг ко-
лонны, он открыл огонь по по-
зиции боевиков, давая колонне 
возможность набрать ход и 
выбраться из-под огня про-
тивника.

Заняв выгодную позицию, 
Сиражудин точным огнем уни-
чтожил семерых диверсантов, 
не допустив уничтожения рос-
сийской техники. 

В ходе боя морской пехоти-
нец был ранен, однако само-
стоятельно оказав себе меди-
цинскую помощь, продолжил 
вести огонь по врагу.

Смелые и решительные дей-
ствия рядового Мурадалиева 
позволили сорвать планы наци-
оналистов по уничтожению ко-
лонны наших морпехов.    

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Штурмовой отряд старшего лейте-
нанта Сафиуллина Айнура освобо-
дил поселок.

Взвод старшего лейтенанта Романа 
Лебедева удержал господствующую 
высоту.

Танковый экипаж лейтенанта Мусы 
Хамова уничтожил более 10 боевых 
машин ВСУ.

Старшина Андрей Мотов эвакуиро-
вал раненых из разрушенного 
укрытия.

Рядовой Сиражудин Мурадалиев 
уничтожил семерых украинских 
диверсантов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Отель — 
этажом выше

Но этот бизнес не понравился соседям, кото-
рые обратились в суд. 
«Квартира находится в многоквартирном 

доме, в нежилой фонд не переведена, не имеет отдель-
ного входа, и ее активная эксплуатация третьими ли-
цами создала неудобства соседям», — говорится в ма-
териалах суда. В итоге Бахиреву решением суда было 
запрещено использовать квартиру для предоставле-
ния услуг, признанных гостиничными. 

Как выяснила «РГ», бизнесмен Павел Бахирев и 
его жена Ольга переехали в Псков из Сыктывкара лет 
10 назад. Они решили купить две квартиры — одну 
для жизни, другую — на перспективу, для подрастаю-
щих детей. А пока дети маленькие, сдавать ее в аренду. 
Краткосрочную.

Для этого купили квартиру в центре Пскова, в доме, 
признанном памятником архитектуры федерального 
значения. Квартира стала популярной у гостей города. 
Арендаторами были и туристы, и те, кто приезжал в го-
род на лечение или в командировку.

Поскольку у Павла уже было ИП — он занимался 
пассажирскими перевозками, решили и этот бизнес 
оформить официально, как «аренду и управление соб-
ственным и арендованным имуществом». Новое пред-
приятие регулярно платило налоги, а командирован-
ные арендаторы получали официальный отчетный до-
кумент для бухгалтерии. С каждым из них Бахиревы 
заключали договор найма.

— И это сыграло против нас, — говорит Ольга Бахи-
рева. — И в этом смысле мне вообще непонятна логика 
предыдущих судов, ведь государство пытается легали-
зовать этот, в основном теневой, бизнес. И в то же вре-
мя так поступает с теми, кто ведет дело открыто. Ведь 
этим они подрывают идею выхода мелких индивиду-
альных предпринимателей из тени.

Что же касается жалобы соседей, ставшей началом 
этой истории, то Бахиревы уверяют: никто из арен-
даторов не нарушал законы о тишине, о курении и т.п. 
В документах МВД нет ни одной жалобы на жильцов 
квартиры или записи о вызове полиции. Ну а пока, в 
ожидании решения КС, глава семьи вернулся работать 
на Север, чтобы восстановить утерянный доход.  

РЕШЕНИЕ Какой срок 
попросит для Сергея 
Фургала прокурор 

Снисхождения 
не заслуживает

Иван Егоров

В Мособлсуде в понедельник началось обсуждение по-
следствия обвинительного вердикта присяжных по 
делу экс-губернатора Хабаровского края Сергея Фур-
гала. 

На этой  стадии процесса гособвинитель должен на-
звать наказание, которого, по его мнению, заслужива-
ют бывший губернатор  и остальные фигуранты дела. 
Ранее присяжные признали Фургала виновным в орга-
низации двух убийств и  покушении на убийство, а так-
же в незаконном приобретении оружия. Кроме того, 
присяжные заседатели сочли экс-губернатора не за-
служивающим снисхождения. По этим статьям УК РФ 
грозит наказание вплоть до пожизненного лишения 
свободы. Однако Фургалу оно вряд ли будет назначе-
но из-за срока давности, так так с момента совершения 
убийств и возбуждения уголовного дела в отношении 
Фургала прошло больше 15 лет.

По версии следствия, Сергей Фургал и Николай 
Мистрюков, в 2004 году занимаясь скупкой лома чер-
ного металла, создали организованную преступную 
группу для устранения конкурентов. В ее состав вошли 
обладавшие авторитетом в криминальных кругах Ха-
баровского края Андрей Карепов и Михаил Тимофеев, 
которые, в свою очередь, привлекли к участию в пре-
ступлениях Марата Кадырова и Андрея Палея.

В частности, как считают следователи, Фургал ор-
ганизовал покушение на убийство предпринимателя 
Александра Смольского и убийства еще двух бизне-
сменов — Евгении Зори и Олега Булатова — в 2004—2005 
годах.

По версии следствия, Смольского и Зорю было ре-
шено «устранить» из-за бизнес-конфликта, а Булатова 
— из-за того что он догадывался о причастности Фурга-
ла к убийству Зори.  

АВТО В России снизилось число угонов

Напали на джипы
Владимир Баршев

К
оличество угонов автомо-
билей в России снижает-
ся, а количество раскры-

тий таких преступлений толь-
ко растет. Об этом сообщило 
рейтинговое агентство «Нацио-
нальные кредитные рейтинги».

Согласно его данным, в 2023 
году сохранится тренд на улуч-
шение статистических показа-
телей. Количество преступлений 
снизится, а процент их раскры-
тия продолжит рост. В позитив-
ном сценарии общее число краж 
и угонов автотранспорта в теку-
щем году не превысит 20 тысяч  
случаев, а раскрываемость та-
ких преступлений поднимется 
выше 70%.

НКР также обращает внима-
ние на фактор сезонности: с мар-
та до конца июня ожидается рост 
числа подобных преступлений 
в абсолютном выражении по 
сравнению с предыдущим меся-
цем, что может подстегнуть про-
дажи средств защиты авто и рост 
страхования в этом сегменте.

В 2022 году количество уго-
нов и краж автотранспорта в 
России снизилось на 13,5% по 
сравнению с предыдущим го-
дом, до менее чем 22,5 тысячи  
— минимума за всю историю на-
блюдений (20 лет). Самое низ-
кое месячное значение показа-
теля за тот же период — 1267 слу-
чаев — зафиксировано в декабре 
прошлого года. Одновременно 
раскрываемость подобных пре-
ступлений достигла максималь-
ного значения — 68%, согласно 
данным МВД.

Рекордное число краж и уго-
нов автомобилей наблюдалось 

в 2004 году — более 125 тысяч  
случаев. С тех пор количество 
преступлений в этой сфере сни-
зилось в 5,6 раза, а общая рас-
крываемость выросла более чем 
вдвое, с 33% до 68%.

Широкое использование на 
дорогах РФ камер, которые поз-
воляют раскрывать подобные 
преступления по оперативным 
данным, оказывает серьезный 
сдерживающий эффект. Число 
средств видеофиксации на до-
рогах значительно выросло за 
последние годы. Еще в мае 2022 
года Госавтоинспекция гово-
рила о 23,4 тысячи передвиж-
ных и стационарных камер, а на 
03.02.2023 года в реестре мест 
их размещения было уже около 
44 тысячи записей. Стоит отме-
тить, что, по данным ГИБДД, в 
России используется только 28 
тысяч камер.

Еще один фактор. Пандемия 
COVID-19, а затем и события 
после февраля 2022 года значи-
тельно усложнили сбыт краде-
ных авто.

П о с л е  п о я вл е н и я  эл е к-
тронного ПТС преступникам 
стало сложнее давать новую 
жизнь украденным автомоби-
лям, подделывая документы на 
них. Изготовить электронную 
фальшивку значительно слож-
нее, чем бумажную, посколь-
ку наличие электронного следа 
существенно усиливает риски 
для коррупционеров и мошен-
ников. ЭПТС оформляется в 
основном на новые автомобили 
— именно тот сегмент, который 
находится под особым прице-
лом у профессиональных угон-
щиков, работающих на заказ.

Несмотря на опасения, что 
частота краж автотранспорт-
ных средств увеличится из-за 
дефицита запчастей после ухода 
с российского рынка известных 
мировых брендов, в публикуе-
мой МВД статистике подобные 
изменения пока не наблюдают-
ся. Возможно, это является след-
ствием успешной борьбы ведом-
ства с нелегальной разборкой 
автомобилей.  

ФЛОТ «Дмитрия Донского» сменит «Дмитрий Донской»

Под флагом одним
Александр Емельяненков

Н
а смену подводно-
му крейсеру «Дмит-
рий Донской» при-
дет другой подвод-
ный ракетоносец с 
тем же именем. Но 
уже нового поко-
ления, совершенно 
иной конструкции и 

с другим вооружением. Об этом 
можно говорить как о решении 
принятом. И новый корабль уже 
строится, «РГ» об этом писала и 
давала слово конструкторам, ко-
рабелам, представителям ВМФ. 

А в том, что касается судь-
бы предшественника — тяжело-
го атомного подводного крейсе-
ра ТК-208, — пока одни догадки в 
СМИ и забегания вперед с неодо-
лимым желанием создать сенса-
цию на ровном месте.   

Между тем корабли, а тем бо-
лее такие, долго строятся, слу-
жат, где приказано, и не спешат 
уходить в отставку, даже если им 
нашли или готовят замену. И мо-
рякам-подводникам с «Дмитрия 
Донского» становится досад-
но, когда в погоне за новостями 
их подталкивают к списанию в 
утиль. 

«Дмитрий Донской» еще по-
служит Родине и флоту, писали 
мы в декабре 2021-го, когда жур-
налисты известного информа-
гентства уже намекали подвод-
никам о грядущей отставке.  А в 
марте прошлого года с согласия 
экипажа и командира ТК-208 
капитана I ранга Олега Цыбина 
пригласили читателей «РГ» и по-
сетителей нашего сайта на борт 
«Дмитрия Донского», где неза-
долго до этого смогли побывать 
мы сами.  

Напомним: ТК-208 созда-
вался как головной (то есть пер-
вый) в серии тяжелых атомных 
подводных ракетных крейсе-
ров (ТАПРК) проекта 941 «Аку-
ла», а в совокупности с ракет-
ным комплексом Д-19 всю си-
стему называли «Тайфун». На 
головном корабле проверялись 
необычные конструкторские ре-
шения, заложенные в этом типе 
подводных лодок. Отрабатыва-
лись новые тактические прие-

мы, в частности, несение боевой 
службы подо льдами Арктики, 
покладка АПЛ на морское дно, 
ракетные пуски из приполюс-
ных районов, в так называемых 
«квазиширотах». Эти приемы и 

опыт брали на вооружение эки-
пажи кораблей той же «акульей» 
серии — ТК-202, ТК-12, ТК-13, 
ТК-17, ТК-20. 

Всего по уникальному проек-
ту ЦКБ «Рубин» было построе-

но и передано Северному флоту 
шесть ракетоносцев этого типа. 
Дольше всех в боевом составе 
находился один, по иронии судь-
бы — самый старший из всех. Ему 
выпал шанс — единственному из 
всей серии — пройти ремонт с 
модернизацией на «Севмаше» 
по проекту 941УМ и стать по 
существу непотопляемой плат-
формой для отработки ново-
го ракетного комплекса «Була-
ва», который шел на вооружение 
стратегических подводных ло-
док четвертого поколения серии 
955 «Борей» и «Борей-А». 

Помимо тактического но-
мера ТК-208 этот заново ро-

жденный корабль стал носить 
имя собственное «Дмитрий 
Донской» и два последних де-
сятилетия находился в составе 
Беломорской военно-морской 
базы. И тут сначала под коман-
дованием Аркадия Романова, а в 
последние 15 лет под управлени-
ем капитана I ранга Олега Цыби-
на таскал каштаны из огня, обу-
чая строптивую «Булаву» ле-
теть, куда приказано…

С тех пор, как эту ракету и 
весь ракетный комплекс офици-
ально приняли на вооружение, а 
контрольные пуски стали прово-
дить со штатных носителей, эки-
паж «Дмитрия Донского» обес-

печивал в Белом и Баренцевом 
морях проведение ходовых, го-
сударственных и специальных 
испытаний вновь построенных 
кораблей и перспективных си-
стем вооружения. И в этом каче-
стве своих возможностей он не 
исчерпал… 

А каков запас энергии в двух 
его реакторах, непосвященным 
неведомо. И потому гадать, что 
будет дальше с кораблем, пока 
таких решений не объявлено, 
сами не станем и другим не со-
ветуем.  

«Дмитрий Донской» стал привыч-
ным «пейзажем» в Северодвинске, 
а однажды побывал в Кронштадте.

А К Ц Е Н Т

Заново рожденный «Дмитрий Донской» 
обеспечивал испытания ракетоносцев 
серии  «Борей», что придут ему на смену, 
и ракетного комплекса «Булава»

Владимир Баршев

С
уды стали наказывать во-
дителей за проезд на жел-
тый сигнал светофора. 

Это сравнительно новая практи-
ка, как пояснили юристы «Рос-
сийской газете». А подробный 
разбор такой практики приво-
дится на портале Право.ру. 

Итак, в Москве водитель вы-
ехал на желтый сигнал свето-
фора на перекресток и попал в 
аварию. Кто в этом случае бу-
дет виноват? Примечательно, 
что буквально несколько меся-
цев назад Госавтоинспекция ин-
формировала о том, что немига-
ющий желтый сигнал светофора 
запрещает движение. Это четко 
закреплено в Правилах. Но во-
просы возникают. В ситуации, 
которую рассматривал Мосгор-
суд, водитель, выехавший на 
желтый сигнал, был признан ви-
новным в аварии.

Аналогичное решение при-
нял 6-й кассационый суд в от-
ношении водителя, который 
проехал на желтый сигнал све-
тофора в Уфе. Но там суд изу-
чил еще показания камер, уста-
новленных на перекрестке. Со-
гласно записям с них, у водителя 
была возможность остановить-
ся до выезда на перекресток. 
Стоит напомнить, что такая воз-
можность также предусмотрена 
Правилами, если водителю при-
дется применить экстренное 
торможение. Но тут есть одна 
тонкость. Согласно записям ви-
деокамер, за машиной не было 
ни одного автомобиля. Так что 
остановиться он мог, даже при-
менив экстренное торможение, 
не создав при этом никому ни 
помех, ни аварийной ситуации. 
Но он решил проехать на желтый 
сигнал и попал в аварию.

Как пояснил адвокат Лев 
Воропаев, сейчас в Верховном 
суде есть решение на эту тему. 
Оно пока не опубликовано, но 
резолютивная часть известна. 
Водитель проехал на желтый 
сигнал светофора — его привлек-
ли к ответственности. Все ни-
жестоящие суды при рассмот-
рении ссылаются на то, что у 
водителя была возможность 
остановиться перед выездом на 
запрещающий желтый сигнал, 
поскольку до этого зеленый 

мигал, предупреждая о скором 
переключении.

Согласно Правилам, желтый 
постоянный сигнал светофора 
запрещает движение. Водите-
лям, которые на него проехали, 
грозит наказание, как за проезд 
на красный свет. Это новая тен-
денция. В Челябинске, напри-
мер, на перекрестках установи-
ли даже камеры, которые выяв-
ляют таких нарушителей. И суды 
считают, что это правильно.

Но, как полагает юрист Ки-
рилл Муратов, здесь есть тонко-
сти. Если при включении желто-
го сигнала или поднятии регули-
ровщиком руки вверх водитель 
не может остановиться, не при-
бегая к экстренному торможе-
нию у стоп-линии или у начала 
перекрестка, то ему разрешает-
ся дальнейшее движение.

Из теоретического курса ав-
тошколы участники движения 
должны помнить, что «каждый 
пункт Правил дорожного движе-
ния прописан кровью». И такое 
правило не является исключени-
ем и в рассматриваемом случае. 
И вот почему:

Например, скорость движе-
ния по дорогам общественного 
пользования в городе ограни-
чена 60 км/ч. Принято считать, 
что среднее время реакции во-
дителя 1 секунда. При скорости 
в 60 км/ч легковой автомобиль 
за секунду проезжает пример-
но 16,7 метра, при этом тормоз-
ной путь на сухом асфальте при 
идеальных условиях составляет 
не менее 20 метров. Переклю-
чение зеленого сигнала свето-
фора на желтый происходит по-
сле моргания зеленого сигна-
ла светофора. В среднем морга-
ние происходит три раза, то есть 
одно моргание в секунду, итого 
мы получаем ориентировочные 
3 секунды, информирующие о 
скором включении запреща-
ющего (желтого) сигнала све-
тофора.

Таким образом, получается, 
что если на расстоянии примерно 
40—50 метров до светофора води-
тель, при скорости 60 км/ч увидит 
зеленый мигающий сигнал свето-
фора,  то с учетом среднего време-
ни реакции в 1 секунду он может 
и должен произвести остановку 
автомобиля. Условия проезда при 
желтом сигнале светофора как 
раз и являются условием, «про-
писанным кровью», поскольку в 
случае включения зеленого мига-
ющего сигнала светофора на рас-
стоянии менее 30—40 метров во-
дитель должен принять решение 
с учетом дорожной обстановки, 
направленное на недопущение 
создания опасности для движе-
ния и непричинение вреда дру-
гим участникам движения.

Если время реакции водите-
ля и дорожная обстановка не поз-
воляют остановиться  до пере-
крестка в момент переключе-
ния зеленого сигнала светофора 
на желтый, а также если такой 
проезд не создает еще больше-
го вреда и опасности остальным 
участникам движения, то води-
тель имеет право выехать и завер-
шить проезд светофора на жел-
тый сигнал. В противном случае 
это будет считаться проездом на 
запрещающий сигнал светофора, 
полагает юрист.

Не стоит забывать, что при 
увеличении скорости, а также 
зимой или условиях непогоды 
тормозной путь увеличивается 
в разы. При рассмотрении такой 
категории споров суды должны 
установить именно наличие воз-
можности или невозможности 
остановки транспортного сред-
ства с учетом дорожной обста-
новки, опыта и времени реакции 
водителя. 

А К Ц Е Н Т

При увеличении скорости, а также 
зимой или в условиях непогоды тормоз-
ной путь увеличивается в разы

1

— Будут ли водителей 
штрафовать по фото 
в «Народном инспекторе» — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2487776

Ц
К

Б
 Р

У
Б

И
Н

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Б
А

Р
Ш

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Б
А

Р
Ш

Е
В

ТЕНДЕНЦИЯ  Суды стали наказывать водителей 
за проезд на желтый сигнал светофора

Желтый свет — 
дороги нет

ПРОЕКТ Правительство 
не поддержало идею 
казнить террористов

Расстрелом 
не грозить

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный 
отзыв на законопроект, предлагающий ввести смерт-
ную казнь для террористов. Проект соответствующих 
поправок в УК направил для отзыва один из депутатов 
Госдумы. Идея резонансная, но вряд ли имеющая пер-
спективы. 

Самое главное: как поясняют правительственные 
эксперты, инициатива не учитывает, что «в Россий-
ской Федерации в настоящее время действует конкре-
тизирующий закрепленные Конституцией РФ гаран-
тии права на жизнь комплексный мораторий на при-
менение смертной казни». 

Иными словами, смертная казнь сегодня не при-
меняется. И, хотя в ряде статей УК она еще осталась, 
на деле она не применяется. Соответственно, суды ни-
когда не приговаривают осужденных к такому нака-
занию. 

В проекте также не учтено, что в силу Конститу-
ции РФ обвиняемому в преступлении, за которое мо-
жет быть назначено наказание в виде смертной казни, 
должно быть предоставлено право на рассмотрение 
его дела судом с участием присяжных заседателей, го-
ворится в отзыве. 

Вместе с тем в соответствии с УПК уголовные дела 
о преступлениях, предусмотренных статьей 205 УК 
«Террористический акт», не отнесены к компетенции 
присяжных заседателей. Проще говоря, если вводить 
смертную казнь для террористов, пусть даже как дрем-
лющее наказание, то надо менять и другой принцип: 
разрешить судам присяжных рассматривать дела о 
терактах. Сейчас такие дела рассматривают судьи во-
енных судов.  
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ФИНАНСЫ Россия стала четвертой среди 
глобальных лидеров по золотовалютным запасам

Много накопилось 
Екатерина Свинова

Р
оссия стала четвертой сре-
ди глобальных лидеров по 
объемам золотовалютных 

запасов. Показатели рассчита-
ны РИА Новости на 2022 год на 
основе данных, полученных от 
национальных центробанков. 

Примечательно, что лиде-
ром в гонке золотовалютных 
резервов уже семнадцатый год 
подряд остается Китай. Так, в 
2022-м его резервы состави-
ли 3,31 трлн долларов. Сле-
дом идет Япония. В активе этой 
страны накопления в размере 
1,27 трлн долларов. Замыкает 
тройку лидеров Швейцария, 
которая располагает золотова-
лютными резервами в 924 млрд 
долларов.

Россия завершила год с на-
коплениями в объеме 582 млрд 
долларов. Пятой, как и в 2021 
году, осталась Индия, а ее ре-
зервы достигают 563 млрд дол-
ларов.

 П о  о ц е н ке  о с н о в ател я 
«Школы практического инве-
стирования» Федора Сидоро-
ва, большинство стран имеют 
в своих резервах не только ве-
дущие мировые валюты (долла-

ры, евро, фунты стерлинги), но 
и золото. Металл накапливает-
ся для того, чтобы иметь запас 
на случай проблем с выплатой 
внешнего долга и не допустить 
дефолта.

«В отличие от вложений в 
иностранные валюты (они хра-
нятся на территории той стра-
ны, которой эта валюта при-
надлежит, это международное 
финансовое правило), золото 
хранится в России, — отметил 
эксперт.

 Кроме того, в последние 
годы многие страны мира ак-
тивно скупают металл на слу-
чай глобального финансово-
экономического кризиса, когда 
обесцениваться могут валюты, 
в том числе входящие в корзи-
ну МВФ. Это некая финансовая 
подушка безопасности на слу-
чай кризиса, которое форми-
рует государство, поясняет Си-
доров.

Так, Китай традиционно 
считается обладателем само-
го крупного запаса золота, од-
нако размеры его не известны 
точно, поскольку эта инфор-
мация считается гостайной. В 
свою очередь, Индия накапли-
вает металл не только в интере-

сах устойчивости финансовой 
системы страны, но и как круп-
нейший производитель юве-
лирных изделий.

После начала российской 
специальной военной операции 
на Украине страны запада акти-
визировали санкционное дав-
ление на Россию. Под предло-
гом помощи Украине была за-
морожена, по различным оцен-
кам, примерно половина ее ва-
лютных активов, хранящихся 
в Европе. Эти средства также 
учтены в общем объеме резер-
вов России. 

«Для России, попавшей под 
санкции, золото стало альтер-
нативой в ситуации, когда ре-
зервы в долларах США и евро 
оказались заблокированы кол-
лективным западом. Потому ре-
зервы в золоте в прошлом году 
стали расти», — говорит Си-
доров.

Зачем еще нужен золотова-
лютный резерв государству? 
Имеющееся в резервах золо-
то не направляется на то, что-
бы балансировать параметры 
бюджета, для этого существует 
Фонд национального благосо-
стояния (ФНБ). Именно в фонд  
направляются сверхдоходы от 
продажи нефти при ее высокой 
стоимости. Кроме того, из ФНБ 
средства тратятся для компен-
сации дефицита федерального 
бюджета, как произошло уже в 
этом году.

«Золотые резервы стра-
ны могут использоваться для 
выплат по внешнему долгу Рос-
сии или для решения острых 
проблем с импортом, например 
для закупки лекарств или про-
довольствия. Однако такая пер-
спектива России вряд ли гро-
зит, даже с учетом сложностей 
из-за санкций», — заключил 
эксперт.   

ПРАВО Павел 
Крашенинников: закон 
пока не позволяет 
конфискацию имущества 
уехавших из страны 

Ничего 
лишнего

Владислав Куликов

Председатель Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенин-
ников сообщил «РГ», что пока нет правовых оснований 
вводить конфискацию в качестве наказания для уехав-
ших из страны. Соответственно, комитет на данном 
этапе не может поддержать такую идею.

«Это обсуждается — конфискация как вид наказа-
ния, — рассказал Павел Крашенинников, отвечая на во-
просы журналистов. — Конечно, мы против. Юридиче-
ски не можем это поддержать. Если это будет какая-то 
история глобальная, значит, тогда нужны глобальные 
поправки, будем их рассматривать».

Ранее прозвучал целый ряд предложений, что де-
лать с теми, кто уехал из страны и активно поддержи-
вает антироссийскую истерию,  распространяет фейки 
о российской армии. Многие эмигранты уже наговори-
ли себе не на одну статью — и КоАП, и УК. Поэтому в об-
ществе — как в народных массах, так и экспертной сре-
де — все чаще звучит предложение ввести конфиска-
цию имущества уехавших. Дома беглецов, например, 
предлагалось передавать сиротам. Были и другие идеи. 

Однако сегодня конфисковать можно лишь то иму-
щество, что получено в результате преступления. Или 
использовалось как орудие преступления. Например, 
контрабандист перевозил на своей машине нелегаль-
ный товар. Машину могут конфисковать. Забирать все 
или почти все имущество у осужденного просто пото-
му, что он преступник, нынешний закон не позволяет. 

И дело тут не только в самих нормах, их можно 
переписать. Дело в самой законодательной доктрине. 
Ее изменить сложнее. Допустим, поясняют юристы, 
если некий человек распространяет фейки про нашу 
армию, у него можно конфисковать компьютер, на ко-
тором были написаны посты. Но нельзя забрать квар-
тиру и дачу. 

При этом закон позволяет забирать имущество чи-
новников, если они не докажут законность его проис-
хождения. Но вряд ли можно запросто перенести дей-
ствие такого  механизма и на имущество сбежавших.  

Поднебесные 
проценты

Однако, по словам профессора, вклады 
в юанях из-за невысоких ставок вряд ли 
рассматриваются клиентами как доходная ин-

вестиция, ведь процент максимум компенсирует рас-
ходы на валютный перевод. «Для клиентов сейчас ско-
рее важна не ставка, а чтобы расчеты были быстрыми 
и чтобы в банке был запас валюты, юаней в том числе», 
— пояснил Хоружий. 

«Юань получает все более широкое представле-
ние в самых разных сегментах российского финансо-
вого сектора. Это обуславливает потребности банков 
в дешевом фондировании в юанях. С другой стороны, 
со стороны сберегателей, спрос на инструменты для 
сохранения и приумножения юаней также присутству-
ет, но здесь более интересными выглядят облигации в 
юанях, которые позволяют получить доходность око-
ло 4% в китайской валюте. А отдельные выпуски дают 
почти 4,4%», — ука-
зывает эксперт по 
фондовому рынку 
«БКС Мир инве-
стиций» Игорь Га-
лактионов. Управ-
ляющий дирек-
тор рейтингового 
агентства «Эксперт 
РА» Юрий Беликов 
также связывает 
рост ставок с отсут-
ствием у россий-
ских банков устой-
чивых источников 
долгосрочного фондирования в юанях. «А такое фонди-
рование понадобилось бы для корпоративного креди-
тования в юанях при формировании соответствующе-
го спроса в случае реальной перестройки экономики 
и ее полноценной переориентации на Восток», — по-
лагает он. Вместе с тем повышение ставок по вкладам 
в альтернативных валютах — это еще и попытка удер-
жания клиентов, в первую очередь с чеком выше сред-
него, добавил Беликов. Начальник аналитического 
управления БКФ Банка Максим Осадчий считает, что 
банки, реагируя на растущий спрос российской эконо-
мики на юани, вынуждены повышать ставки по вкла-
дам в юанях, однако российский вкладчик  консерва-
тивен и не торопится переключаться на новую, непри-
вычную валюту. «В результате на российском рынке 
возникает дефицит юаней. Дефицит юаней возникал 
также на межбанковском рынке, из-за чего ЦБ выну-
жден был ввести с 19 января новый инструмент посто-
янного действия по предоставлению юаней — сделки 
своп по продаже юаней за рубли с их последующей по-
купкой на срок 1 день», — пояснил эксперт.  Аналитик 
«Финама» Игорь Додонов ожидает, что и другие банки 
последуют примеру лидеров. «Говорить о вкладах в 
других дружественных валютах пока сложно. В прин-
ципе, отдельные банки предлагают открыть вклады в 
валютах ОАЭ, Казахстана или даже ряда стран Средней 
Азии, однако они, как я понимаю, не пользуются осо-
бой популярностью. Все-таки это в значительной сте-
пени экзотика, тогда как про юань, думаю, слышали 
практически все», — резюмировал Додонов.  

ТУРИЗМ  
Курорты 
и санатории 
будут 
проходить 
экологические 
экспертизы

ПРОВЕРКА 
НА ЧИСТОТУ 
Светлана Задера 

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко поручила разра-
ботать законопроект, который 
введет обязательное проведе-
ние государственной экологи-
ческой экспертизы при проек-
тировании, строительстве и 
реконструкции туристических 
объектов на  лечебно-оздорови-
тельной местности и курортов. 
Копия поручения есть у «РГ». 

Документ должны разрабо-
тать до 25 мая, но как расска-
зали «РГ» в минприроды, он 
уже подготовлен и направлен 
в заинтересованные федераль-
ные органы власти для согла-
сования. «Его новеллы могут 
поменяться, поэтому говорить 
о конкретных позициях пока 
преждевременно», — отметили 
в министерстве.

В законопроекте (копия 
есть у «РГ»), отмечается, что 
экологическую эксперти-
зу также планируется ввести 
для проектной документации 
объектов капитального строи-
тельства, где осуществляется 
деятельность по пользованию 
недрами, в том числе природ-
ными лечебными ресурсами. 
Ожидается, что документ всту-
пит в силу с 1 сентября 2024 
года. В минприроды подтверди-
ли достоверность документа, 
но отметили, что он находится 
на стадии доработки. 

Эксперт Института эколо-
гии НИУ ВШЭ Ирина Тельно-
ва рассказала «РГ», что нужно 
проверить соответствие требо-
ваниям природоохранного за-
конодательства уже существу-
ющих объектов инфраструкту-
ры и при выявлении нарушений 
их провести модернизацию. 

 По ее словам, нужно пере-
ходить на комплексную 
застройку, тогда удорожание 
из-за экологической экспер-
тизы будет незначительным. 
«Большие проекты и так реали-
зуются с учетом минимизации 
воздействия на окружающую 
среду, а основной удар законо-
проект нанесет по условным 
ларькам и нелегальным объек-
там размещения», — отметила 
эксперт.   

Свели счеты

Перерасчеты должны 
быть сделаны в первом 
квартале.

Те, кому уже сделали перерас-
чет и за отопление, и за общедо-
мовые нужды, отмечают рост 
ежемесячного платежа в 2—2,5 
раза, говорят общественни-
ки. К примеру, один из жителей 
Пермского края рассказал, что 
в декабре платил за однокомнат-
ную квартиру 1500 руб., а в ян-
варе — 4000. Пока фиксируют-
ся единичные случаи произве-
денных перерасчетов, основная 
волна начислений, скорее всего, 
произойдет в марте, отмечает 
Креков. «Мы ожидаем, что сред-
ний рост платежей за ЖКУ в пер-
вом квартале окажется не ниже 
50%, с учетом индексации тари-
фов в декабре, роста взносов на 
капремонт и перерасчетов», — 
говорит он. 

По сообщениям в соцсетях, в 
некоторых регионах рост платы 
за коммунальные услуги дохо-
дит до 60%, отмечает директор 
ассоциации «Национальный 
жилищный конгресс» Татьяна 
Вепрецкая. Такие решения при-
няты местными властями.

С разрешения ФАС в отдель-
ных городах или регионах подо-
рожание может быть более вы-
соким, чем в среднем по стране, 
если предполагаются инвести-
ции в ЖКХ, после чего тарифы 

если и не станут ниже, но за счет 
ликвидации утечек и меньших 
затрат на ремонт, как ожидает-
ся, будут расти не так сильно. 

На это накладываются пере-
расчеты. В 76 регионах норма-
тивы занижены, отмечает Ве-
прецкая, поэтому доплачивать 
за реальное потребление комму-
нальных услуг (с чем и связаны 
перерасчеты за минувший год) 
придется достаточно много. При 
этом объяснение подорожания 
морозами вряд ли оправданно, 
отмечает Вепрецкая: прошлые 
зимы были примерно такими же 
по температуре воздуха. 

Высокие платежи могут быть 
связаны и с другими причина-
ми: насколько дом энергоэф-
фективный, есть ли регулирую-
щая отопление автоматика, хо-
рошо ли было здание подготов-
лено к зиме и, в конце концов, 
нет ли просто ошибки УК. 

В минстрое отметили, что 
индексация тарифов на комму-
нальные услуги — традицион-

ная процедура, которая прово-
дится в рамках ежегодной ин-
фляции, отражающейся на стои-
мости ресурсов, ремонта сетей, 
топлива, реагентов. В ведомстве 
напомнили, что существует ши-
рокий набор мер поддержки на-
селения. Многодетные, пенсио-
неры, ветераны, участники бое-
вых действий могут получать 
компенсации расходов на ЖКУ. 
Семьи, которые тратят на опла-
ту жилья больше установленной 
нормы (в целом по стране более 
22% бюджета, но регионы мо-
гут снизить планку) — оформить 
субсидии. ФАС уже приступила 
к анализу индексации тарифов 
на жилищно-коммунальные 
услуги в 16 тысячах муниципа-
литетов, сообщила пресс-служ-
ба антимонопольного ведом-
ства.  

Если на квартплату уходит больше 22% дохода семьи, можно получить субсидию.

А К Ц Е Н Т

ФАС начала анализ тарифов 
на жилищно-коммунальные услуги 
в 16 тысячах муниципалитетов

ЗДОРОВЬЕ К чему приведет 
запрет вейпов  

Дым сгущается

Татьяна Карабут

Полный запрет вейпов может 
вызвать обратный эффект — 
вместо очищения рынка он при-
ведет к значительным потерям 
бюджета, спровоцирует рост 
черного рынка и, значит, усугу-
бит риски для жизни и здоровья 
потребителей, считают участ-
ники рынка. Не все поддержи-
вают идею и в федеральных ор-
ганах власти. 

Как следует из письма мин-
фина в адрес председателя 
Комитета Госдумы по охране 
здоровья Дмитрия Хубезова 
(есть у «РГ»), ранее этот вопрос 
уже рассматривался в прави-
тельстве при обсуждении изме-
нений в закон об охране здоро-
вья от воздействия окружаю-
щего табачного дыма, послед-
ствий потребления табака или 
потребления никотинсодержа-
щей продукции. Им предлага-
лось установить полный запрет 
никотинсодержащих жидко-
стей и устройств для их достав-
ки. Тогда законопроект не под-
держали.

Государство уже давно ве-
дет работу по легализации рын-
ка никотинсодержащей про-
дукции, в том числе вейпов. В 
частности, введено обязатель-
ное декларирование соответ-
ствия этой продукции, а с 15 
декабря введена обязательная 
маркировка вейпов, сказано в 
письме. 

К р о м е  т о г о,  г от о в и т с я 
проект техрегламента ЕАЭС, 
которым будут установлены 
единые обязательные на терри-
тории ЕАЭС требования к такой 
продукции. Также разработан 
проект закона о госрегулирова-
нии производства и оборота та-
бачной продукции. По аналогии 
с алкоголем этим законом будет 
введено комплексное регулиро-

вание отрасли, предусматрива-
ющее в том числе лицензирова-
ние деятельности. За наруше-
ния будет предусмотрена адми-
нистративная и уголовная от-
ветственность. 

На 1 января 2023 года по-
ступления акцизов на электрон-
ные средства доставки никоти-
на (ЭСДН) и жидкости для них 
составили 6,4 млрд руб. Таким 
образом, запрет вейпов при-
ведет к значительным потерям 
федерального бюджета, источ-
ники компенсации которых не 

определены, считают в Сою-
зе предприятий индустрии ни-
котиносодержащих изделий 
(СПИНИ).

Более того, полный запрет 
производства и оборота нико-
тинсодержащей продукции и 
ЭСДН спровоцирует рост чер-
ного рынка. Как следствие, воз-
растут риски для жизни и здоро-
вья потребителей.

Вместо этого союз предла-
гает усилить контроль за тор-
говлей и ужесточить наказа-
ние за продажу никотинсодер-
жащей продукции подросткам, 
законодательно запретить рас-
пространение информации о 
возможности розничной их 
продажи в интернете, ускорить 
принятие закона о госрегулиро-
вании отрасли.  

Из-за невысоких 
ставок на вклады 
в юанях спрос 
на них 
останется  
ограниченным

Поступления 
акцизов на вейпы 
и жидкости 
в прошлом году 
составили 
6,4 млрд рублей 

— Как снизить платежи за ЖКХ, 
когда вы с семьей уезжаете 
из дома, — узнайте на сайте
rg.ru/art/2477645 — Самые нестандартные инвестиции: куда опасно 

вкладывать деньги новичкам — мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/2489169
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Кстати

Инспекция госжилнадзора Пермского края выявила нарушения со сто-

роны теплоснабжающей организации «Т Плюс». Выяснилось, что ее со-

трудники завысили плату за подачу тепла с жителей трех многоквартир-

ных домов в Березниках. 

Тепловики делали расчет, используя нормативы потребления для домов 

со стенами из дерева, смешанных и других материалов. Здесь расценки 

выше, нежели у панельных и блочных домов, жители которых и обрати-

лись в инспекцию за помощью. В результате ресурсники вернули им бо-

лее пятисот тысяч рублей переплаты за период с октября по декабрь 

2022 года. 

Красноярцы уже несколько недель жалуются в надзорные органы на 

резкий рост платы за отопление. Депутат Заксобрания Красноярского 

края Илья Зайцев проанализировал цифры, которые поступили ему от 

избирателей, и сообщил, что подорожание в декабре к ноябрю 2022 

года составило от 84 до 200%.

Аналогичная ситуация в столице соседней Хакасии городе Абакане. Как 

заявил замглавы Хакасии Юрий Курлаев, большинство обращений по-

ступает от собственников домов, не оснащенных погодозависимой ав-

томатикой. Теплоэнергетики также ссылаются на то, что многие дома 

потребляют тепло избыточно. Это наложилось на рост тарифов и тот 

факт, что декабрь прошлого года в Сибири стал самым холодным за по-

следние десять лет.

Более сотни обращений в январе по поводу выросших тарифов посту-

пило в Госжилинспекцию и от воронежцев. Жильцы разных районов го-

рода получили квитанции за декабрь с суммами, которые превышали 

предыдущие начисления на 1—1,5 тыс. руб. В правительстве региона по-

яснили, что счета за декабрь были выставлены по новым тарифам на 

тепловую энергию — они повысились по всей стране. Кроме того, изме-

нился объем потребления услуг. При наличии счетчика (а устанавливать 

их ранее призывали и коммунальщики, и общественники, и чиновники 

по всей стране) плата зависит от фактического потребления.

Подготовили Константин Бахарев, Пермь,  Алексей Бондарев, 
Красноярск, Татьяна Ткачёва, Воронеж

УКАЗ Ряду 
экспортеров 
больше не надо 
продавать 
валюту

ПРИШЛИ 
НА ВЫРУЧКУ
Роман Маркелов

Некоторые российские юрли-
ца-экспортеры освобождают-
ся от обязательной продажи 
получаемой ими валютной вы-
ручки. Указ об этом подписал 
президент Владимир Путин, до-
кумент размещен на официаль-
ном портале правовой инфор-
мации и вступает в силу со дня 
опубликования.

Такое право получают 
компании-экспортеры, «кото-
рые непосредственно осуще-
ствляют передачу нерезиден-
там по заключенным с ними 
внешнеторговым договорам 
(контрактам) товаров, посту-
пивших от иных юридических 
лиц — резидентов (российских 
поставщиков) на основании 
договоров поставки, заклю-
ченных между российскими 
экспортерами и российскими 
поставщиками во исполнение 
межправительственных со-
глашений», говорится в тексте 
указа.

В документе уточняется, что 
перевод поступивших от нере-
зидентов средств в иной, чем 
указанная в договоре поставки, 
иностранной валюте без обя-
зательной продажи иностран-
ной валюты происходит только 
при наличии предварительного 
согласия российского постав-
щика на перевод таких средств. 
Для конвертации валюты рабо-
тает то же условие: нужно пред-
варительное согласие россий-
ского поставщика.

В конце февраля 2022 года 
для экспортеров было введено 
правило об обязательной про-
даже валютной выручки в 80%, 
позже обязательная доля была 
снижена до 50%. Летом было 
отменено и это требование, а 
долю продаж стала определять 
правкомиссия.  

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов,
министр финансов РФ: 
«Мы не следим за курсом доллара, потому 
что мы сейчас переходим на расчеты 
в первую очередь в дружественных валютах. 
В первую очередь — это юань».
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ЗА СИТУАЦИЕЙ

Призывавший 
к вступлению 
Никосии в НАТО 
кандидат 
проиграл 
выборы

КИПР ЖДЕТ 
«БИТВА 
ДИПЛОМАТОВ»
Александр Гасюк,
«Российская газета», Никосия

Выборы президента республи-
ки Кипр определили двух кан-
дидатов, которые проходят во 
второй тур голосования (наме-
чен на 12 февраля). Это поддер-
жанный коалицией левоцен-
тристских сил экс-глава МИД 
Кипра Никос Христодулидис, а 
также бывший постпред стра-
ны при ООН Андреас Мавро-
яннис, чью кандидатуру под-
держала левая «Прогрессивная 
партия трудового народа».

По данным государственно-
го телеканала RIK, за Христо-
дулидиса отдали голоса 32,04 
процента избирателей, а за 
Мавроянниса — 29,61 процента. 
Явка на участках составила 72 
процента.

49-летний Никос Христоду-
лидис выдвинулся на выборы в 
качестве независимого канди-
дата. Он построил свою кампа-
нию вокруг образа молодого и 
современного лидера, способ-
ного объединить различные 
подходы к развитию нацио-
нальной экономики, борьбе с 
коррупцией и решению соци-
альных проблем. 

66-летний Андреас Мавроян-
нис шел на выборы с социально 
ориентированной программой 
и обещал в случае избрания с 
первого дня заняться пробле-
мой разделенного острова. Мав-
рояннис в прошлом являлся 
главным переговорщиком со 
стороны Никосии по кипрско-
му урегулированию (с 1974 года 
островное государство разделе-
но по национальному призна-
ку на Республику Кипр и непри-
знанную Турецкую Республику 
Северного Кипра — ТРСК). Соб-
ственно, именно этот вопрос 
для большинства избирателей
-киприотов является ключевым. 

Аналитики отмечают, что 
по итогам выборов не ожидает-
ся существенных изменений во 
внешней политике официаль-
ной Никосии, которая, будучи 
страной — членом ЕС и несмотря 
на очевидный ущерб собствен-
ной экономике, полностью со-
лидаризировалась с антирос-
сийским курсом Брюсселя. ОПЫТ Власти немецких 

городов объявили войну 
аренде электросамокатов

Сбор как запрет

Василий Федорцев

Городские муниципалитеты в Германии один за дру-
гим вводят у себя дополнительные сборы для компа-
ний, предлагающих в аренду электросамокаты. Суммы 
сборов составляют от нескольких десятков до более 
чем сотни евро в год на один самокат и являются, по 
сути, запретительными. Власти таким образом пыта-
ются избавиться от ставшего за последние несколько 
лет крайне популярным средства передвижения. Ме-
тод оказался вполне рабочим — некоторые компании, 
не выдержав дополнительной финансовой нагрузки, 
уже свернули бизнес.

Рекорд по размеру сбора пока принадлежит Кель-
ну — до 130 евро в год с одного самоката, при том что с 
арендных велосипедов в городе берут всего 10 евро. В 
январе шеринговые компании попытались оспорить 
действия кельнских властей в судебном порядке, ука-
зав на их дискриминационный характер. Но суд встал 
на сторону муниципалитета, посчитав, что неправиль-
но припаркованные или просто брошенные электро-
самокаты создают препятствие для движения на го-
родских улицах. К тому же велосипедов в Германии в 
аренду сдается гораздо меньше, чем самокатов.

По мнению немецких СМИ, созданный в Кельне 
прецедент может подтолкнуть и другие немецкие горо-
да к введению сборов. Еженедельник WirtschaftsWoche 
даже не исключает, что арендные электросамокаты 
могут в итоге полностью исчезнуть с немецких улиц — 
дела у шеринговых компаний и без того идут не очень 
хорошо, и сборы способны окончательно подорвать их 
финансовое состояние.

Популярность электросамокатов в стране стреми-
тельно растет — каждый год их арендуют несколько 
миллионов человек. Но вместе с тем растет недоволь-
ство и раздражение. Брошенные на улицах самокаты 
мешают движению пешеходов и парковке автомоби-
лей, при этом они все чаще становятся причиной ДТП, 
во многих случаях с тяжелыми травмами или даже 
смертельным исходом. В профсоюзе полицейских Гер-
мании отмечают, что основными причинами аварий 
являются алкогольное опьянение водителей самока-
тов и выезд на пешеходные зоны. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ

Официально безработный 
Рауль Кастро 
стал кандидатом 
в депутаты на Кубе

Возраст 
не помеха 

Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

Официально безработный 91-летний Рауль Кастро 
примет участие в запланированных на 26 марта все-
общих выборах депутатов кубинского парламента — 
Национальной ассамблеи народной власти Кубы. Как 
сообщает местное информагентство Prensa Latina, 
Кастро был выдвинут в кандидаты в депутаты в ходе 
внеочередной сессии Муниципальной ассамблеи Вто-
рого фронта восточной провинции Сантьяго-де-Куба. 
В настоящий момент Рауль Кастро, регулярно прини-
мающий участие в наиболее важных государственных 
мероприятиях, не занимает никаких официальных 
должностей. Впрочем, многие кубинцы уверены, что 
именно голос Кастро по-прежнему является ключевым 
и определяющим политику республики.

В свою очередь муниципальная ассамблея горо-
да Санта-Клара утвердила в качестве кандидата в ку-
бинский парламент действующего президента Мигеля 
Диас-Канеля. Всего десятый созыв кубинского парла-
мента в этот раз будет состоять из 470 законодателей. 
Значимость предстоящих парламентских выборов для 
кубинской политики сложно переоценить, ведь соглас-
но вступившей в силу в 2019 году новой конституции 
республики именно депутаты заксобрания выбирают 
среди себя президента республики.

Впрочем, избрать Кастро и на должность прези-
дента уже не получится: президентом не может стать 
кубинец, которому на момент первого вступления в 
должность исполнилось более 60 лет. А вот переиз-
брать действующего президента 62-летнего Диас-Ка-
неля — вполне. Главой государства на пятилетний срок 
(на тот момент высшей государственной должностью 
являлась должность президента Госсовета) Диас-Ка-
нель был избран 19 апреля 2018 года, когда ему было 
58 лет.

Участие в выборах Рауля Кастро, судя по всему, при-
звано повысить интерес к электоральному процессу у 
рядовых граждан. Ведь последние муниципальные вы-
боры в стране продемонстрировали не самую высокую 
по кубинским меркам явку — 68,56 процента. 

Официально безработный 91-летний Рауль Кастро попробует 
избраться депутатом кубинского парламента.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как сбитый китайский аэростат рассорил американскую элиту

Идут на дно
Игорь Дунаевский

П
ока водолазы ВМС США 
бороздят холодное дно 
Атлантики в поисках 

аппаратуры сбитого на выход-
ных китайского аэростата, на 
суше собственной жизнью ки-
пят политические страсти во-
круг инцидента, который взвин-
тил напряженность между Ва-
шингтоном и Пекином.

Правда, из заголовков запад-
ной прессы складывается впе-
чатление, что зонд больше 
рассорил вашингтонских поли-
тиков между собой, чем Амери-
ку с Китаем.

Конгрессмены от Респуб-
ликанской партии увидели в 
шаре, который Китай называ-
ет метеорологическим, а США 
считают разведывательным, 
очередной шанс пропиарить-
ся и уколоть Белый дом. Сена-
тор-республиканец Тед Круз, 
например, заявил в эфире теле-
канала CBS, что решение Байде-
на сбить аэростат было пра-
вильным, но запоздалым, а по-
тому «демонстрирующим сла-
бость». «Он позволил китайцам 
в течение целой недели зани-
маться разведывательной дея-
тельностью над США», — запуги-
вал Круз, не комментируя пояс-
нения Пентагона о том, что сби-
вать аэростат над сушей было 
бы опасно из-за угрозы людям 
на земле. Так, по данным СМИ, 
упавшие в океан обломки рассе-
яны по территории диаметром 

около 11 километров, поэтому 
на их сбор уйдет несколько дней.

Не обошлось без откровенно-
го хайпа. Сенатор-республика-
нец Джеймс Дэвид Вэнс, напри-
мер, подкалывая Пентагон за 
медлительность, опубликовал 
фото, на котором целится в небо 
из винтовки. Немедленно сбить 
шар призывал и экс-президент 
Дональд Трамп.

Союзники Байдена из Де-
мократической партии ведут 
контратаки, делая упор на том, 
что истерика республиканцев 

искусственна, поскольку такие 
инциденты случались и ранее. 
Источник в Пентагоне расска-
зал агентству Bloomberg, что 
китайские аэростаты как ми-
нимум трижды входили в воз-
душное пространство США при 
администрации самого Трампа 
(2017—2021).

Одновременно продолжает-
ся внешняя перепалка Вашинг-
тона и Пекина. Администрация 
США под давлением «ястребов» 
стремится показать свою жест-
кость. Министр транспорта Пит 

Буттеджадж не исключил введе-
ния санкций против Китая из-за 
инцидента, который он назвал 
«неприемлемым нарушением 
американского суверенитета».

В минобороны КНР заяви-
ли, что «применение США воен-
ной силы для нападения на гра-
жданский беспилотный аэро-
стат является чрезмерной ре-
акцией». В ведомстве оставили 
за собой право ответить амери-
канцам «необходимыми сред-
ствами» в случае аналогичного 
инцидента. 

Конгрессмен Джеймс Вэнс (слева) и его коллеги-республиканцы с оружием в руках пиарятся на китайском 
аэростате, пытаясь обвинить Белый дом в мягкотелости и подчеркнуть свою жесткость.

РЕЗОНАНС Министр обороны Украины Алексей Резников 
отказался добровольно подавать в отставку

Медом намазано 

Павел Дульман 

Т
ретьи сутки в Киеве 
пылают СМИ и соци-
альные сети: мини-
стра обороны Алек-
сея Резникова то ме-
няют на главу развед-
ки Буданова, то все 
остается как есть. По 
последним заявлени-

ям осведомленных депутатов 
Верховной рады, львовский ад-
вокат-пройдоха все-таки сохра-
нит свой пост на некоторое вре-
мя, хотя это и не точно.

Стоит напомнить, с чего все 
началось, хотя бы для понима-
ния того, из какого сора, а в дан-
ном случае — яйца, растут ки-
евские интриги. Ровно две не-
дели назад в киевском издании 
«Зеркало недели», очень близ-
ком к посольству США, вышло 
расследование о коррупции в 
местном минобороны (МОУ). 
Как аргументировано — с доку-
ментами и чеками — утверждало 
издание, яйца на прокорм укра-
инских нацистов закупались 
по цене в три раза выше обыч-
ной розницы — 17 гривен (или 
32 рубля) за штуку! Контракт о 

поставках на гигантскую сумму 
— 320 миллионов долларов — ми-
нистерство заключило с типич-
ной фирмой-прокладкой, где 
уставной капитал всего 1000 
гривен.

Имена высокопоставленных 
коррупционеров в статье не на-
зывались, но мысль, что столь 
масштабное воровство не мог-
ло обойтись без министра Рез-
никова, читалась между строк. 
Уж очень у него лицо для этого 
подходящее.

По времени все совпало с че-
редой арестов, обысков, уголов-
ных дел и увольнений по всей 
Украине, но Резникову удалось 
не попасть под кампанию. В пре-
вентивную отставку — без уго-
ловного дела, впрочем, — ушел 
его зам по тыловому обеспече-
нию, а сам министр придрался к 

опубликованным цифрам и дал 
несколько победных интервью 
о своих успехах в снабжении 
ВСУ западным оружием. Но слу-
хи об отставке не прекратились. 

И вот в конце минувшей не-
дели депутат Железняк в со-
циальных сетях анонсировал 
переход Резникова на долж-
ность министра стратегиче-
ских отраслей промышленно-
сти, куда менее ресурсоемкую, 
чем МОУ, по причине утраты 
стратегических отраслей. На 
его место депутат прочил на-
чальника Главного управления 
разведки (ГУР) Кирилла Буда-
нова. Якобы такая информация 
была озвучена на согласитель-
ном совете Рады. Через несколь-
ко часов грядущую рокировку 
подтвердил тоже в социальных 
сетях глава фракции СН Давид 

Арахамия. «Логика та же. Си-
ловые ведомства на этом этапе 
должны возглавить не полити-
ки, а кадровые силовики», — на-
писал он.

В свою очередь Резников 
заявил, что никакого предложе-
ния о переходе в другое мини-
стерство он не получал, а если 
получит, то откажется, потому 
что «не имеет должной экспер-
тизы для этой должности». «Я 
думаю, это (информация об от-
ставке. — «РГ») ошибка», — ска-
зал Резников и дал еще одно 
развернутое интервью тоже 
проамериканскому изданию 
«Украинская правда», где снова 
указал на свои заслуги и неза-
вершенные планы, в частности 
— получение от США самолетов, 
которое без него, как можно 
подумать по прочтению, может 
не состояться. Иными словами, 
Резников решительно не хочет 
уходить с хлебно-яичного места 
в отставку.

В конце концов влиятельный 
депутат Марьяна Безуглая, по 
кличке Безумная, высказалась 
в том духе, что не время менять 
ишаков на переправе, когда на 
юго-востоке тяжелая для ВСУ 

ситуация. С этой логикой согла-
сился и Арахамия — кадровых 
вопросов в недельной повестке 
Рады, по его словам, не будет. 

Тем более есть противопока-
зания для назначения Будано-
ва — по европейской моде глава 
МОУ теперь должен быть гра-
жданским человеком, а у Буда-
нова звание генерал-майора, 
и перед назначением ему нуж-
но уйти в отставку. Да и депу-
татских голосов как за отстав-
ку Резникова, так и за новое на-
значение может не набраться. 
Особенно если тому поспособ-
ствует друг, партнер и покро-
витель Резникова, глава прези-
дентского офиса Андрей Ермак. 
Собственно, как и интрига гра-
жданина США Арахамии про-
тив главы офиса Ермака, вся че-
харда вокруг выеденного яйца 
местными наблюдателями и 
трактуется. Мол, таким спосо-
бом американцы давят на Зе-
ленского и Ермака, полностью 
лишая их влияния на военную 
вертикаль — «министр обороны 
— главнокомандующий ВСУ». 

Пока Алексею Резникову удалось 
не попасть под кадровую чистку из-за 
коррупции в минобороны Украины.

А К Ц Е Н Т

Кто бы ни возглавлял министерство 
обороны и другие структуры власти 
на Украине, это зависит только от США
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КОМПЕТЕНТНО

Алексей Маслов, 
директор Института стран Азии и Африки МГУ 
им. М.В. Ломоносова, профессор, доктор исторических наук
Китайское общество и блогосфера отреагировали на инцидент с аэро-

статом двояко. Во-первых, многие жители Поднебесной узнали, что ки-

тайские шары неоднократно летали над США и во многом восхитились 

тем, как работает китайская техника. Во-вторых, большинство китайцев 

по-человечески возмущены, потому что после уничтожения зонда стали 

вспоминать, как якобы случайно американские ракеты упали на терри-

торию посольства КНР в Белграде в мае 1999 года.

В общем, для Китая это неожиданное и недружелюбное действие. А по-

скольку все это увязывается еще и с продолжающейся эскалацией по 

Тайваню, многие китайцы оценивают все правильно и не исключают, что 

это все подготовка американцев к операции вокруг острова. Многие в 

Китае, например, в полугосударственных СМИ, начинают проводить 

аналогии с подготовкой к украинским событиям.

Шар оказался в небе накануне запланированного визита в Пекин госсе-

кретаря США Энтони Блинкена. Как мы знаем, эта поездка в итоге была 

отложена. Он должен был вести переговоры с китайскими партнерами 

по трем-четырем базовым вопросам. Это торговые отношения, на что 

надеялись как американцы, так и китайцы. Конечно, Блинкен не мог 

обойти стороной проблему Тайваня. Но было очевидно, что по этому во-

просу сторонам договориться не удастся. И я бы сказал, что со стороны 

Китая никакой эскалации по Тайваню не идет. Только американцы стиму-

лируют негатив вокруг тайваньского вопроса. Достаточно вспомнить ви-

зит в Тайбэй спикера палаты представителей США Нэнси Пелоси в про-

шлом году и поставки американских вооружений Тайваню.

Другой момент, который мог бы поднять госсекретарь США, — это во-

прос отношений Китая с Россией и подхода КНР к СВО на Украине. Но 

здесь тоже очевидно, что Китай не станет отступать от своей позиции и 

принимать точку зрения США. То есть оказывается, что все ключевые 

вопросы, которые намеревался обсудить Блинкен, были бы провальны-

ми. Поэтому зонд стал своеобразным поводом. Обсуждение в амери-

канских СМИ темы «шпионского шара» указывало на подготовку к акту 

отказа от переговоров. Не исключаю, что пока зонд летел, между Китаем 

и США шел диалог относительно того, насколько могут быть приняты 

предложения Энтони Блинкена. Когда стало понятно, что в этом плане 

ничего не произойдет, было решено зонд уничтожить.

Подготовил Александр Ленин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Любовь, 
Газиантеп, Турция

«Все началось внезапно. Я 
делала то же, что и все: просто 
побежала из дома на улицу. Звон 
люстр до сих пор в ушах».

Глава Ассоциации русского 
языка и культуры в городе 
Адана Инга Бобер, 
Адана, Турция

«Все началось в 4.17 утра. 
Мы все спали и были разбужены 
страшнейшими толчками, ко-
торые продолжались ровно три 
минуты. Когда вставали с крова-
ти, мы падали, даже держась за 
стены. Кое-как оделись и ждали 
окончания этого толчка, чтобы 
выбежать из дома, сесть в ма-
шину и уехать на открытое про-
странство. За эти три минуты 
буквально в нескольких кило-
метрах от меня рухнул 14-этаж-
ный жилой дом — был страшней-
ший гул.  Сейчас мы пытаемся 
добраться на другой берег на-
шего большого озера, где нет та-
ких густонаселенных районов и 
многоэтажных зданий, там част-
ные дома и виллы. Мы постоян-
но на связи с друзьями и знако-
мыми. У многих обвалился ка-
фель на кухне и в ванной. У мно-
гих не осталось люстр в доме».

@ismail_alrej, Сирия
«В момент землетрясения 

я был с сыном в больнице. Я 
стоял у дверей больницы и вы-
шел с началом землетрясения. 
Сфотографировал обрушив-
шиеся часть фасада больницы. 
Ей-Богу, я не осмелился войти, 
чтобы вытащить сына, перед 
моими глазами рухнули два 
жилых дома в пять этажей…»

@mmmoo94, Сирия
«Я думал, что у меня кружит-

ся голова. Я пошел пить и обна-
ружил, что вода колеблется».

Марзие, 
Кахраманмараш, Турция

«Мы проснулись от сильней-
ших толчков. Дом наш много-
этажный, но новый, он устоял, 
хотя в квартире все разрушено. 
Мы все сейчас на улице, холод-
но, у нас снег. Нам еще повез-
ло, а в центре города сильные 
разрушения: там много старых 
зданий».

Официальный представи-
тель МИД России 
Мария Захарова, 
Багдад, Ирак

«Ночью в Багдаде тоже ощу-
щалось землетрясение. Та-
кое бывает в командировках.  
Необычно то, что сегодня (а это 
было примерно в 4.20 по мест-
ному времени) ощущалось дол-
гое колебание. Не толчок, а 
именно колебание, которое дли-
лось пару минут. А затем уже в 
более легкой форме повтори-
лось».

Дмитрий Ерохин, 
Анкара, Турция

«Я просто проснулся от ка-
кой-то тревоги, но непосред-
ственно до Анкары серьезные 

и ощутимые толчки не дошли, 
потому что те районы, кото-
рые пострадали от землетрясе-
ния, находятся на юго-востоке 
Турции на границе с Сирией. 
Это не туристические места. Я 
даже не знаю, есть ли там рус-
скоязычные люди. Возможно, 
единицы».

Борис, 
Бейрут, Ливан

«Проснулся ночью, двери 
шкафа стучат, кровать трясется. 
Пару минут не мог понять, что 
происходит. Пока очнулся, все 
закончилось. Жена, например, 
спала спокойно дальше».

Галина, 
Шанлыурфа, Турция

«Очень страшно было. У нас 
мебель попадала. Невозможно 
было на ногах устоять, так ка-
чало. С 4.30 под дождем в пар-
ке с детьми. Все боятся идти 
по домам. В городе, по первым 
подсчетам, обрушилось 16 зда-
ний. Электричества нет».

@theheirtotheheaven, 
Антакья, Турция

«Район Хатай, Антакья, Бю-
юкдальян, Центральная улица 
№114. Это изображения, от-
правленные нашим другом. По-
жалуйста, помогите».

Каан, 
Хатай, Турция

«В средней школе Гази в Ха-
тае/Дефне пострадали мои дру-
зья и семья. У них нет палатки и 
укрытия, пожалуйста, помоги-
те, очень холодно, идет дождь, 
люди на открытом воздухе, по-
жалуйста, помогите».

Кемаль, 
Хатай, Турция

«В Хатае было землетрясе-
ние, помогите мне, я под здани-
ем. Никто не идет на помощь, я 
плохо себя чувствую. Все здания 
разрушены…»

Мелис, 
Стамбул, Турция

«Есть разрушенные дома. 
Мои бабушка и дедушка под за-
валами, пожалуйста, помогите».

@farceliaa, 
Хатай, Турция

«Друг моего друга сказал, 
что не чувствует своих ног, что 
слышит звуки, доносящиеся 
снаружи, что он застрял и [у 
него] сильно болит…»

@betchwi, 
Анкара, Турция

«Жена моего дяди (тетя) не 
может связаться с его семьей, 
единственное, что он сказал по 
телефону около 5 утра: «У нас 
все хорошо, дом разрушен». 
Больше мы его не слышали. По-
жалуйста, помогите мне!»

Подготовила 
Анна Белорусцева

Турецкий разлом

По прогнозам экспер-
тов, Турция понесет 
ущерб, эквивалентный 

15 миллиардов долларов, что 
станет серьезным ударом по на-
циональной экономике, кото-
рая и так переживает нелегкие 
времена. Для президента Тур-
ции Реджепа Тайипа Эрдогана 
это дополнительная проблема 
перед майскими выборами. Эр-
доган в обращении к нации со-
общил о том, что такого сильно-
го землетрясения в Турции не 
было с 1939 года, когда погибло 
более 32 тысяч человек и более 
100 тысяч получили ранения. 

Министр внутренних дел 
Турции Сулейман Сойлу объ-
явил самый высокий уровень 
тревоги в ряде областей страны 
и сказал, что землетрясение за-
тронуло десять турецких горо-
дов. Многие регионы из-за по-
вреждения электросетей ока-
зались без света и тепла. Мно-
гие люди, почувствовав толчки, 
еще ночью покинули свои дома 
и укрылись в автомобилях. На 
видео, размещенных в соцсе-
тях, видны многочисленные 
разрушенные здания в несколь-
ких городах на юго-востоке Тур-
ции.  В эпицентре стихийного 
бедствия также оказались мил-
лионы беженцев, многие из ко-
торых жили в палатках и само-
дельных постройках.

Турецкий порт Искенде-
рун временно прекратил рабо-
ту из-за повреждений. Власти 
страны в качестве меры предо-

сторожности приостановили 
прокачку нефти на экспорт-
ный терминал в Джейхане, со-
общил Bloomberg. А вооружен-
ные силы Турции создали воз-
душный коридор, чтобы поис-
ково-спасательные группы мог-
ли добраться до пострадавшей 
зоны.

По оценкам сейсмологов, 
сильные афтершоки, вероят-
но, продолжатся в ближайшие 
часы и даже дни. Землетрясе-
ние произошло в тот момент, 
когда на Ближнем Востоке сто-
ят холода, которые, как ожида-
ют, продлятся до четверга.  Один 
из известных японских сейсмо-
логов в понедельник предупре-
дил, что в регионе Мраморного 
моря также ожидается мощное 
землетрясение, максимальная 
магнитуда которого в Турции 
может достигнуть 8,5.

К а к  с о о б щ и л о  и зда н и е 
Watan, в результате землетря-
сения погибла Насуб Арнус, се-
стра премьера Сирии Хусейна 
Арнуса, которую вместе с не-
которыми из ее детей и внуков 

нашли под завалами обрушив-
шегося здания в Хаме. Власти 
Алеппо объявили о разрушении 
более 50 строений и жилых до-
мов в городе. В «Росатоме» со-
общили RT, что ночью подзем-
ные толчки силой три балла 
ощутили на площадке строя-
щейся АЭС «Аккую», при этом 
повреждений на объекте не вы-
явлено.

Представитель Управления 
ООН по координации гумани-
тарных вопросов (УКГВ) Мадеви 
Сун-Суон заявила, что агентство 
ожидает увеличения числа жертв 
в Сирии, поскольку многие люди 
остаются под завалами. Усилиям 
спасателей препятствуют тяже-
лые погодные условия.  Со сво-
ей стороны, Международный 
комитет спасения (IRC) призвал 
к срочному увеличению финан-
сирования программ гумани-
тарной помощи в Сирии, заявив, 
что многие люди на северо-запа-
де страны уже были перемещены 
до 20 раз, а медицинская помощь 
в регионе «была перегружена 
еще до этой трагедии». •

Многоэтажка в турецком Дьярбакире обрушилась частично, подставив фотокамерам трагичный срез покореженных землетрясением многих тысяч жизней.

Спасатели пытаются найти выживших под завалами в Дьярбакире и других пострадавших городах.

А К Ц Е Н Т

«В средней школе Гази в Хатае/Дефне 
пострадали мои друзья и семья. 
У них нет палатки и укрытия, 
пожалуйста, помогите, очень холодно, 
идет дождь, люди на открытом воздухе, 
пожалуйста, помогите»

А К Ц Е Н Т

По прогнозам экспертов, Турция понесет 
ущерб, эквивалентный 15 миллиардам 
долларов, что станет серьезным ударом 
по национальной экономике 
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— Фото и видео из Турции 
и Сирии смотрите на сайте
rg.ru/media

Между тем

Землетрясение в Турции не оказало влияние на выполнение рейсов 

российскими авиакомпаниями, сообщила Росавиация.

Полеты в воздушном пространстве Турецкой Республики осуще-

ствляются штатно, авиаперевозки в регионе находятся на контроле 

Росавиации.

Минэкономразвития России сообщило, что, по оперативной инфор-

мации туроператоров и посольства России в Турции, данных о по-

страдавших российских туристах в ходе землетрясения не поступа-

ло. 

В министерстве сообщили, что для организованных туристов, то есть 

тех, кто находится в Турции по путевке, открыта горячая линия Ассо-

циации «Турпомощь» (+7 (499) 678-12-03, secretary@tourpom.ru). 

Путешествующие самостоятельно туристы могут обращаться в де-

партамент ситуационно-кризисного центра МИД России (+ 7 (495) 

695-45-45, dskc@mid.ru).

Сейчас в Турции могут находиться до 45 тысяч организованных и 

самостоятельных туристов из России, сообщает Ассоциация туропе-

раторов России (АТОР). Но все они вне зоны землетрясений. В 

основном российские организованные туристы в Турции сейчас на-

ходятся в Стамбуле — около 25—30 тысяч человек, около 12—15 тысяч 

— на курортах Антальи (сейчас не сезон, на побережье отдыхает ми-

нимальное количество российских туристов), а также до сотни тури-

стов совокупно на Эгейском побережье и горнолыжных курортах 

Турции — Улудаг, Паландокен и Эрзурум. В Анкаре, где ощущались 

толчки, могут находиться единичные самостоятельные туристы из 

России.

Случаев массовой отмены туров туроператоры не фиксируют — в ме-

стах отдыха туристов на 15.00 мск все спокойно.

Пострадавшие в Турции россияне могут получить медицинскую стра-

ховку, сообщили в правовой комиссии Российского союза туринду-

стрии (РСТ). Воспользоваться этим правом могут организованные ту-

ристы. Пока представители страховщиков не сообщали о случаях об-

ращения со стороны россиян, пострадавших от землетрясения 6 

февраля. 

Подготовила Ирина Жандарова

КОМПЕТЕНТНО

Алексей Завьялов, 
доктор физико-математических наук,  
ведущий научный сотрудник Института 
физики Земли РАН: 
—  Первое, на что обращают внимание, — сила удара. 

Российская сейсмическая служба называет магнитуду 

8.0 и глубину удара 10 км, а американская геологиче-

ская служба США дает магнитуду 7,8 и глубину 18 км. 

Казалось бы, откуда такое разночтение? Кому верить? 

На самом деле, это  вполне нормально. Дело в том, что 

разные агентства по-разному ведут измерения, отсю-

да и такие цифры.   Примечательно место толчка. Это 

землетрясение связано с восточной ветвью Анатолий-

ского разлома. У него есть северная ветвь, которая  

проходит по черноморскому берегу Турции вплоть до 

Средиземного моря. На этой ветви в 1999 году 

произошло сильное Измитское землетрясение, а вот 

на восточной ветви таких мощных ударов не было за  

весь период регулярных сейсмических наблюдений, 

начиная с 1900 года. Так что произошедший сейчас 

толчок стал в определенной степени неожиданностью. 

Всего уже произошло 19 повторных ударов, и это чис-

ло вполне может увеличиться. Причем по силе даже 

превзойти предыдущие. Кстати, ранее здесь уже фик-

сировались подземные толчки, которые предшество-

вали главному, последний из них наблюдался 29 янва-

ря. Так как все они были слабые, то на основании этих 

данных никто не сможет утверждать, что они являются 

предвестниками мощного землетрясения. 

Вообще ситуация с прогнозами  сильных землетрясе-

ний на протяжении многих лет остается практически 

неизменной. Как я уже сказал, наблюдения за сей-

смической активностью на Земле ведутся более 100 

лет. За это время созданы самые современные служ-

бы по отслеживанию  землетрясений, разрабатыва-

ются разнообразные системы их прогноза, но сего-

дня ни один серьезный специалист, даже имея опре-

деленный набор предвестников,  не возьмет на себя 

ответственность сказать, когда и где сильный толчок  

произойдет. Можно говорить только о его вероятно-

сти. Так что сильное землетрясение пока всегда  

неожиданность. 

Кстати, у нас накоплен уникальный опыт. На Камчат-

ке уже около 30 лет работает совет по прогнозу зем-

летрясений. Специалисты, причем не только ученые, 

собираются каждую неделю, рассматривают послед-

нюю информацию, вырабатывают свои заключения  и  

передают в местный МЧС. Что конкретно? Например, 

сообщают, что на основании такой-то данных, полу-

ченных  за неделю, с такой- то вероятностью прогно-

зируется возникновение землетрясений с такой- то 

магнитудой.  Состояние тревоги на такой-то период в 

таком-то регионе не снимается. 

Точность таких прогнозов, может, не всегда высокая, 

но при общей нынешней ситуации с предсказаниями 

подземных толчков вполне приемлемая. Эта инфор-

мация публикается на сайте Камчатского филиала 

геофизической службы РАН.  

Подготовил Юрий Медведев
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Армия

Министр обороны России Сергей Шойгу провел вче-

ра телефонные переговоры с министром обороны 

Турции Хулуси Акаром. Российский военачальник 

выразил искренние соболезнования в связи много-

численными жертвами и разрушениями в Турции из-

за землетрясения.

В то же время Сергей Шойгу предложил оказать всю 

необходимую помощь по линии военного ведомства 

в ликвидации последствий землетрясения. В том 

числе российские военные медики готовы лечить 

пострадавших. 

Хулуси Акар пообещал подготовить в ближайшее 

время конкретные предложения. 

В минобороны вчера также сообщили, что мощное 

землетрясение, произошедшее в северо-западной 

части Сирии, не повлияло на боевую готовность рос-

сийской военной авиабазы Хмеймим. На россий-

ских военных объектах, дислоцированных в Сирии, 

разрушений и повреждений нет. Дежурные силы 

«несут службу в штатном режиме». 

Вчера вечером Сергей Шойгу дал указания команду-

ющему российской группировкой войск в Сирии по 

оказанию помощи в ликвидации последствий земле-

трясения. Российский Центр по примирению враж-

дующих сторон оперативно развернул 6 пунктов вы-

дачи пострадавшим гуманитарной помощи — продук-

товых наборов и предметов первой необходимости. 

Такие пункты работают в городах Алеппо, Хама, Ла-

такия и в населенных пунктах Джебла, Стаму и Бу-

стан-Эль-Баша.

В то же время из числа российских военнослужащих 

в Сирии сформированы 10 сводных отрядов. Они 

уже приступили к разбору завалов, поиску постра-

давших и оказанию им медпомощи. При этом рос-

сийские отряды работают в районах, подвергшихся 

наибольшему разрушению.

«К работам привлечены свыше 300 военнослужа-

щих и 60 единиц военной и специальной техники», — 

рассказали в военном ведомстве.

На авиабазе Хмеймим создана и находится в по-

стоянной готовности к оказанию необходимой по-

мощи мобильная группа российских военных ме-

диков. 

Там же российские военные развернули четыре 

пункта приема донорской крови, а также совмест-

ный оперативный штаб, который станет координи-

ровать действия сил и средств, привлекаемых к 

оказанию помощи сирийской стороне.

Подготовил Иван Петров

МЧС

Российская помощь была предложена незамедли-

тельно, как только стало известно о трагедии.

«МЧС России готово направить  два самолета Ил-76 

со спасателями в Турцию для оказания помощи в 

ликвидации последствий разрушительного земле-

трясения, произошедшего в провинции Газиан-

теп», — сообщили в спасательном ведомстве.  

Как подчеркнул  глава ведомства Александр Курен-

ков, «МЧС всегда готово прийти на помощь друже-

ственному государству, граждане которого оказа-

лись в сложной ситуации».

В тот момент еще не было ясно , какая из двух стран 

примет российскую помощь. 

Тем не менее, по поручению министра в готовность с 

самого раннего утра были приведены 100 специали-

стов аэромобильного отряда «Центроспас» и Цен-

тра по проведению спасательных операций особого 

риска «Лидер». Спасатели немедленно приступили к 

сборам и выдвинулись на аэродром Жуковский. 

Как в Сирии, так и в Турции российские спасатели с 

кинологическими  расчетами и приборами  устойчи-

вости зданий «Струна» могут пригодиться на разбо-

ре завалов многоэтажных домов. 

МЧС прежде помогало Турции ликвидировать по-

следствия ЧС, в том числе и мощных землетрясений, 

самое разрушительное из которых было в 1999 году.

Ближе к вечеру стало известно, что спасатели МЧС 

вылетят в зоны бедствия, и Турции, и Сирии, где раз-

рушительное землетрясение  затронуло погранич-

ные районы этих двух стран. 

Подготовил Тимофей Борисов
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ПАМЯТЬ  Награда тульского 
героя займет почетное 
место в музее

Медаль — 
на родине

Елена Шулепова, «Российская газета», Тула

Медаль «За Отвагу» Виктора Голубева, которую нашел 
немецкий фермер и передал ее на родину советского 
солдата, будет выставлена в Тульском военно-истори-
ческом музее.  Оказалось, что прямых родственников 
у героя нет.

Напомним, про эту награду юнарамеец Лев Крав-
ченко рассказал во время встречи с Владимиром Пути-
ным в Волгограде на праздновании победы в Сталин-
градской битве. Медалью был награжден герой Вели-
кой Отечественной 
войны красноар-
меец Виктор Голу-
бев родом из не-
большой деревни 
Прокшино в Туль-
ской области.

Двадцатилетний 
Виктор Александро-
вич Голубев ушел 
на фронт в сентябре 
1941 года.  Медалью 
«За Отвагу» он был 
награжден в 1943 
году. Погиб лейте-
нант, командир взвода Голубев весной 1944 года под 
населенным пунктом Тархан, освобождая Крым.  По-
смертно он был награжден еще и орденом Отечествен-
ной войны первой степени. За скупыми строками офи-
циальных документов — подвиг совсем молодого пар-
ня, который так и не успел обзавестись семьей. Пря-
мых наследников, которым можно было бы передать 
его награды, нет. Нет в деревне и обелиска с именами 
павших в Великой Отечественной войне земляков. Но 
вот эта история с найденной в Германии медалью вско-
лыхнула селян, заставила говорить о сохранении па-
мяти. 

— В годы войны в нашей деревне проживали две се-
мьи Голубевых, — рассказала «РГ» староста деревни 
Светлана Александровна Леонова. — Мы начали выяс-
нять: кто же родня этого героя, оказалось, что здесь 
все не так просто. Известно, что дом, в котором родил-
ся и вырос Виктор Голубев, был продан в 1947 году. Его 
давно снесли и построили на этом месте новый. Люди, 
которые сейчас там живут, подтвердили, что та семья 
из деревни уехала. Местная бабушка Евгения Алек-
сандровна вспомнила, что других детей у родителей 
фронтовика не было. 

Другая семья Голубевых сегодня живет в Серпухо-
ве. Лидия Егоровне Колпатюк, которую ранее назва-
ли троюродной сестрой героя,  90 лет, ее дочка и внуч-
ка уверяют, что нет у них кровного родства с героем. 
«Поймите, нам чужого не надо. Лучше бы передали на-
граду в музей», — говорят женщины. 

— Тульский военно-исторический музей, конечно, 
готов принять на вечное хранение эти награды. Мы 
будем ходатайствовать об этом. История Виктора Го-
лубева займет в нашей экспозиции почетное место, — 
заверил генеральный директор Тульского музейного 
объединения Роман Гаврилин. •

МНЕНИЕ Почему многие эксперты поддерживают мораторий на закон о госзакупках

Полиграф для поставщика
Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону 

П
редложение председа-
теля Совета Федерации 
Валентины Матвиенко 

на время проведения специ-
альной военной операции на-
ложить мораторий на печаль-
но известный «закон о госза-
купках» вызвало большой ин-
терес. Свое мнение «РГ» вы-
сказали один из ведущих не-
зависимых экспертов по гос-
закупкам в России, координа-
тор федерального проекта «За 
честные продукты!» Алексан-
дром Бражко.

Когда принимался законо-
проект о контрактной си-
стеме, у него было очень много 
сторонников. Говорили, он 
позволит поставщикам 
честно конкурировать между 
собой, сэкономит миллиарды 
рублей бюджетных средств и 
так далее. Что пошло не так? 

АЛЕКСАНДР БРАЖКО: 44-й федераль-
ный закон написан хорошо. 
Один нюанс — он создавался под 
честных заказчиков. А там, где 
людям дают возможность рас-

поряжаться большими деньга-
ми, всегда возникает соблазн 
как-то этим воспользоваться. 
В реальной жизни закон не по-
мог справиться с бюрократи-
ей, коррупцией и низким каче-
ством предоставляемых услуг. 

Некоторые госзаказчи-
ки научились составлять свои 
лоты на закупку так, чтобы по 
ним проходили «только свои». 
Это вело к тому, что на этапе, 
когда контракт подписан, даже 
у самого добросовестного за-
казчика оказывались связаны 
руки. Чтобы не портить отно-
шения с исполнителем, им не-
редко приходилось закрывать 
глаза на какие-то недоработки, 
пускать ситуацию с выполне-
нием контрактов на самотек. 
Например, получает дирек-
тор школы партию откровен-
но некачественного масла — но 
отказаться не может. Если он 
перестанет давать его в столо-
вой, к нему очень скоро придут 
контролеры и в лучшем случае 
выпишут штраф за то, что не 
докладывал в еду масло. Проще 
было «не увидеть» ситуацию. 
Казалось бы, абсурд. Но это ста-
ло нашей повседневной реаль-
ностью. 

Судя по многочисленным при-
мерам, о которых рассказы-
вала и «РГ», система рабо-
тала так, что некоторые 
«бизнесмены» годами могли 
поставлять фальсификат и 
просрочку...

АЛЕКСАНДР БРАЖКО: Абсолютно вер-
но. И с ними ничего не могли сде-
лать. Во Владимирской области 
местный бизнесмен Станислав 
Фролов несколько лет постав-
лял в детдом, областной психо-
неврологический интернат и 
другие социальные учреждения 
пальмовый жир вместо сливоч-
ного масла. Некоторые заказ-
чики с ним судились, но многие 
молчали в тряпочку (имея свой 
навар). А цены у него были в два 
раза ниже рыночных... Явный же 
жулик! Только в конце 2018 года 
он был признан виновным в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере при выполнении гос-
контрактов и осужден. Кстати, 
во всем признался. Или когда в 
Дагестане при помощи сотруд-
ников ФСБ задержали группу, 
которая поставляла в местные 
школы и детсады чистый паль-
мовый жир. Там даже сильно не 
прятались, переклеивали эти-
кетки и кормили им детей… 

Таких примеров сотни и ты-
сячи по всей стране. А какой 
огромный пласт их еще просто 
не выявлен! Поэтому специали-
сты считают — системе нужна пе-
резагрузка. Мораторий, предло-
женный Валентиной Матвиенко, 
поможет переформатировать 
работу и даст время исправить 
системные недочеты. Сейчас 
важно снять избыточные огра-
ничения, наложенные законом, 
но при этом обеспечить новые 
эффективные инструменты ре-
гулирования и контроля. 

Многие в этой связи требуют 
усилить контроль со стороны 
общественников. Поможет 
ли это?

АЛЕКСАНДР БРАЖКО: Повышать роль 
независимого общественно-
го контроля, конечно, нужно. 
Только у общественников не 
всегда хватает сил и полномо-
чий для более эффективной ра-
боты. На мой взгляд, куда важ-
нее внедрить повсеместно си-
стему казначейского сопрово-
ждения. Это надзор, который 
осуществляет Управление Фе-
дерального казначейства (УФК) 
при исполнении обязательств 
по госконтрактам. На сегодняш-
ний день абсолютно все сче-
та всех бюджетных организа-
ций открыты в УФК. Они видят 
все проводки, все платежи. Но 
когда отсутствует соглашение 
по госзакупкам, УФК не может 
проверять текущие платежи на 
исполнимость, то есть они про-
сто перечисляют деньги. Тем 
более система казначейско-
го сопровождения отработана 
в нескольких пилотных регио-
нах и показала свою эффектив-
ность: выросло качество услуг, 
снизились сроки выполнения 

работ. А самое главное — госу-
дарство научилось предупре-
ждать (а не выявлять уже совер-
шенные) нарушения. 

Противники этого ссыла-
ются на то, что у Федерально-
го казначейства нет на это ре-
сурсов и желания. На самом же 
деле ведомству не потребуется 
огромного напряжения сил, по-
скольку все данные автоматизи-
рованы, их можно легко обраба-
тывать и анализировать. К при-
меру, ФНС смогла же в несколь-
ко раз повысить возможность 
сбора и качественного анализа 
данных? Технологии способны 
на многое. 

 А можно ли навести порядок 
в рядах поставщиков? 

АЛЕКСАНДР БРАЖКО: Думаю, попро-
бовать надо. И для этого ввести, 
в первую очередь, дисквалифи-
кацию в отношении тех, кто си-
стематически нарушает догово-
ры с заказчиками и предостав-
ляет некачественные услуги. У 
нас успешно работает «черный 
список» таких поставщиков, 
но здесь речь идет не о юриди-
ческих лицах, которые можно 
открывать, закрывать, перета-
совать и так далее , а именно о 
конкретных учредителях, кото-
рые себя дискредитировали и с 
которыми государство больше 
не должно иметь никаких ком-
мерческих дел. 

И еще, будь моя воля, ввел бы 
обязательную проверку постав-
щиков на полиграфе. Подписал 
контракт — значит, доброволь-
но соглашаешься на ежегодную 
«предупредительную» про-
верку. Средство недорогое, но 
очень эффективное. И коммер-
ческие компании в своей рабо-
те его активно применяют. •Александр Бражко: 44-й федеральный закон написан хорошо. Один нюанс — он создавался под честных заказчиков.

А К Ц Е Н Т

В реальной жизни 44-й федеральный 
закон не помог справиться 
с бюрократией, коррупцией и низким 
качеством предоставляемых услуг 

История с найден-
ной в Германии 
медалью застави-
ла сельчан гово-
рить о сохранении 
памяти
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей  

в Российской Федерации» Квалификационная коллегия 
судей города Москвы объявляет об открытии:

—  3 (трех) вакантных должностей судей Московского го-
родского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 3 марта 2023 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7 (495) 533-89-33, +7 (495) 533-89-34.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей  
в Российской Федерации» Квалификационная 

коллегия судей города Москвы объявляет  
об открытии вакантных должностей:

Бутырский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 392 района Отрадное.

Головинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 76 Войковского района.

Дорогомиловский районный суд:
— 1 должность судьи районного суда;
— мирового судьи судебного участка № 207 района Дорогомилово.

Зюзинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 19 района Южное Бутово.

Кузьминский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 249 района Текстильщики. 

Кунцевский районный суд:
— 1 должность судьи районного суда;
— мирового судьи судебного участка № 201 района Кунцево. 

Мещанский районный суд:
— 1 должность судьи районного суда.

Никулинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 183 района Очаково — 
Матвеевское. 

Останкинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 412 Останкинского  
района. 

Савеловский районный суд:
— 1 должность судьи районного суда;
— 1 должность заместителя председателя районного суда;
— мирового судьи судебного участка № 351 района Аэропорт.

Тверской районный суд:
— 1 должность судьи районного суда.

Тимирязевский районный суд:
— 1 должность судьи районного суда.

Тушинский районный суд:
— 2 должности судьи районного суда;
— мирового судьи судебного участка № 172 района Митино.

Черемушкинский районный суд:
— 3 должности судей районного суда; 
— мирового судьи судебного участка № 52 района Коньково. 

Чертановский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 232 района Чертаново  
Северное.

Щербинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 469 поселения Сосенское.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности в Квалификационной коллегии 
судей г. Москвы по предварительной записи с понедельника по 
четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 
13.45) в основном здании Московского городского суда по адресу: 
107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 3 марта 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 

к рассмотрению не принимаются.
Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 

должности судьи: +7 (495) 533-89-34; +7 (495) 533-89-33.    

ГОРОД  С Нового 
Арбата убрали 
«вип-парковку» 

ТОЛЬКО 
ДЛЯ СВОИХ
Сергей Буланов, 
Сергей Жуков

Незаконную «вип-парковку» 
нашли в самом центре Моск-
вы, на Новом Арбате. Когда вла-
сти начали разбираться, кто 
и на каком основании огоро-
дил часть тротуара, выясни-
лось, что это  простой захват го-
родской земли.

Как рассказал начальник 
Госинспекции по контролю за 
использованием объектов не-
движимости Иван Бобров, тер-
риторию огородили цепочка-
ми, за въездом следила охра-
на. На Новом Арбате  десятки 
мест притяжения: гостиницы, 
рестораны, культурные цен-
тры. Многие приезжают сюда 
на машинах и без лишних во-
просов платят за парковку, кто 
бы ни попросил денег. А мест-
ным жителям зачастую негде 
поставить авто даже при на-
личии резидентного разре-
шения.

Профильная комиссия Цен-
трального административного 
округа признала парковку не-
законной. Столбики и огражде-
ния убрали, проход для пеше-
ходов расчищен, у местных жи-
телей места для авто.

Примечательно, что это да-
леко не первый подобный слу-
чай, когда на общедоступной 
территории организуют такие 
«вип-парковки». Обычно они 
появляются возле кафе и де-
ловых центров: чтобы не заез-
жали «чужие» (то есть мест-
ные жители), тротуары просто 
огораживают, Самый простой 
способ очистить территорию — 
направить обращение на пор-
тал «Наш город». Если доку-
ментов на землю у коммерсан-
тов нет, все ограждения сне-
сут, и территория снова станет 
общедоступной. Самих же за-
хватчиков привлекают к адми-
нистративной ответственно-
сти за использование земель-
ного участка с нарушениями 
— по статье 6.11 КоАП Москвы. 
Для должностных лиц орга-
низаций-нарушителей преду-
смотрен штраф до 40 тыс. руб-
лей, а для юридических лиц — 
от 200 до 300 тыс. рублей. Так-
же для борьбы с незаконными 
ограждениями в мессенджере 
Telegram создан чат-бот «Сво-
бодный доступ». •

МЕДИЦИНА Власти поддерживают разработку инноваций 
в больницах Москвы

Всем сердцем
Любовь Проценко

Г
ородская клиническая 
больница им. И.В. Давы-
довского — одна из ста-
рейших клиник столи-
цы. Основанная в 1866 
году, она располагается 
в памятнике архитек-
туры, бывшей усадьбе 
купца и промышлен-

ника Ивана Баташева. Большую 
часть из 15 корпусов больницы 
город отремонтировал в преды-
дущие годы, а вчера мэр Моск-
вы Сергей Собянин осмотрел, 
как идут реставрационные ра-
боты в главном корпусе. Там же 
он встретился с научными кол-
лективами медучреждений, ко-
торые принимают участие в го-
родской программе поддержки 
научных разработок и иннова-
ций в сфере медицины. 

Делясь впечатлениями от 
этой встречи в своем теле-
грамм-канале, глава города на-

помнил, что эта программа была 
создана в прошлом году: «Теперь 
мы ежегодно выделяем на нее 
средства в виде грантов научным 
коллективам и медорганизаци-
ям, занимающимся разработкой 
высокотехнологичных методов 
диагностики, лечения и внедре-
нием инноваций в московское 
здравоохранение». В ходе кон-
курсного отбора гранты получи-
ли 34 медучреждения более чем 
на 2 млрд рублей. Свои проекты 
они должны реализовать за вре-
мя от года до трех лет.

Собянин отметил, что рабо-
та по семи проектам уже завер-
шена. В частности, врачи боль-
ницы имени И.В. Давыдовского, 
где имеется известная клиника 
сердца и центр атеротромбоза, 
вместе со Сколтехом и городски-
ми клиническими больницами 
№ 52 и 62 работали над причи-
нами тромбозов. Результатом 
их исследования стал принци-
пиально новый подход к диагно-
стике риска развития тромбозов. 
Он помогает предсказывать их у 
больных с инфарктом миокарда, 
аденокарциномой легких, мела-
номой, лимфомой и при других 

заболеваниях. В этой же клини-
ке разработана новая тактика ле-
чения снижения частоты сердеч-
ного ритма, опасного для жизни. 
Вместе со Сколтехом специали-
сты больницы также изучили 
влияние коронавируса на сер-
дечно-сосудистую систему па-
циентов. Полученные данные, 
говорилось на встрече с мэром, 
будут использованы для разра-
ботки новых подходов к лечению 
постковидного синдрома.

Врачи спинального центра 
больницы № 67 им. Ворохобо-
ва рассказали, что у них в завер-
шающей стадии разработка уни-
кальной методики стабилизации 
позвоночника при таких распро-
страненных заболеваниях, как 
остеохондроз, межпозвоночная 
грыжа и протрузия. Грант по-
мог им разработать и изготовить 
экспериментальный элемент для 
стабилизации поясничного отде-
ла позвоночника, который мо-
жет заменить имплант D.I.A.M, 
произведенный во Франции. Па-
циенты, которым он установлен, 
уже на следующий день после 
операции восстанавливают тру-
доспособность, а период реаби-

литации у них снижается с трех
-четырех месяцев до трех-четы-
рех недель. Подчеркивалось, что 
большое значение новая техно-
логия имеет также для лечения 
травм и у профессиональных 
спортсменов: после хирургиче-
ского вмешательства они не за-
вершают карьеру, а быстро вы-
здоравливают. 

Ряд уникальных исследова-
ний в рамках программы прове-
ли также врачи больниц имени 
Боткина, «Коммунарки», дет-
ской Морозовской клиники и 
других московских стационаров. 

Гости высоко оценили работу 
реставраторов, восстанавлива-
ющих главный корпус клиники 
имени И.В. Давыдовского. Осо-
бенно им понравилось, как укра-
сил здание витраж, подаренный 
клинике в 2021 году художником 
Максимом Кантором. Его карти-
ны находятся во многих знаме-
нитых собраниях. В частности, 
Папской Академии  св. Фомы в 
Ватикане, Парижском соборе 
Сент-Мерри, Брюссельском ка-
федральном соборе и многих 
других. Но в России это первый 
случай, чтобы произведение ис-

кусства такого уровня оказалось 
в городской больнице. Сюжет 
витража рассказывает о том, как 
святой Иероним вынул занозу 
из лапы хромающего льва и тем 
самым спас его от страданий, в 
то время как остальная братия 
монастыря в Вифлееме, увидев 
зверя, разбежалась. В лечебном 
отделении клиники, которая ни-
кому не отказывает в помощи, 
витраж смотрится очень орга-
нично. •

Городская клиническая больница им. И.В. Давыдовского расположена в бывшей усадьбе купца и промышленника Ивана Баташева.

А К Ц Е Н Т

Гранты получили 34 столичных мед-
учреждения более чем на 2 млрд рублей

Каждый год 
в Москве выяв-
ляют до 200 неза-
конных парковок

Сергей Собянин осмотрел, как идут 
реставрационные работы в главном 
корпусе больницы.
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Кстати

За 2022 год в столице выявлено 

3700 незаконных построек, бо-

лее 2700 снесены, по словам 

Ивана Боброва.

«Самострой потенциально опа-

сен, поскольку незаконные по-

стройки возводятся с нарушения-

ми норм и требований градо-

строительного и земельного за-

конодательства», — отметил чи-

новник. 

Половину нелегальных построек 

инспекторы в минувшем году на-

шли с помощью квадрокоптеров. 

В этом году технику планируют 

использовать чаще. Все фото и 

видеоматериалы анализируются 

искусственным интеллектом, 

поэтому система автоматически 

находит возможные нарушения. 

Например, видит, где без разре-

шительных документов появился 

торговый павильон или летняя ве-

ранда при кафе. Ожидается, что в 

скором времени нейросети будут 

обрабатывать и спутниковые 

снимки, поскольку в Москве есть 

зоны, где использовать дроны не-

льзя. 

До конца года инспекция плани-

рует завершить анализ всей сто-

личной недвижимости: «Эту рабо-

ту мы ведем с 2021 года. В этом 

году собираемся проверить бо-

лее 8 тыс. построек. На этом ра-

бота с объектами, у которых уже 

есть нарушения, будет закончена, 

и мы перейдем к текущему кон-

тролю за новыми фактами само-

вольного строительства, — заявил  

Иван Бобров. — Поэтому объем 

демонтажа будет рекордным — 

планируется снести свыше 3 тыс. 

нелегальных построек, что в 

сравнении с 2022 годом на 18% 

больше». С 2024 года, добавил 

Бобров, цифры по сносу само-

строя должны существенно 

упасть, а потом — стабилизиро-

ваться.

К середине года в Москве инспек-

ция откроет и информационно-

консультационный центр, где пла-

нируется проводить семинары и 

консультации для бизнеса. Сюда 

же с вопросами по регистрации 

недвижимости смогут прийти и 

рядовые горожане. 
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Чатная собственность 
В закон о садоводстве 
были внесены измене-
ния, которые разре-

шают садоводческим неком-
мерческим товариществам 
входить в состав населенных 
пунктов. Насколько это вос-
требовано?

А Л Е К С Е Й  Б У ТО В Е Ц К И Й :  Когда мы 
предлагали эти поправки, речь 
шла о том, чтобы в принципе по-
явилась хоть какая-то процеду-
ра. Садоводы пытались иници-
ировать включение садоводче-
ских некоммерческих товари-
ществ (СНТ) в состав населен-
ных пунктов, но никаких опре-
деленных критериев для этого 
не было. Закон предусмотрел, 
что условия, которым долж-
но отвечать СНТ, устанавли-
вают субъекты РФ, это не обя-
занность, а право. Мы не могли 
утвердить единые алгоритмы 
для всех ввиду разной регио-
нальной специфики.

Там, где они будут приня-
ты, каждому СНТ станет понят-
но, что признание населенным 
пунктом возможно при соблюде-
нии конкретных условий. Напри-
мер, в них не менее ста участков, 
определенная ширина дорог и 
новые сети. Закон был подписан 
14 июля 2022 г. В этом году мы 
планируем обсудить его реали-
зацию с регионами на заседании 
правительственной комиссии по 
вопросам развития садоводства 
и огородничества.

Я считаю, что это правильно. 
Многие СНТ схожи по разме-
рам с населенными пунктами. 
Другое дело, что включение в их 
границы может повлиять на ка-
дастровую стоимость участка, 
поэтому не всегда среди садо-
водов есть единое мнение. Им 
предстоит проводить общие со-
брания и договариваться.

 Дачники боятся, что если 
СНТ станет населенным 
пунктом, то муниципали-
теты смогут распоряжать-
ся землей на свое усмотрение. 
Вместо детской площадки, 
общих зон отдыха построят, 
например, общежитие.

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Нет, это не 
так. Если участок принадлежит 
СНТ либо находится в общей до-
левой собственности, то без во-
леизъявления правообладателя 
построить что-либо нельзя.

Люди-то не все понимают. 
Собираются двести человек, 
из них десять выступают, а 
остальные просто ни за что 
не голосуют...

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Это особен-
ность коллективного садо-
водства. В СНТ большая инерт-
ность, там еще помнят совет-
ское время, когда дачников со-
провождали предприятия: от 
документации до контроля. У 
садоводов был приблизительно 
одинаковый уровень жизни.

К о гда  э т о  и з м е н и л о с ь , 
разные интересы пришли и в 
СНТ. Одни по-прежнему выра-
щивают овощи и ягоды, а дру-
гие уже хотят теннисный корт 
на участке, широкие дороги и 
круглосуточную охрану.

Во многих случаях принцип 
«вы все решаете сами» не сра-
ботал. Далеко не все садоводы 
научились принимать нормаль-
ные коллективные решения, 
особенно в больших товарище-
ствах.

В прошлом году Росреестр 
представил законопроект, ко-
торый касается заброшенных 
дачных участков. Их будут 
изымать?

А Л Е К С Е Й  БУ ТО В Е Ц К И Й : Мы разра-
ботали комплексный законо-
проект по повышению эффек-
тивности использования земли 
и предлагаем в целом пойти по 
пути закона об обороте земель 
сельхозназначения. Правитель-
ством для них установлены при-
знаки неиспользования: закоч-
каренность, закустаренность, 
показатели по порче почв и дру-
гие. По остальным же категори-
ям такого регулирования нет, 
а заброшенные промзоны, га-
ражные кооперативы и СНТ, пу-
стыри — есть. И мы как надзор-

ный орган видим здесь пробел. 
Например, председатель жалу-
ется, что на участке вырос бу-
рьян, борщевик, провалилась 
крыша дома, в нем поселились 
люди без определенного места 
жительства и превратили тер-
риторию в свалку. А мы не мо-
жем реагировать, потому что 
критерии не зафиксированы, 
и, получается, заброшенность 
— субъективизм. Поэтому гото-
вим законопроект для внесения 
в правительство. У нас поруче-
ние президента реализовать это 
решение до января 2024 года.

При определении критериев 
нам будет проще работать с гра-
жданами. Ни в коем случае ни 
у кого нет идеи всех оштрафо-
вать или изъять участки. Пере-
распределение собственности 
— это не государственная зада-
ча. Наша цель — использование 
земли по назначению.

Законопроектом предпола-
гается, что хозяин будет полу-
чать предписание о необходи-
мости привести участок в по-
рядок. Если он не отреагирует, 
тогда уже включатся государ-
ственные механизмы и возмож-
но привлечение к ответствен-
ности.

Если собственник совсем 
не хочет заниматься участком, 
ему следует задуматься, как им 
распорядиться — продать, пода-
рить. Но должно быть меньше 
заброшенных земель. Потому 
что потенциал у этих террито-
рий есть, с ними тоже нужно ра-
ботать.

Какие вопросы вы хотите 
поднять на правительствен-
ной комиссии по садоводству?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Вопросов до-
статочно много. Первое — необ-
ходимо комплексно совмест-
но с регионами изучить садо-
водство как явление. Актуали-
зировать статистику: количе-
ство дачников, вовлеченной 
недвижимости — оформленной 
или не оформленной, удален-
ность товариществ от городов и 
поселений, региональные меры 
поддержки. Второй блок — вклю-
чение СНТ в населенные пунк-
ты, электронное голосование, 
взаимодействие с организа-
циями ЖКХ. Механизм прави-
тельственной комиссии доста-
точно эффективен. В нее входят 
сенаторы и депутаты Госдумы, 
поэтому при необходимости 
ее решения оперативно могут 

быть обращены в законодатель-
ную инициативу и рассматри-
ваться на площадке парламента.

Летом стартовала так на-
зываемая «дачная амнистия 
2.0». Как она работает?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Закон уста-
новил, что право постоянного 
бессрочного пользования или 
пожизненного наследуемого 
владения, полученные гражда-
нином до вступления в силу Зе-
мельного кодекса, являются 
правом собственности. Для это-
го никуда не нужно ходить. Ис-
ключение — случаи, когда уча-
сток ограничен в обороте и не 
мог предоставляться частным 
лицам. Например, особо охра-
няемые природные террито-
рии, закрытые административ-
но-территориальные образо-
вания. В этой части сейчас есть 
некоторые недоработки: нота-
риусы не знают, где получить 
сведения, что земельный уча-
сток может быть ограниченным 
в обороте. Мы готовим поправ-
ки в основы законодательства о 
нотариате, где укажем, что при 
выдаче свидетельства о праве 
на наследство не проверяется 
ограничение оборотоспособ-
ности. Если в дальнейшем вы-
яснится, что затрагиваются ин-
тересы госорганов, взаимодей-
ствовать с заявителем уже бу-
дут они.

В 2022 году по всей стране 
была проведена переоценка 
кадастровой стоимости зе-
мельных участков. Насколько 
стоимость изменилась?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Мы сможем 
сделать вывод, когда все ре-
зультаты будут представле-
ны в Едином государственном 
реестре недвижимости. Стои-
мость может возрасти, пото-
му что данные не актуализи-
ровались годами. В некоторых 
регионах кадастровая оценка 
не проводилась больше десяти 
лет, с 2007 или 2013 года.

Важно помнить, что рост ка-
дастровой стоимости не всегда 
влечет увеличение налоговой 
нагрузки. Величина налога ре-
гулируется ставкой, льготами, 
вычетами и другими инстру-
ментами.

И, конечно, вы можете непо-
средственно участвовать в про-
цессе — ознакомиться с проек-
том отчета субъекта, направить 
дополнительные сведения об 
объекте, при выявлении ошиб-
ки кадастровая стоимость бу-
дет пересчитана.

Читатель прислал вопрос о 
сложной ситуации. Ему в на-
следство досталась доля в 
50% от участка в шесть со-
ток. Вторым дольщиком 
была одинокая пенсионерка, 
которая не приезжала на 
участок с 1995 года и в 2010 
году умерла. В Росреестре ее 
доля до сих пор числится за 
ней. На участке ветхая изба, 
но снести ее или продать не-
льзя, так как нужно согла-
сие второго дольщика. Разде-
лить участок тоже нельзя, 
так как в Росреестре говорят, 
что отделяемая часть долж-
на быть не менее пяти со-
ток. Как действовать, чтобы 
оформить вторую долю и сне-
сти дом?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Действитель-
но, эта проблема законом не 
урегулирована. Здесь могут 

быть следующие шаги. Если у 
второй дольщицы не было на-
следников, то речь идет о вы-
морочном имуществе и долю 
должен унаследовать муни-
ципалитет. Читателю следует 
обратиться в органы местного 
самоуправления. Если муници-
палитет не отреагирует, мож-
но прибегнуть к судебному по-
рядку решения вопроса. Когда 
доля оформится в муниципаль-
ную собственность, он сможет 
ее приобрести. Существует су-
дебная практика. Истец 15 лет 
после смерти второго владель-
ца пользовался второй частью 
дома, после чего обратился в 
суд с просьбой признать право 
собственности в порядке при-
обретательной давности. Суд 
встал на его сторону.

Не планируется что-то по-
менять в законодательстве, 
чтобы упростить разреше-
ние таких ситуаций?

А Л Е К С Е Й  Б У ТО В Е Ц К И Й :  В первом 
чтении принят законопроект, 
направленный на совершен-
ствование механизма выявле-
ния правообладателей ранее 
учтенных объектов недвижимо-
сти. Мы ожидаем, что в февра-
ле он будет принят во втором и 
третьем чтениях. Им предпола-
гается обязать органы власти 
принимать наследство, если в 
процессе выявления обнаружи-

вается выморочное имущество. 
Запрос от регионов и муници-
палитетов на это решение очень 
большой.

Не так давно была разреше-
на прописка в дачных домах. 
Насколько это востребовано 
оказалось?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Напомню ис-
торию. В 1992 году закон об 
основах жилищной политики в 
Российской Федерации сказал о 
том, что собственники садовых 
домов вправе переоформить 
их в жилые дома в установлен-
ном законодательством поряд-
ке. Его никогда не было. В зако-
не о садоводстве 1998 года зна-
чилось, что на садовом участке 
можно построить жилое или 
нежилое строение. Не дом. Еще 
через десять лет гражданин в 
Конституционном суде дока-
зал, что он вправе прописать-
ся в жилом строении, пригод-
ном для постоянного прожива-
ния. Потом было второе реше-
ние Конституционного суда по 
землям сельхозназначения. И 
только в 2017 году новый закон 
о садоводстве прямо разрешил 
строить жилые дома, что очень 
порадовало дачников. Вопрос 
по анализу статистики по про-
писке на даче есть в планах пра-
вительственной комиссии.

Чем отличаются дачные и са-
довые участки?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: В советское 
время, начиная с 1949 года, су-

ществовало отдельное регули-
рование. Дачный участок счи-
тался роскошью, были дачные 
поселки, поселки писателей и 
композиторов.

С 2019 года понятия «дача» в 
законодательстве нет. Хотя и ра-
нее единственное отличие меж-
ду дачным и садовым участком 
заключалось в том, что на пер-
вом можно было построить 
жилой дом, а на втором — жилое 
строение. Но Конституцион-
ный суд признал понятия тож-
дественными. В принципе раз-
личия стерлись.

Сейчас новые дачные не-
коммерческие партнерства и 
кооперативы в соответствии 
с нормами не создаются, ста-
рые объединения и товарище-
ства признаны садоводчески-
ми. Практически не существу-
ет дачно-потребительских коо-
перативов, так как там уже нет 
паевых отношений. Название 
же существует, они могут назы-
ваться как угодно.

 Комплексные кадастровые 
работы — новый механизм, 
который позволяет всех сразу 
собрать и установить новые 
границы. Работает?

НИКИТА ЧАПЛИН: Да. У нас полови-
на судебных споров сегодня ве-
дется за границы земельных 
участков. Потому что в 13—14% 
СНТ есть системные проблемы 
с границами.

Комплексные кадастровые 
работы — это замечательный 
механизм. 
АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Заметно уве-
личилось финансирование на 
комплексные кадастровые ра-
боты на 2023—2025 годы.

Также только в 2022 году 
бесплатно для людей Росреестр 
исправил почти 165 тысяч 
реестровых ошибок. Как это 
происходит? Специалисты по 
картоснове выявляют пересече-
ния и неточности, уведомляют 
гражданина об обнаруженной 
ошибке. При его согласии вно-
сятся изменения. Также коррек-
тировки проводятся на основа-

нии заявлений, поступивших в 
ведомство.

Наша глобальная задача — со-
брать полный и точный реестр 
со всеми границами, кадастро-
вой стоимостью каждого объек-
та. Эти данные — основа для пра-
вильных управленческих реше-
ний, комплексного развития 
территорий.

Их за счет бюджета про-
водят? 

НИКИТА ЧАПЛИН: И за счет бюдже-
та, и за счет членских взносов 
СНТ. Напомню, что президент 
поставил задачу — собрать пол-
ный и точный реестр. Государ-
ству для принятия управленче-
ских решений нужно иметь ин-
формацию обо всех участках, их 
границах, стоимости и их право-
обладателях. Вот сколько у нас 
таких случаев, когда не можем 
начать важные работы. Не буду 
называть регион, чтобы никого 
не обидеть. И не буду называть 
компанию. Но тем не менее из-
вестная всем компания строит 
автомобильную дорогу — феде-
ральную трассу. Земельный мас-
сив, никого нет. Проектируют, 
утверждают проект планировки. 
Все нормально. Приходят к нам с 
кадастровым учетом. Начинают 
строить. Но вдруг выясняется, 
что на месте стройки есть старое 
СНТ — 180 участков, но ни одной 
постройки на них. Но есть вла-
дельцы этих участков, которые 
в итоге начинают возмущаться: 
«ничего себе, а что же вы строите 
на наших дачах?». В итоге больше 
полугода трасса не строится. 

Нужно все разворачивать обрат-
но. Переделывать проект плани-
ровки, рассчитывать возмеще-
ние для этих людей. Почему? Не 
было их участков в реестре. 

Был и другой случай: когда в 
Москве при реновации нам пре-
зентовали районный план, то 
пришел человек. «Я не знаю, 
что вы тут планируете 
строить, но кинотеатр мой. 
И вот бумажка…»

НИКИТА ЧАПЛИН: Это как раз и под-
тверждает  важность полного и 
точного реестра. Вот это наша 
глобальная задача, чтобы все 
всё оформили и чтобы все права 
были зарегистрированы.

Для того чтобы провести 
комплексные кадастровые ра-
боты за счет СНТ, общее собра-
ние должно принять решение?

НИКИТА ЧАПЛИН: Для начала я бы 
советовал обратиться в Ро-
среестр, узнать, может быть, 
можно это как-то за госсчет сде-
лать. Можно ли исправить су-
ществующие ошибки как тех-
нические? И если первый и вто-
рой вариант невозможны, то-
гда уже давайте будем делать за 
счет дачников. Надо обращать-
ся в областное БТИ. Это наше 
крупное государственное учре-
ждение. Там есть расценки, ко-
торые касаются дачников непо-
средственно. Поэтому они вы-
нуждены будут один участок от-
работать по тысяче рублей с ко-
пейками. Если каждый сам себе 
будет заказывать кадастровые 
работы, это минимум 7 тыс. руб. 
за участок. 

Сейчас появляются но-
вые СНТ?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Сейчас это не-
популярно. Люди стремятся не 
зависеть от коллективных ре-
шений, поэтому, скорее, пред-
почтут участок в деревне, чем 
в СНТ.

Преимущество у нового 
СНТ, по сути, одно — это чуть 
ли не единственный механизм, 
который позволяет получить 
большой массив земли без про-
ведения торгов. Вас, допустим, 
200 человек, вы договорились, 
создали новое СНТ, обращаетесь 
с заявлением в органы местного 
самоуправления, и при наличии 
свободной земли вам земель-
ный участок дадут без торгов в 
безвозмездное пользование. Во 
всех остальных случаях участки 
предоставляются на торгах.
НИКИТА ЧАПЛИН: Сегодня создание 
дачных поселков — это больше 
коммерческая история. Загород-
ная недвижимость в хороших 
местах, рядом с городами, всегда 
востребована. Ковид и удаленка 
сделали загородную жизнь еще 
популярнее. 

Что касается бесплатно-
го предоставления. Оно есть, 
но определенным категориям. 
Это многодетные — самая круп-
ная категория, кому бесплатно 
сегодня положено выделение 
земли. Это врачи. В Московской 
области  врачам сейчас бесплат-
но дают земельные участки. В 
некоторых регионах — это луч-
шие по профессии. Лучшие учи-
теля, лучшие пожарные. По ре-
шению президента теперь бу-
дут предоставлять земельные 
участки всем тем, кто отличил-
ся и является участником бое-
вых действий в рамках специ-
альной военной операции. Та-
кие участки будут предостав-
ляться в Московской области, 
Крыму. Уже формируем земель-
ные участки, которые находят-
ся в Подмосковье в региональ-
ной собственности, в муници-
пальной, не разграниченной 
собственности. В том числе 
смотрим федеральные участки. 
Для того, чтобы создавать са-
доводческие некоммерческие 
товарищества для участников 
специальной военной опера-
ции, которые отличились.

А вы им по шесть соток плани-
руете раздавать?

НИКИТА ЧАПЛИН: Будет принято ре-
шение на региональном уров-
не. Думаю, что шесть соток это 
несправедливо. Надеюсь, что до 
25 соток будет предоставлять-
ся. Должны быть нормальные 
участки. И не просто в чистом 
поле. 

Глобальная задача — собрать полный и точный реестр со всеми границами, кадастровой стоимостью каждого 
объекта.

А К Ц Е Н Т

Теперь дачники могут определить 
страницу товарищества, 
отдельную платформу или даже 
голосовать в мессенджерах

А К Ц Е Н Т

Если собственник совсем не хочет 
заниматься участком, ему следует 
задуматься, как им распорядиться — 
продать, подарить. Но должно быть 
меньше заброшенных земель

Алексей Бутовецкий и Никита Чаплин 
рассказали о разработке законо-
проекта по повышению эффектив-
ности использования земли.

Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко, вице-премьер:

«За последние три года в России на 30% выросло количе-
ство зарегистрированных садовых участков. Сейчас в 
ЕГРН их уже 12,5 миллиона. В ближайшие месяцы необхо-
димо заняться вопросами обеспечения садоводческих и 
огороднических товариществ водой, электроэнергией, 
вывозом бытовых отходов и другими коммунальными 
проблемами. Важно уделить внимание вовлечению в хо-
зяйственный оборот неиспользуемых земельных 
участков. Еще один блок вопросов связан с обеспечением 
торговли продовольственными товарами на территории 
садоводческих и огороднических товариществ».
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АКТУАЛЬНО Как журнал помогает учить историю  

Урок «Родины»
Ирина Штерман, 
«Российская газета», 
Иркутская область 

В 
редакцию журнала «Ро-
дина» пришло письмо из 
Ангарска. Его автор, учи-

тельница истории и общество-
знания школы № 6 Светлана 
Фокина, рассказала, что со сту-
денчества является поклонни-

цей журнала и даже использует 
его на своих уроках. 

К письму был приложен ви-
деоурок, на котором класс ра-
ботал с «Родиной»: дети читали 
отрывки публикаций и отвеча-
ли на вопросы педагога. 

— С вашим журналом исто-
рия оживает, — говорит Свет-
лана. — В учебнике информа-
ция подана очень сжато, только 

важнейшие даты и события, и у 
детей все это не очень задержи-
вается в головах. Им интересны 
человеческие истории, вызыва-
ющие эмоциональный отклик 
— и в журнале «Родина» как раз 
такие материалы. Причем на 
любой исторический период! 

В девятом кассе мы говорили 
о первой половине XIX века, со 
старшеклассниками — о новей-
шей истории. И я всегда нахо-
жу статьи, позволяющие живо 
проиллюстрировать эпоху, по-
казать ее через жизнь людей. А 
ребята уже привыкли готовить 
сообщения по материалам жур-
нала. 

Именно поэтому дома у 
Светланы — солидная подшивка 
«Родины».

— Я и раньше покупала жур-
нал, а начиная с 2017 года не 
пропускаю ни одного выпуска, 
— поделилась она. — Было вре-
мя, «Родины» не было ни в од-
ном киоске Ангарска, и тогда 
дочь привозила мне свежий но-
мер из Иркутска. Но сейчас все 
наладилось. Изданий, которые 
были бы сделаны на таком про-
фессиональном уровне, сейчас 
немного.  

Кстати, урок по «Родине», за-

пись которого прислала в редак-
цию историк Светлана Фокина, 
участвует во Всероссийском 
конкурсе «Учитель года-2023»: 
педагог проводила его в рамках 
регионального этапа. Она уве-
рена, что ее находку — исполь-
зовать материалы нашего жур-
нала в качестве иллюстративно-
го материала — коллеги должны 
оценить.

И вообще Светлана считает 
«Родину» своим талисманом: 

— Однажды я прочитала в 
журнале Всемирном конгрес-
се школьных учителей истории. 
Мне стало интересно. Посколь-
ку в журнале были указаны кон-
такты организаторов, написала 
им  — и спустя некоторое время 
получила приглашение прие-
хать в Москву!  

Когда потом в «Родине» вы-
шел репортаж об этом конгрес-

се, читали его всей школой. 
Светлана  написала в редак-
цию издания письмо со словами 
благодарности — и тут же полу-
чила ответ. 

— Это удивительно и прият-
но, что «Родина» так вниматель-
на к своим читателям, — подчер-
кивает ангарский педагог.

Светлана Фокина намере-
на «и дальше заниматься попу-
ляризацией журнала». А редак-
ция «Родины», в свою очередь, 
желает ей всегда быть с нами. 
И еще — победы в учительском 
конкурсе!  

А К Ц Е Н Т

Ребятам интересны человеческие 
истории, эмоции — и в журнале «Родина» 
как раз такие материалы

Урок 
Светланы 
Фокиной 
смотрите 
по ссыл-
ке.  

НАУКА  

Школьники 
станут 
пилотами 
МС-21

ПРОФЕССОР 
ИДЕТ К ДОСКЕ
Мария Набиркина

Завтра отмечается День рос-
сийской науки. К этому дню 
традиционно приурочена мас-
са интересных мероприятий 
для школьников и студентов. В 
этом году их ждут лекции моло-
дых ученых, знакомство с попу-
ляризаторами науки, экскур-
сии и научные квесты. В регио-
нах России уже вовсю идут экс-
курсии акции «Наука рядом».

В этот раз школьники посе-
тят более 50 научных и высоко-
технологичных предприятий, 
связанных с развитием космо-
навтики и гражданской авиации. 
Например, в МГТУ им. Баума-
на ребят проведут по маршруту 
«Королев», где они увидят насто-
ящий спускаемый космический 
аппарат, узнают об истории за-
рождения первых спутников и о 
современных разработках в этой 
области. В Центре управления 
полетами расскажут о студенче-
ских разработках и проектах, ко-
торые ведутся совместно с гос-
корпорацией «Роскосмос», а еще 
ребята познакомятся с действу-
ющими подводными роботами и 
больше узнают про разработку 
и внедрение новейших матери-
алов и передовых технологий в 
нашу жизнь.

Во время экскурсии в «Кор-
порацию «Иркут» в Москве 
школьники смогут попробо-
вать себя в качестве пилота 
авиалайнера нового поколе-
ния МС-21. В библиотеке им. 
Ушинского ученикам педагоги-
ческих классов и будущим сту-
дентам-педагогам предстоит со-
брать цитаты выдающихся учи-
телей во время квеста.

Но не только школьники смо-
гут ходить «в гости» к науке. В 
рамках проекта «Ученые в шко-
лы» представители вузов, инсти-
тутов РАН и промышленных 
компаний прочитают научно-
популярные лекции в школах: 
интересно, доступно и остроум-
но. Например, доктор психоло-
гических наук, член-корреспон-
дент РАО Татьяна Тихомирова 
поможет ученикам 6—7 классов 
понять, как правильно исполь-
зовать свои сильные и слабые 
стороны для успешной учебы, а 
девятиклассникам она расска-
жет, почему важна исследова-
тельская деятельность в науках 
об образовании и какие откры-
тия совершались в этой сфере.

А в Чеченской Республи-
ке учащиеся школы № 20 смо-
гут пообщаться с профессором 
кафедры менеджмента Чечен-
ского госуниверситета им. А.А. 
Кадырова Лалитой Идиговой. 
Профессор поделится с ребята-
ми теорией развития цифровой 
экономики и особенностями 
применения цифровых техноло-
гий в промышленности.

Пройдет открытый урок Рос-
сийского общества «Знание»: 
научный сотрудник лаборато-
рии молекулярно-биологиче-
ских и нейробиологических 
проблем и биоскрининга МФТИ 
и завкафедрой биологии мо-
сковской школы № 57 Тимур 
Чернов расскажет о биотехноло-
гиях и проведет тематическую 
викторину. Трансляция — в соц-
сетях Десятилетия науки и тех-
нологий и Российского обще-
ства «Знание».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Будет ли искусственный интеллект 
писать дипломы и сочинения

Затянуло в нейросеть

Мария Агранович 

И
нтернет шумит ко-
торый день: нейро-
сеть ChatGPT напи-
сала выпускнику 
РГГУ диплом за сут-
ки, и этот диплом 
на защите приняли! 
Правда, «нейроди-
плом» получил тро-

як, но все же никто не заметил 
подвоха. Будущее наступило? 
Можно не спать ночами над ди-
пломами? А может, так и канди-
датскую можно «сбацать»?

В вузе, правда, уже сказа-
ли, что считают необходимым 
ограничить использование 
подобных технологий в образо-
вании. Но как ограничить то, 
доступ к чему есть у каждого — 
с домашнего компьютера или 
мобильного телефона? Правда, 
в случае с ChatGPT нужно под-
ключаться через vpn. 

Скажем сразу,  случай с 
РГГУ — не первый и точно не по-
следний. Сегодня искусствен-
ный интеллект уже заменяет 
человека во многих сферах дея-
тельности. Таков прогресс: ней-
росети пишут письменные от-
веты на запросы пользователей 

в разных компаниях, ведут ин-
тернет-трансляции, управляют 
механизмами на предприятиях.

Но если на производстве та-
кое — в «плюс», то в образовании 
может привести к печальным 
результатам. Или нет? Кто ум-
нее — нейросеть или профессор? 

— Нашумевшая ChatGPT — 
интересный пример использо-
вания нейросети в текстовом 
поле. Благодаря сервису искус-
ственного интеллекта возмож-
но найти максимально точные 
ответы на вопросы из разных 
областей знаний, — пояснила 
«РГ» руководитель Всероссий-
ского конкурса «Начни игру» 
АНО «Россия — страна возмож-
ностей» Марьям Карпова. Од-
ним из функционалов платфор-

мы, кстати, является написа-
ние сценариев, статей, блогов 
и даже литературных произве-
дений. И с этой задачей искус-
ственный интеллект справляет-
ся отлично, поэтому и диплом 
написать ему вполне по силам.

Но, несмотря на увлечение 
современными технологиями, в 
процессе обучения безусловно 
важно погружаться в темы лич-
но, структурируя свои знания и 
навыки и создавая уникальные 
«продукты» своего интеллекту-
ального труда.

По мнению доцента институ-
та №8 «Компьютерные науки и 
прикладная математика» МАИ 
и факультета компьютерных 
наук ВШЭ Дмитрия Сошнико-
ва, ChatGPT безусловно ослож-
нит жизнь преподавателям. 

 — Мы с коллегами в МАИ 
провели эксперимент: решили 
проверить, сможет ли ChatGPT 
сдать экзамен по логическому 
программированию, — расска-
зал «РГ» эксперт. — Оказалось, 
что чат-бот успешно решает не-
сложные задачи на экзотиче-
ском языке программирования 
Prolog, и худо-бедно отвечает на 
вопросы тестов с множествен-
ным выбором. Более того, ней-
росеть в процессе диалога по-
ведала нам, в каких областях 
программирования эффектив-
но использовать Prolog, и даже 
привела пример программы, 
которая могла бы использовать-
ся в биоинформатике! В общем, 

тройку или даже четверку на эк-
замене искусственный интел-
лект смог бы заработать!

С другой стороны, говорит 
Дмитрий, подобные инструмен-
ты позволяют повысить эффек-
тивность творческой работы, 
взяв на себя написание больших 
объемов текста, и оставив чело-
веку самое главное — придумы-
вание идеи. 

 — Я не вижу ничего плохого 
в том, что студент или ученый
-исследователь генерирует зна-
чительную часть своей работы 
с помощью искусственного ин-
теллекта, но до той поры, пока 
сам несет полную ответствен-
ность за содержание, — подчер-
кивает Дмитрий Сошников. — 
Нейросеть может очень легко 
писать бессмысленный текст 
(например, я попросил ее при-
думать 10 причин, почему огур-
цы вызывают бессонницу, и она 
справилась!), и задача челове-
ка — следить за тем, чтобы по-
лученный в результате текст со-
ответствовал тем целям, ради 
которых он пишется. Если ди-
плом, написанный с помощью 
ChatGPT, содержит в себе ори-
гинальные мысли студента, яв-
ляется научно обоснованным, 
и студент на защите демонстри-
рует знание проделанной им ра-
боты, — я не вижу в этом ничего 
предосудительного.

И н тер е с н о :  с и т уа ц и я  с 
ChatGPT напоминает дискус-
сию о том, можно ли давать сту-
дентам свободно пользоваться 
на экзамене справочными ма-
териалами. Запрещая это, мож-
но проверять знания студентов, 
но, по мнению Сошникова, на 
относительно типовых задачах. 

 — Если разрешить использо-
вание справочных материалов и 
интернет, то нам, преподавате-
лям, придется придумывать бо-
лее творческие задания. Но зато 
такой экзамен будет макси-
мально приближен к реальной 

жизни, в которой информация 
всегда доступна, но нужно при-
менить свои творческие навыки 
для решения более сложной за-
дачи, — считает эксперт. 

Но что мы все о студентах и 
школьниках. Ведь и препода-
ватели тоже смогут использо-
вать нейросети в своей работе. 
Например, очень эффективно 
применять ChatGPT в изучении 
английского: нейросеть может 
выступать внимательным и, 
главное, никогда не устающим 
собеседником. А еще ее можно 
просить переписать какую-то 
простую фразу более художе-
ственным языком — это хорошо 
развивает словарный запас. 

Словом, нейросети дали нам 
возможность генерировать лю-
бые тексты с невероятной ско-
ростью. И системе образования 
срочно нужно к этому адапти-
роваться.  

Нейросеть может выступать 
внимательным и, главное, никогда 
не устающим собеседником. «Нейродиплом» получил трояк, 

но никто не заметил подвоха. Будущее 
наступило? Можно не спать ночами 
над дипломами? А может, так 
и кандидатскую можно «сбацать»?

Светлана Фокина уверена: с журналом «Родина» история оживает. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как 
справиться с травлей 
в классе

Агрессор 
за партой

Ольга Медведева, «Российская газета», Екатеринбург

Инцидент в одной из школ Нижнего Тагила попал в 
поле зрения Следственного комитета России и лично 
его главы Александра Бастрыкина. На кадрах, разме-
щенных в соцсетях, одна школьница пинает другую в 
лицо. «Зрителей» предупреждают: «Не смотреть впе-
чатлительным и лицам до 18 лет». 

Специалисты говорят: почти в каждом классе есть 
ребенок, который страдает от травли — периодически 
или постоянно. О природе буллинга, о том, кто обычно 
становится агрессором и жертвой, и самое главное — 
как это остановить и предотвратить, корреспондент 
«РГ» беседует  с доцентом кафедры педагогики и пси-
хологии образования Уральского федерального уни-
верситета Рустамом Муслумовым.

Рустам Рафикович, что такое буллинг?
РУСТАМ МУСЛУМОВ: Многие думают, что это просто разно-
видность конфликта. На самом деле в конфликте сторо-
ны более-менее равны. А вот в случае травли разность 
сторон настолько велика и очевидна, что ребенок фак-
тически ничего агрессору противопоставить не может. 
Тот сильнее, обладает большей властью. Даже взрос-
лые, которые попадали в ситуацию травли, признают-
ся: она продолжалась не одну, не две недели. До вмеша-
тельства со стороны.

Почему даже дети из любящих семей начинают тра-
вить другого ребенка? 

РУСТАМ МУСЛУМОВ: Ключевая мотивация агрессора — само-
утвердиться за счет жертвы. Дети, которые остались 
без внешнего педагогического воздействия, находят 
чью-то слабость и от 
незанятости и нена-
казуемости, остав-
шись наедине с со-
бой, ищут развле-
чения.

А кто обыч-
но становит-
ся жертвой бул-
линга?

РУСТАМ МУСЛУМОВ: Счи-
тается, что травят 
тех, кто отличается 
от окружающих. На 
самом деле это не так. Нет никаких объективных по-
казателей, которые могли бы нам сообщить, что ребе-
нок может стать объектом травли. Я показывал слуша-
телям курса случайную фотографию класса из интер-
нета и просил определить, кого в этом коллективе тра-
вят. Догадки: этого мальчика, потому что он полный, 
или этого, потому что рыжий…Но в большинстве слу-
чаев это внутренние субъективные показатели и преж-
де всего самооценка самих ребят, зависящая от отноше-
ния окружающих. То есть ребенок мнительный, кото-
рый ориентируется на мнение других.

Второй момент — тревожные дети, с тонкой душев-
ной организацией. И третий момент — ребенок непо-
пулярен в классе, у него нет друзей. То есть в ситуации 
травли не будет человека, который за него заступит-
ся. Еще потенциальных жертв буллинга отличает не-
способность к зрительному контакту. Есть такой тер-
мин — ассертивность. Это синоним уверенности в себе. 
Но если уверенность воспринимается как агрессивное 
действие, то ассертивность — способность вежливо от-
стоять свои границы, сказать: «Мне что-то не нравит-
ся». Так вот, на всех тренингах по развитию ассертив-
ности учат смотреть человеку в глаза. Если агрессор 
видит, что перед ним не опускают взгляд, он с большей 
вероятностью отступит.

В выигрышной позиции также дети, которые более 
способны к коммуникации, могут отшутиться. 

Как остановить травлю?
РУСТАМ МУСЛУМОВ: Ключевой момент — огласка. Увы, очень 
часто школа, учителя, родители агрессоров будут кон-
фликтную ситуацию замалчивать. Это всегда «сор из 
избы», всегда стыдно и всегда большой провал в вос-
питательной работе. Поэтому все начинают наперебой 
уверять: «Дети просто играли, не может такого быть, у 
нас хороший класс!» Запомните: в тот момент, когда мы 
начинаем громко говорить о проблеме, травля всегда 
пропадает. И здесь без взрослых не обойтись. 

Очевидно, основной становится роль родителей?
РУСТАМ МУСЛУМОВ: Первый шаг родителей — идти к классно-
му руководителю. Если он не реагирует, то к директору. 
Директор меньше всего заинтересован в конфликтах и 
обладает достаточным авторитетом. Если и с директо-
ром не получается, идти дальше: в прокуратуру, в де-
партамент образования. На этой стадии все проблемы 
решаются на корню, но есть высокая вероятность, что 
вас и ребенка больше в этой школе не полюбят. 

Как должна вести себя школа?
РУСТАМ МУСЛУМОВ: Школа должна сразу обозначить пози-
цию: травли у нас не будет, если это явление только по-
явится, мы сразу начнем с ним бороться. Очень помо-
гает, когда в школе есть система работы с конфликта-
ми, действующая служба медиации. В Свердловской 
области по документам такая служба регулирования 
конфликтов есть в каждой школе. Но, увы, когда мы не-
посредственно общаемся с учителями, часто никто про 
нее не слышал. 

Учителя говорят, что корни проблем в семье, а разби-
раться приходится школе…

РУСТАМ МУСЛУМОВ: Не хотелось бы, чтобы это звучало как 
нападки на родителей, но, когда мы говорим, что ребе-
нок подвергается травле, это зачастую означает, что 
родители ребенка тоже не умеют вести себя уверенно 
в ситуации конфликтов. В таких семьях говорят: «Мы 
при ребенке не будем ссориться, давай потом». И ребе-
нок никогда не видел, как можно разрешить конфликт. 
А этому нужно учить. А адекватное, мирное разреше-
ние — это когда люди обсуждают конфликт, договари-
ваются.  

Как остановить травлю? Ключевой момент —огласка. 
А еще важно уметь смотреть обидчику прямо в глаза. 

КОММЕНТАРИЙ

Роман Душкин, преподаватель курса «Введение в искусствен-
ный интеллект и разговорные боты» РАНХиГС: 
— Прямо сейчас мы в академии исследуем, каким образом можно адап-

тировать систему образования в целом, а также отдельные курсы и про-

граммы под современные условия. Технологии искусственного интел-

лекта действительно открывают новые возможности. Не все это поняли. 

Зато прогрессивные школьники и студенты успели разобраться, как ис-

пользовать это «в своих интересах». И совершенно точно понятно, что 

никакие запреты не помогут. 

При желании студенты найдут способы обойти любые ограничения. У 

ChatGPT и подобных сетей «широкий» кругозор: корпус текстов, на ко-

торых они обучаются, чрезвычайно обширен. Кроме того, ChatGPT спо-

койно выдерживает контекст беседы — это большой шаг в области ИИ. 

Но очевидно, что в таких условиях значительно вырастает ценность че-

ловека: только он силой своего сознания и интеллектуальных возмож-

ностей может подтвердить глубину, актуальность и значение текста, со-

зданного искусственным интеллектом.
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В рамках проекта 
«Ученые в школы» 
дети узнают много 
нового и интерес-
ного  о науке и тех-
нологиях

Главная цель 
агрессора — 
самоутвердиться 
за счет жертвы, 
за счет того, 
кто слабее

Между тем

Один из студентов на экзамене 

захотел списать теорему, но не 

нашел ее доказательство. Сделал 

запрос в нейросеть, получил от-

вет в 300 строк. Прилежно пере-

писал и предъявил преподавате-

лю. Нужно было видеть лицо про-

фессора: ведь все доказательство 

умещается в пять предложений! 

А вот другой случай. Для допуска 

к экзамену по компьютерным се-

тям нужно было сделать свой 

сайт, используя определенные 

языки и соблюдая некоторые тре-

бования. Учащийся вбил в нейро-

сеть требования и получил гото-

вый сайт, который прошел все 

проверки, и  допуск к экзаменам.

Подготовила 
Ольга Воскресенская

Кстати

В Год педагога и наставника впер-

вые пройдет Всероссийский фо-

рум педагогических династий. Об 

этом рассказал министр просве-

щения Сергей Кравцов во время 

визита в Карачаево-Черкесскую 

Республику. Министр встретился с 

учителями из педагогической ди-

настии Лисовенко-Тихоновых. Пе-

дагогический стаж семьи - более 

80 лет. Зинаида Лисовенко - заме-

ститель директора по учебно-вос-

питательной работе гимназии №5 в 

Черкесске, более 50 лет прорабо-

тала в школе. Ее дочь, Светлана Ти-

хонова, тоже работает в гимназии 

№5 - учителем начальных классов.

А дочь Светланы Дарья еще только 

учится на педагога, зато сразу в 

двух местах: в Карачаево-Черкес-

ском педагогическом колледже 

им. Умара Хабекова и в Карачае-

во-Черкесском госуниверситете 

им. У.Д. Алиева.
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СЕРИАЛ «Комплекс бога» 
о вожделениях тайных 
и страшных

Оборотная 
сторона Луны

Валерий Кичин

Мне всегда казалось, что режиссура в кино — это не 
только умение выбрать занятную натуру, попросить 
актеров после каждого слова делать многозначитель-
ную мхатовскую паузу и подложить под все это страхо-
людную музыку. Это еще и решимость вырезать пусть 
эффектные, но лишние, тормозящие ритм кадры. Свя-
зать воедино нарочито раздерганное сценаристом дей-
ствие. Сделать логичным каждый поступок персона-
жей, любую их эксцентричность поверяя правдой жиз-
ни. И четко видеть за фабульной схемой живую жизнь, 
которая должна зародиться в фильме. Ничего этого в 
сериале «Комплекс бога» нет.

К психиатру Алексею (Кирилл Кяро) приходит 
странноватый пациент — шеф некоего концерна The 
data group Нестеров (Даниил Страхов). Его преследуют 
навязчивые идеи и галлюцинации: девочка в трусиках, 
всклокоченный старик… Мучают призраки страшных 
деяний, вроде бы им свершенных, но неясно — во сне 
или наяву. А так как на старте фильма в ходе дружеско-
го ужина исчезает восьмилетняя дочка знаменитого 
пианиста Зобнина (Шамиль Хаматов), мы, понятно, 
свяжем эти два события. 

В сюжет войдет чересчур решительный следователь 
Марат (Михаил Тройник), и ясно, что в назревающем 
детективе он наломает много дров. Все усложнит запу-
танная обстановка в семье пианистической звезды, где 
трудно разобраться, кто кого любит и кто чей ребенок. 
Не лучше и в семье 
психиатра: внеш-
не все благополуч-
но, но жена утешает 
себя мастурбацией. 
Сюжетную сумя-
тицу умножат друг 
пианиста — угрю-
мый охранник Бру-
но (Николай Шрай-
бер) и резвая офи-
циантка Настя, ко-
торая бесстраш-
но соглашается на 
странную идею 
бизнесмена Нестерова пожить у него в качестве пла-
тонической утешительницы (Марина Васильева). Все 
поступки необычны, все персонажи слегка сдвинуты 
по фазе, и когда Нестеров заявит о существовании па-
раллельного мира галлюцинаций, где тайные вожделе-
ния реализуются в самых чудовищных формах, придет 
страшная догадка, что и авторы фильма это трактуют 
совершенно всерьез.

Если пришедший к врачу пациент в качестве милой 
гипотезы приводит намерение убить его ребенка — на 
этом фильм можно закончить: даже у очень черного 
юмора есть пределы. Фильм эти пределы не признает — 
изуродованные детские лица входят в его рутинную 
этическую палитру, и врач останется невозмутимым. 

Автор сценария Алена Званцова зашла в опасную 
и потому мало освоенную нашим кино зону борьбы в 
человеке совести с его персональными демонами. Мы 
попадаем на обратную, не видимую посторонним сто-
рону личности. Здесь богатая коллекция сексуальных 
аберраций от педофилии до киднеппинга. Здесь по-
лученный в детстве импринтинг порождает в челове-
ке садистские наклонности, жертвами которых могут 
стать как отдельные люди, так и целые социумы и стра-
ны. Разговор, как можно догадаться, предполагался 
важный, но все ушло в зыбкие пески фантазии, расте-
рявшейся от собственного разгула, в безнадежные уси-
лия хоть как-то собрать все намеченные и потерянные 
по дороге нити. Взятая авторами ноша оказалась непо-
сильной. 

Считалось, что засилье в кино творцов-мужчин ме-
шает понять правду женских характеров. С решитель-
ным наступлением «женского кино» на экранах раз-
множились герои в штанах, но с дамским капризным 
нравом и патологической неспособностью к логиче-
ским действиям. Пианист — вздорен, слаб духом и не-

решителен, следователь — туп и скор на выводы, биз-
несмен безумен даже на взгляд, охранник Бруно может 
и убить ненароком. Женщинам отведена задача стра-
дать и прощать, а отважная Настя наделена даром по-
нимания, к ее груди можно прильнуть в поисках уте-
шения. Из актеров только  Даниилу Страхову удается  
создать образ достаточно загадочный, чтобы поддер-
живать интерес к фильму, остальное быстро становит-
ся скучно. Даже всегда органичная Марина Васильева, 
по-моему, не смогла объяснить самой себе логику по-
ведения ее легкомысленной, но морально устойчивой 
официантки Насти. 

 Режиссура Флюзы Фархшатовой отмечена про-
стодушием, ученически старательным следованием 
заветам Хичкока, но отсутствием этического чутья, 
способного уберечь фильм от натурализма, с одной 
стороны, и от вуайеризма, с другой. Есть нескрывае-
мое сладострастие в том, как фильм копается в патоло-
гиях, комплексах, мыслепреступлениях личности — та-
кое прощупывание извивов подсознания уже смахи-
вает на интеллектуальную мастурбацию. И девушка в 
детских трусиках — навязчивое видение Нестерова — 
становится навязчивым лейтмотивом самого сериала. 

При этом кувырком летят все представления о свя-
тости врачебной тайны, а также тайны следствия: обе 
нарушены, но своды не покачнулись, небеса не раз-
верзлись, сюжет невозмутимо катится дальше. По-
нимаю: такое в жизни бывает сплошь да рядом, но 
проблема целесообразности разрушения общеприня-
тых законов остается за кадром.

Спойлерить не буду, но развязка окончательно об-
рушит все усилия понять концепцию произведения: 
зачем все это? Такое ощущение, что авторы кропот-
ливо выделывали каждый стежок своего вязания, не 
очень задумываясь, что будет в итоге — свитер или 
коврик для кота. Ведь даже заявленную в названии 
тему «комплекса бога» (типа мании величия) в этой 
сложносочиненной истории не рассмотришь с лупой.

Неужели все ужасы придуманы только для того, 
чтобы нас получше развлечь?  

ПРЕМИЯ 
«Большая 
книга» 
обновила 
экспертный 
совет

ДАНИЛОВ, 
ПРИВЕТ
Анастасия Скорондаева

Национальная литературная 
премия «Большая книга» объ-
явила состав совета экспертов 
восемнадцатого сезона.  Его 
возглавит писатель, поэт и дра-
матург Дмитрий Данилов, чей 
роман «Саша, привет» в про-
шлом году получил премии 
«Книга года» и «Ясная Поля-
на», а также Московскую Арт-
премию. Спектакли по пьесам 
Дмитрия Данилова идут более 
чем в семидесяти российских и 
зарубежных театрах.

В экспертный совет премии 
также вошли писатели Евгений 
Абдуллаев, Роман Сенчин и Ев-
гения Декина, литературный 
критик Валерия Пустовая, за-
меститель главного редактора 
журнала «Октябрь» Алексей 
Андреев.

«Для меня это большая 
честь — быть новым председа-
телем Экспертного совета пре-
мии «Большая книга», — отме-
тил Дмитрий Данилов. — За-
дачей нашего коллектива я 
вижу поддержание и укрепле-
ние репутации премии как од-
ной из главных экспертных 
институций современной рус-
ской литературы. Уверен, что 
«Большая книга» будет, как и 
всегда, отмечать в своих пре-
миальных списках лучшие и са-
мые актуальные книги, выходя-
щие на русском языке».

До этого председателем со-
вета экспертов много лет был 
прозаик Михаил Бутов. 

Председатель совета «Цен-
тра поддержки отечественной 
словесности» Владимир Гри-
горьев поблагодарил Михаила 
Бутова, Елену Холмогорову и 
Ольгу Новикову за многолет-
нее сотрудничество и самоот-
верженный труд в экспертном 
совете «Большой книги»: «Они 
проделали огромную работу, на 
протяжении более десяти лет 
формируя длинный и короткий 
списки премии, — золотую кол-
лекцию произведений выдаю-
щихся современных писателей 
России».

Напоминаем, что прием 
заявок на «Большую книгу» за-
вершится 28 февраля. В апреле 
будет объявлен длинный спи-
сок, в начале июня на Литера-
турном обеде, который состо-
ится накануне книжного фести-
валя «Красная площадь», назо-
вут финалистов. Затем к работе 
приступит жюри — Литератур-
ная академия, сформированная 
по принципу широкого обще-
ственного представительства и 
состоящая из 105 человек. По-
бедители будут награждены не 
позднее 15 декабря.  

ПРЕМЬЕРА Александр Лазарев поставил «Бег» в «Ленкоме»

Куда они бежали?

Инга Бугулова 

В 
столичной афише об-
основался еще один 
«Бег» — на сцене «Лен-
кома» премьеру по-
ставил ведущий ак-
тер театра, народный 
артист Александр Ла-
зарев. Этот спектакль 
он называет сбыв-

шейся детской мечтой, причем 
не только собственной — когда-
то, еще в молодые годы, вместе 
с Анной Якуниной и Андреем 
Леоновым они буквально гре-
зили сочинить свою постановку 
по булгаковской пьесе.

«Репетировать мы начали 
еще 20 лет назад», — шутят ар-
тисты. И вот Лазарев — в кресле 
режиссера, Якунина и Леонов — 
на сцене. Она играет походную 
жену генерала Чарноты Люську, 
он — министра Корзухина. И это 
еще не все звезды, которых мы 
увидим. 

Для Александра Лазарева 
этот спектакль — личная исто-
рия. В знаменитой постанов-
ке Андрея Гончарова в Театре 
им. Маяковского играли его ро-
дители: Светлана Немоляева 
— жену Корзухина Серафиму, 
а Александр Лазарев — генера-
ла Хлудова. И неудивительно, 
и даже символично, что имен-
но с «Бега» начинается режис-
серская биография Лазарева-м-
ладшего — по сути, это и есть на-
стоящий дебют. «Поминальная 
молитва», выпущенная им чуть 

больше года назад, была все-та-
ки восстановлением легендар-
ной работы Марка Захарова, 
но именно работа над ней ста-
ла толчком: для самого Алек-
сандра Лазарева — попробовать 
свои силы, а для «Ленкома» — 
довериться начинающему ре-
жиссеру. 

— Саша пришел ко мне после 
того, как мы выпустили «Поми-
нальную молитву», и предло-
жил поставить «Бег». Честно 
говоря, у меня было предын-
фарктное состояние, когда я это 
услышал, — это же сложнейшая 
пьеса! — вспоминает директор 
«Ленкома» Марк Варшавер. — 
Но он с такой уверенностью и 
радостью об этом говорил, что 
я ему поверил. Для начала осто-
рожно предложил сделать кусо-
чек, а мы посмотрим и подума-
ем, как быть дальше. 

В итоге 40-минутный отры-
вок произвел такое впечатле-
ние, что в театре решили не от-
кладывать и сразу начать ра-
боту над полноценной поста-
новкой.

— Полтора месяца мы рабо-
тали, не зная, чем вообще все 
это кончится. Выйдет спектакль 
или не выйдет? — рассказывает 

Александр Лазарев. — И вы зна-
ете, я вдруг понял, что совсем 
не зря Никита Михалков назвал 
свою студию ТРИТЭ — творче-
ство, товарищество, труд. Без 
этих трех «т» действительно ни-
чего не может получиться! И я 
очень рад, что у нас в работе ца-
рила именно такая атмосфера и 
все получилось. 

На роль белого генерала, ку-
банского казака Чарноты ре-
жиссер пригласил Максима 
Аверина. Популярный артист, 
несмотря на свою занятость, со-
гласился не раздумывая. И эта 
разухабистая, привольная, над-
рывная роль, кажется, абсолют-
но его. Начиная с охов-вздохов 
беременной Барабанчиковой, 
которой Чарнота прикидывает-
ся в первом действии, и до гене-
рала-оборванца, продающего 
копеечные фигурки красноар-
мейцев на улицах Константино-
поля, Максим Аверин сообща-
ет спектаклю тот самый булга-
ковский диапазон от складыва-
ющего пополам юмора до прон-
зительной трагичности. «Не 
бьется, не ломается, а только 
кувыркается!» — кричит Чарно-
та, зазывая покупателей купить 
деревянного комиссарчика, и 

в одном этом, в одной его ин-
тонации — и боль человека, по-
терявшего все, и чисто русское  
«где наша не пропадала!», когда 
брезжит еще надежда, что все 
может вдруг наладиться. Как? 
Одному Богу известно.

Полная противоположность 
этой буре таких понятных, та-
ких человеческих эмоций — ге-
нерал Хлудов. В исполнении 
Дмитрия Гизбрехта он произво-
дит впечатление человека оглу-
шенного. Но он, как ни стран-
но, единственный, кто в аду ре-
альности находит в себе силы 
жить еще и внутренней жиз-
нью. Сколько на его счету «фо-
нарей», скольких он погубил? 
Призрак, который преследует 
его, призывает к ответу — и Хлу-
дов отчетливо понимает, что 
душу свою он давно загубил, 
страшнее ничего уже не может 
быть. И принимает решение 
вернуться в красную Россию, 
пусть даже там его ничего хоро-
шего не ждет.

Вообще спектакль поде-

лен как бы на два совершенно 
разных действия: в первом все 
мрачно и серо, но герои пока 
еще на Родине; во втором — все 
ярко и пестро, как стамбуль-
ский Гранд-базар, собственно, в 
Константинополе и оказывают-
ся герои. Здесь все что хочешь: 
песни, танцы, зрелищные тара-
каньи бега… Но разве кто-то из 
тех, кто бежал сюда, счастлив? 
Серафима, бегущая из Петро-
града к мужу-министру, то и 
дело будет спрашивать: «Куда, 
зачем мы бежали?..» 

Ни о каких параллелях с 
днем сегодняшним, уверяет 
Александр Лазарев, намерен-
но не задумывались, репети-
ровать «Бег» начали задолго до 
февральских событий. Но пьеса 
сама выбирает время.  

Генерал Чарнота и его жена 
Люська в блистательном исполнении 
Максима Аверина и Анны Якуниной.

А К Ц Е Н Т

Этот спектакль Александр Лазарев назы-
вает своей сбывшейся детской мечтой

Марина Васильева в роли то ли домработницы, 
то ли утешительницы бизнесмена Нестерова (Даниил Страхов).

Важный по идее 
разговор ушел 
в зыбкие пески 
фантазии, расте-
рявшейся от соб-
ственного разгула
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Прямая речь

Максим Аверин, актер:
— Я много попутешествовал по театрам, но выйти на сцену «Ленкома» 

для меня всегда было мечтой. Честно признаюсь, я всегда считал, что 

Марк Захаров — мой режиссер, искренне говорил ему: «Спасибо вам за 

чудо театра!» А на роль Чарноты действительно согласился сразу: пьеса 

потрясающая, актуальная, удивительное сочетание в ней русской тоски 

с юмором Булгакова… Теперь мечтаю сыграть в «Поминальной молитве» 

в «Ленкоме» и, кстати, скоро начну репетиции.

МУЗЫКА Группа «Вежливый отказ» играет рок в перерывах между сельхозработами

Трое, не считая счастья
Александр Алексеев

Е
сть группы, которые дают 
концерты только в плохую 
погоду. «Вежливый отказ» 

— звезды отечественного умного 
рока — именно такие.

В конце 90-х неожиданно 
для всех их лидер Роман Су-
слов, выпускник престижно-
го МИФИ, москвич, переехал в 
деревню. История — в духе Льва 
Толстого или народовольцев. 
Даже не все друзья поняли его 
поступок. А все было просто: 
жена Романа увидела лошадь, 
которую должны были забить 
на мясо на скотобойне. И смог-
ла забрать ее с собой. А так как 
жить лошадям в столице все-та-
ки негде, Роман с любимой жен-
щиной и ее лошадью перееха-
ли жить в деревню, в Тульскую 
область. Там он начал работать 
конюхом, потом возглавил сов-
хоз. Ненадолго возвращался в 
Москву, но затем вернулся в де-
ревню. 

Конечно, гитара у Романа 
Суслова осталась, и, когда поз-
воляет сельский труд, пишутся 
новые песни. Некоторые из них 
он представил в минувшие вы-
ходные в клубе «16 тонн» в про-
грамме «Всё!». По словам певца 
и гитариста, песни собрались 
вокруг пьесы HeroD: «Мухи», 
«До-минор», «Ция», «Случай в 
тайге» — но написалось и много 
новых. Перед концертом мы по-
общались с лидером «Вежливо-
го отказа». Не отказал.

Вы считаетесь лидерами рос-
сийского интеллигентного, 
умного рока и авангарда. Не-
предсказуемыми, необычны-
ми. То возвращаетесь на сцену, 

то снова исчезаете. Каким вы 
сами видите свое нынешнее 
место в русском роке?

РОМАН СУСЛОВ: В восьмидесятые мы 
сделали некую заявку, пробу. 
Места в музыке хватало всем, и 
искать его для себя не было нуж-
но. Да и, по-моему, ощущение, 
что человек «не находит себе 
места» — скорее из области пси-
хиатрии. Нет, мы возвращались 
на сцену лишь с тем, чтобы оста-
ваться спокойными и чувство-
вать необходимую ответствен-
ность за то, что успели сделать 
и сыграть.

Нынешнее ваше возвращение 
— плановое или так, спонтан-
но захотели представить но-
вые песни?

РОМАН СУСЛОВ: Оно — сезонное. У 
крестьян зимой заботы мало: 
печка да дрова, да скотине сено 
кинуть. У меня в деревне есть 
гитара, но главное — партитуры 
новых вещей, которые обрета-
ют звучание в Москве на репе-
тициях. Поэтому мы снова мо-
жем сыграть и новые, которые 
еще не существуют в записи, и 
старые песни, которым больше 
30 лет.

Вы выпустили две этапные 
пластинки. «Этнические 
опыты», где исследовали и до-
полнили своими песни разных 
народов нашей страны. А по-
том — танцевальные «И-и 
раз!..», где сыграли от танго 
до вальса и чарльстона, трак-
туя их по-своему. Причем 
были в этом пионерами. Мог-
ли бы выгодно использовать 
свои ноу-хау. Но «Вежливый 
отказ» от них быстро отка-
зался: наскучило?

РОМАН СУСЛОВ: Дело в другом. На-
звание «Опыты» подходило к 
общему их настроению. Они 
удачно попали на поднявшуюся 
тогда волну world music (ори-
ентация на этническую музы-
ку, пропагандируемая Питером 
Габриэлем из Genesis. — Прим. 
ред.), да еще с оттенком Red (то 
есть российским, «красным». — 
Прим. ред.). «Этнические опы-
ты» дали возможность с успе-
хом прокатиться по Европе. 

Окрыленные, мы вернулись в 
Москву и за три дня «на вы-
дохе» записали альбом «И-и 
раз!..».

И вот тут-то началась дележ-
ка мест. А нам никогда не нрави-
лось в этом участвовать. «Отка-
зу» стилистически привычнее 
сидеть между двух стульев. Мы 
решили подвинуться. Наши 

идеи стали развивать другие. А 
мы? Двинулись дальше.

Уезжая жить в деревню, вы 
не думали о музыке? Или это 
был концептуальный шаг к 
обновлению творчества?

РОМАН СУСЛОВ: Никакой такой па-
фосной программы у меня не 
было. И вначале я оказался в пу-
стеющей деревне, можно ска-
зать, как дачник. Затем просто 
стал жить на земле с лошадьми и 
заниматься крестьянским тру-
дом с элементами игры в насто-
ящего агрария. Масштаб вдох-
новлял: сотни гектаров, трак-
тора, машины, продуктивный 
скот, селяне.

В тот период на музыку я за-
бил, а творчество трансфор-
мировалось в производство зер-
на и сена. Там я просто взрослел, 
почва для этого была неплохая. 
Наблюдал за собой. Долго. На-
верное, что-то зрело — куда без 
этого? Когда начало подпирать, 
стал удирать репетировать. По-
том стал изредка ездить с кон-
цертами. Ведь перерывы в сель-
хозработах бывают не только 
зимой. Так что случаются и лет-
ние вылазки.

Кажется, музыка и звук для 
вас всегда были важнее тек-
ста. «Вежливый отказ» мне 
иногда напоминал лингвисти-
ческих экспериментаторов, 
футуристов начала ХХ века — 
Бурлюка, Крученых… Мысли-
ли вы такими категориями? 

РОМАН СУСЛОВ: Мне всегда каза-
лось, что наличие текста в му-
зыке перетягивает внимание 
на себя. И надо либо занимать-
ся песенным жанром, где музы-
ка выполняет роль аккомпане-

мента, особенно в русскоязыч-
ном варианте. Или — пытаться 
внедрить словесную форму в 
музыкальную канву, усиливая 
контрастность оттенков ритми-
ки и мелодии. Мало кто справ-
ляется с этой задачей. 

В нулевые вы перешли к более 
привычной песенной форме. 
Аудитория до вас «не дорос-
ла»? Гонорары падали?

РОМАН СУСЛОВ: Публика —  она 
разная. Западная — более ра-
циональная: ей ключи, пароли 
подавай. Мы ей нравились, там 
все в порядке было. Потому что 
у нас пароль был один — «Раке-
та». А наша публика — ей и душа 
важна, интуитивное сопережи-
вание и понимание… Нет, зри-
тели, может, и не изменились. 
Другой стала наша группа. Но 
главное в эмоциональной аде-
кватности. Что бы мы ни игра-
ли, «Вежливый отказ» продол-
жает свои традиции.

В российском авангарде и экс-
периментальной рок-музыке 
всегда было три главные ве-
личины, создававшие «новую 
музыкальную реальность»: 
Петр Мамонов, вы с «Вежли-
вым отказом» и Василий Шу-
мов с «Центром». Чувствова-
ли вы себя при этом друзьями 
или соперниками?

РОМАН СУСЛОВ: Я всегда старался 
держаться в стороне от сфор-
мировавшегося музыкального 
сообщества. С Васей Шумовым 
я вообще знаком шапочно. Есть, 
видимо, более тонкие, чем соли-
дарность и братство, связи меж-
ду людьми. Например, Петр мне 
снился. Часто. Я очень жалел, 
что не успел его навестить.  

Роман Суслов: У меня в деревне 
есть гитара и партитуры новых 
песен.
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ХОККЕЙ В КХЛ назвали 
лучших игроков недели

Квартет сыграл 
на отлично

Михаил Щербань

Продолжается регулярный чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ). Накануне были определены 
лауреаты двадцать второй недели турнира в четырех 
номинациях.

Лучшим вратарем третий раз в карьере признан 
Янис Калниньш («Амур»), одержавший две победы в 
четырех матчах недели, а еще в одной игре команды 
добился успеха в серии бросков. Как сообщает пресс-
служба КХЛ, по воротам Калниньша было нанесено 
134 броска (33,5 в среднем за игру), из которых он от-
разил 95,52%. Коэффициент надежности составил 
1,46. В игре с «Сибирью» Калниньш сыграл на ноль. Ра-
нее Калниньш признавался лучшим на 12-й неделе се-
зона 2016/2017 в составе рижского «Динамо» и на 5-й 
неделе сезона 2019/2020 в составе «Йокерита».

Среди защитников не было равных Григорию Дро-
нову («Металлург»), набравшему пять (3+2) очков в 
трех матчах недели. Дронов отличался в каждом матче 
недели, а в игре с «Трактором» он стал автором побед-
ной шайбы в овертайме. Также на его счету пять забло-
кированных бросков.

В нападении солировал Марат Хуснутдинов (СКА), 
набравший шесть (2+4) очков в трех матчах недели. 
Нападающий набирал очки в каждом матче недели, а в 
игре с «Ак Барсом» записал в свой актив 4 (1+3) очка. 
Также на его счету два силовых приема и семь заблоки-
рованных бросков. Шайба в матче с «Ак Барсом» стала 
победной для его команды.

А вот среди новичков лучшим стал Герман Точил-
кин («Куньлунь Ред Стар»), набравший два (2+0) очка 
в трех матчах недели. Также на его счету два силовых 
приема и два заблокированных броска. Точилкин стал 
пятым игроком китайской команды, признанным луч-
шим новичком по итогам недели. Ранее ими станови-
лись Павел Воробей (дважды), Герман Шапорев, Алек-
сей Торопченко и Александр Перевалов.

Тем временем, как сообщает пресс-служба Феде-
рации хоккея России, спортивный кластер ИНТЦ МГУ 
«Воробьевы горы» совместно с химическим факульте-
том МГУ провели первый тематический «круглый 
стол» о наработках в области спортивных инноваций. 
В мероприятии приняли участие эксперты ФХР. Обсу-
ждались передовые научные достижения, связанные с 
персонализацией питания.  

ВЕЛОСПОРТ Ростовцев 
принес России первую 
победу в международных 
гонках сезона-2023 

Аполлон дороги

Илья Трисвятский

Несмотря на крайне малое число наших велосипеди-
стов-шоссейников, выступающих по контрактам в за-
рубежных профессиональных командах, первая рос-
сийская победа в официальных международных гон-
ках сезона 2023 года не заставила себя долго ждать. 
Туляк Сергей Ростовцев выиграл 128-километровую 
однодневку по дорогам Турции Grand Prix Apollon 
Temple.

На равнинного профиля «Гран-при храма Аполло-
на» в городе Манавгат стартовало 116 участников из 
19 стран и 18 команд разного статуса. Ростовцев сей-
час выступает за турецкую велогруппу Beykoz с интер-
национальным составом.  Помимо местных гонщиков 
здесь есть колумбиец, представитель Эритреи и укра-
инец Ярослав Паращак. Благо спортивное соседство 
россиянина и украинца пока ни у кого не вызывает не-
гативных эмоций, хотя недавно в чемпионате Турции 
по волейболу в похожей ситуации разразился скандал. 
Как только с «Хемикоглу» контракт подписал наш бло-
кирующий Алексей Налобин, Федерация волейбола 
Украины запретила выступать за эту команду Тимо-
фею Полуяну и он стремглав покинул клуб.  

А сейчас в Турции при поддержке Паращака Ростов-
цев опередил конкурентов в групповом финише. Это 
уже пятая победа туляка на взрослом уровне, ранее он 
выигрывал этапы многодневок «Пять колец Москвы» 
и «Тур Мевланы» в Турции. Наш гонщик — сын олим-
пийской чемпионки Афин-2004 на треке Ольги Слюса-
ревой, которая успешно выступала и на шоссе. Сергей 
тоже универсал, он бронзовый призер чемпионата 
мира-2021 по велотреку в гонке с выбыванием.

Все же предполагалось,что первую российскую по-
беду в 2023-м одержит наш сильнейший на сегодня 
гонщик Александр Власов, занимающий пятое место в 
личной мировой классификации. Лидер немецкой ко-
манды BORA — hansgrohe выступил на пятидневке «Ву-
эльта провинции Валенсия». Здесь на этапах с фини-
шем в гору он занял третье и четвертое места, в гене-
ральной классификации у Александра пятая позиция. 
Поскольку испанская гонка имела статус на две ка-
тегории выше, чем турецкая, очков в зачет рейтинга 
стран Международного союза велосипедистов (UCI) 
Власов заработал гораздо больше Ростовцева.

Тем временем UCI выступил с заявлением в под-
держку стремления МОК допускать россиян и белору-
сов на международные старты в нейтральном статусе. 
У шоссейников это относится к Олимпиадам, чемпи-
онатам мира и континентов. В гонках профессиональ-
ных команд наши спортсмены как выступали, так и 
продолжают это делать без всяких ограничений.   

ЕДИНОБОРСТВА Бой нашего чемпиона Махачева может стать 
рекордным для UFC по продажам платных трансляций

Побью в партере. 
Дорого

Анна Козина

Г
лавным событием тур-
нира по смешанным 
единоборствам UFC 
284, который состо-
ится 11 февраля в ав-
стралийском Перте, 
станет бой чемпиона 
организации в легком 
весе россиянина Исла-

ма Махачева против обладате-
ля титула в полулегком диви-
зионе, местной знаменитости 
Александра Волкановски.

Президент Абсолютного бой-
цовского чемпионата Дана Уайт 
уже заявил, что по  коммерче-
скому успеху этот поединок 
между двумя действующими об-
ладателями поясов может пре-
взойти рекордный бой эпатаж-
ного ирландца Конора Макгре-
гора с еще одним нашим чемпио-
ном Хабибом Нурмагомедовым. 
В октябре 2018 года за то, что-
бы увидеть, как Хабиб болевым 
приемом победил известного 
скандалиста в четвертом раун-
де, заплатили 2,4 миллиона або-
нентов. Это самый дорогой бой в 
истории промоушена.

— Махачев — Волкановски 
— супербой, и здесь только 

одна посещаемость будет со-
ответствовать уровню «Мэди-
сон-сквер-гарден» (вмести-
мость турниров по реслин-
гу или боксу в нью-йоркском 
спорткомплексе, к примеру, со-
ставляет от 18 до 20 тысяч че-
ловек. — «РГ»). А если говорить 
о предварительных покупках 
платных трансляций… Этот бой 
превзойдет все поединки в сво-
ей категории, — сказал Уайт на 
пресс-конференции. — Он точно 
побьет рекорд трансляций в Ав-
стралии и Новой Зеландии. Да и 
рекорд UFC, который принад-
лежит Конору, похоже, тоже мо-
жет быть улучшен.

В то же время Ислам Маха-
чев уже пожаловался на недо-
статочную раскрутку своего 
боя. Его поддержал бывший 

двойной чемпион UFC Ген-
ри Сехудо. «В клетке сойдут-
ся первый и второй номера 
рейтинга лучших бойцов вне 
зависимости от весовой кате-
гории. Так почему он не вызы-
вает шумихи в СМИ, — цитиру-
ет Сехудо  Sportskeeda. — Вол-
кановски смог победить всех 
в полулегком весе и сделал 
это жестко, а Махачева назы-
вают вторым пришествием Ха-
биба».

Один из болельщиков тоже 
вступал в перепалку с Даной 
Уайтом в его соцсетях, упрек-
нув главу UFC, что он продол-
жает пиарить Макгрегора и 
проект The Ultimate Fighter. Но-
вый сезон этого шоу пройдет 
в летние месяцы. И в концов-
ке Конор, который постоянно 

провоцирует фанатов, публи-
куя фото своего перекаченного 
тела, подерется с американцем 
Майклом Чендлером. 

В принципе Уайта понять 
можно. На Макгрегоре мож-
но делать деньги. Доказано на 
практике. Бои ирландца входят 
в топ-5 самых успешных для 
UFC по продажам ТВ-трансля-
ций PPV (Pay per view). Больше, 
чем бой Макгрегор — Нурмаго-
медов, собрали только боксер-
ские поединки между Флойдом 
Мейвезером и Мэнни Пакьяо 
(4,6 млн просмотров) и меж-
ду Мейвезером и Макгрегором 
(4,3 млн просмотров).

В случае боя Махачев — Вол-
кановски остается надеяться 
только на вывеску. Потому что 

у парней даже трэш-ток полу-
чается не очень скандальным и 
громким. Самое обидное из их 
перепалки — это то, как Ислам 
поддел своего низкорослого 
соперника (рост австралийца 
всего 168 см против 178 у Ма-
хачева. — «РГ»). «Как он соби-
рается ударить меня коленом в 
лицо?! Он же низкий, для этого 
ему потребуется стул», — пошу-
тил россиянин в интервью Best 
of MMA.

И все же статус боя говорит 
сам за себя. Австралийцы про-
сят у Махачева лишний биле-
тик, потому что все было рас-
куплено за 5—10 минут.   

Сергей Ростовцев — бронзовый призер чемпионата мира-2021 
по велотреку, но и на шоссе он выступает успешно.

А К Ц Е Н Т

Это будет суперпоединок. Два чемпиона 
UFC Ислам Махачев и Александр 
Волкановски сразятся за звание короля 
вне зависимости от весовой категории

ПЕРСОНА 

Синхронистка 
Ромашина 
завершила 
карьеру

ТЕПЕРЬ 
НА БОРТИКЕ
Анна Бекетова

Самая титулованная синхро-
нистка в истории, семикрат-
ная олимпийская чемпионка, 
23-кратная чемпионка мира 
Светлана Ромашина объявила о 
завершении карьеры.

Ромашина выступила на 
четырех Олимпиадах. На Иг-
рах-2008 в Пекине завоевала 
свое первое «золото» в составе 
группы. В Лондоне-2012 и Рио-
2016 побеждала в групповых 
соревнованиях и в дуэте с дру-
гой титулованной спортсмен-
кой Натальей Ищенко. Потом 
Света взяла паузу, родила доч-
ку Сашеньку и снова вернулась 
в бассейн, чтобы на Играх-2020 
подняться на пьедестал в груп-
пе и в дуэте с тезкой, Светланой 
Колесниченко.

У Колесниченко уже три 
олимпийских «золота», и 
многому она научилась у сво-
ей партнерши. Специально для 
«РГ» Света вспомнила самые 
яркие выступления в дуэте с Ро-
машиной, которая теперь воз-
главляет спортивную школу 
«Юность Москвы». Как расска-
зала Ромашина в эфире «Матч 
ТВ», она занимается и бумаж-
ной работой, и стоит на бор-
тике, помогает с постановкой 
программ, передает свой опыт 
будущим звездам сборной.

СВЕТЛАНА КОЛЕСНИЧЕНКО: Я головой 
понимала, что карьера не мо-
жет длиться вечно, что рано или 
поздно это случится. Но всем 
сердцем надеялась, что Свет-
лана останется еще. Хочу ска-
зать ей огромное спасибо, что 
десять лет назад она выбрала 
меня в дуэт. И всегда была заме-
чательным наставником, парт-
нершей, которая прислушива-
лась, давала советы, поддержи-
вала меня, и, главное, остава-
лась человечной. И вообще она 
всегда была невероятной. Верю, 
знаю, что с таким характером у 
нее получится все в любых на-
чинаниях. В любом случае мы 
всегда на связи, мы общаемся и 
часто видимся. Обидно только, 
что больше не получится вы-
ступить вместе. Разве что в шоу.

Какое совместное выступле-
ние стало для вас самым запо-
минающимся?

СВЕТЛАНА КОЛЕСНИЧЕНКО: Наверное, 
запоминается самое первое и 
завершающее. Так что это наш 
первый дуэт «Рок». И закончим 
финальным выступлением на 
Олимпиаде в Токио — «Пауки».

Кто-то сможет побить ре-
корд Ромашиной по количе-
ству титулов в синхронном 
плавании?

СВЕТЛАНА КОЛЕСНИЧЕНКО: Более чем 
на 90 процентов уверена, что 
нет. Светлана — великая и такая 
одна. Сложно повторить и тем 
более  превзойти ее успех. 
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ФУТБОЛ Французы в восторге от игры полузащитника «Монако» Головина в нынешнем сезоне

Любимчик Саша 
Артур Нанян 

П
олузащитник сборной 
России Александр Голо-
вин проводит один из 

лучших сезонов за «Монако». 
Хавбек почти все время выхо-
дит в стартовом составе и на-
бирает очки за результативные 
действия.

На выходных монегаски 
одержали важнейшую побе-
ду, обыграв в гостях «Клер-
мон» (2:0), за который на пра-

вах аренды выступает защит-
ник «Спартака» Максимилиа-
но Кофрие. Эффектный голевой 
пас в эпизоде со вторым голом 
«Монако» отдал именно Голо-
вин. Этот ассист стал для Алек-
сандра шестым в сезоне — по 
данному показателю россиянин 
занимает второе место в своей 
команде после бразильца Кайо 
Энрике (семь). Всего же Голо-
вин набрал уже десять (4+6) 
очков в текущем розыгрыше 
французского первенства.

Александр в целом набрал 
приличную форму. Если у него 
нет травм, россиянин практиче-
ски всегда попадает в стартовый 
состав. По словам главного тре-
нера «Монако» Филиппа Клема-
на, он и его помощники много 
работали с хавбеком в предыду-
щие полгода. 

— В течение последних шести 
месяцев мы немало работали с 
Головиным. Физически он те-
перь другой игрок. Александр 
стал лучше технически. Мы за-

нимаемся с ним, чтобы он был 
более решительным при стан-
дартных положениях и ударах 
по воротам. Именно благодаря 
упорным тренировкам у него 
сейчас отличная статистика, — 
поведал недавно Клеман.

В восторге от игры Головина 
в текущем сезоне как француз-
ские СМИ, так и болельщики. 
Зарубежные коллеги называ-
ют Александра одним из лиде-
ров своего клуба и самым недо-
оцененным футболистом Лиги 
1. «Головин снова блистал, 
отдав решающую передачу на 
Эмболо. Россиянин сравнялся 
с Жоау Моутинью в рейтинге 
лучших распасовщиков «Мо-
нако» в XXI веке. С Головиным 
в такой форме монегаски могут 
мыслить масштабно. Вероят-
но, Головин — самый недооце-
ненный игрок нашего первен-
ства», — пишет издание Monaco 
Tribune. 

— «Монако», когда вы про-
длите контракт с Головиным? — 
вопрошает один из болельщи-
ков монегасков в социальных 
сетях. Александр проводит уже 
пятый сезон в нынешней ко-

манде, и благодаря своей игре 
он привлекает к себе внимание 
топ-клубов из других европей-
ских стран. В частности, при-
гласить россиянина намерена 
дортмундская «Боруссия», ко-
торая грядущим летом может 
продать своего ветерана Марко 
Ройса. Впрочем, сам Александр 
не отвлекается на трансфер-
ные слухи. Его контракт с «Мо-
нако» действует до конца июня 
2024 года, так что потенциаль-
ным покупателям футболиста 

придется потратиться, если они 
захотят купить Головина до ис-
течения срока его соглашения с 
монегасками. 

Неплохо складываются дела 
в Европе у еще одного нашего 
легионера — Алексея Миранчу-
ка. Его «Торино» победило на 
выходных дома «Удинезе» (1:0) 
и поднялось на седьмое место в 
чемпионате Италии. Сам рос-
сиянин провел на поле 87 ми-
нут. В отличие от «Аталанты» 
в туринском клубе Миранчук 
считается одним из лидеров, и 
недостатка в игровой практике 
у полузащитника нет. 

— К Миранчуку я испытываю 
только любовь. Он особенный 
мальчик, которому нужно дать 
возможность проявить себя. У 
него высокий средний показа-
тель забитых мячей. Мы очень 
довольны Алексеем, — при-
знался рулевой «Торино» Иван 
Юрич.    

Александр Головин намерен помочь «Монако» вернуться в Лигу чемпионов по итогам нынешнего сезона.

А К Ц Е Н Т

Болельщики монегасков призывают 
свой клуб продлить контракт 
с Головиным, которым интересуется 
«Боруссия»
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Прямая речь 

Ислам Махачев, чемпион UFC в легком весе: 
— Самым значимым в карьере был бой за титул с Чарльзом Оливейрой. 

Но и бой с Волкановски очень важен, ведь я буду драться за первый но-

мер рейтинга вне зависимости от весовой категории, — сказал Махачев 

в интервью Best of MMA. — Уважаю Александра как короля «pound for 

pound». Но он моя следующая мишень, и я должен его финишировать. 

Как всегда, буду прессинговать, валить в партер, чтобы соперник про-

чувствовал мою мощь и давление. Тогда он устанет и сдастся.

Ислам Махачев хорош в борьбе 
в партере. Но и его ударную мощь 
в стойке нельзя недооценивать. 

МЕЖДУ ТЕМ

В «Пари Сен-Жермен» рассказали о переговорах по новому контракту 

с Лионелем Месси. По словам спортивного директора парижан Луиса 

Кампоса, которого цитирует Telefoot, клуб обсуждает с аргентинцем 

детали будущего соглашения. По неофициальным данным, французы 

готовы продлить договор с Месси на один сезон с опцией продолже-

ния сотрудничества еще на год. «В данный момент мы общаемся с Мес-

си. Не могу скрывать, что хотел бы оставить его у нас», — отметил Кам-

пос.

Чуть ранее появилась информация об интересе к Месси со стороны 

«Аль-Хиляла». Саудовский клуб готов подписать с чемпионом мира-

2022 двухлетний договор с зарплатой 300 млн евро в год. Напомним, 

что в конце прошлого года в Саудовскую Аравию переехал Криштиану 

Роналду. Португалец выступает за «Аль-Наср» — главного конкурента 

«Аль-Хиляла». При этом годовой оклад Роналду в новой команде со-

ставляет 200 млн евро в год. 
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